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 ६  माग  -प्रश्न शोर

 शासकीय  इताअत

 ५  द  ९६

 को  पूरा  करें  जोकि  प्रादेशिक  सैना  में  भर्ती

 होंने  के  लिए  रखें  गए  हैं  ।
 लोक  सभा

 एप लाबी  प्रतिवेदन

 द्विवेदी  :
 २  मान  १९५४

 *UuY,  श्री  THo  एल०

 कया  गुह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  सरकार  सेवा  आयोग  के  सेवाओं  के
 सभा  दो  बजे  समवेत  हुई

 लिए  उम्मीदवार  चुनने  के  ढंग  के  दोषों  को
 महोदय  पीठासीन

 दूर  करने  के  जिनका  उल्लेख  डा०
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 एपल बी  के  भारत  के  प्रशासन  सम्बन्धी

 भारतीय  प्रादेदाकि  सेना  वेदन  के  पृष्ठ  ११  पर  किया  गया  कया

 *UQR.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चरक  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गृह-कार  उप  मंत्री  (att
 :  श्री

 wage  भारतीय  प्रादेशिक  बल  के  एपलबी  ने  जो  विचार  प्रकट  किये  उनका

 कर्मचारियों  को  जिन्होंने  की  स्थानीय  सेवा  में  सम्बन्ध  भारत  में  लोक  सेवा  भ्रायोगों

 भरती  होने  की  इच्छा  प्रकट  अपने  वर्तमान  द्वारा  कर्मचारी  चुनने  से  हे  तथा  इनका  विशिष्ट

 वेतन  पर  काम  करने  को  तथा  नौकरी  से  मुक्त  रूप  से  संघ  लोक  सेवा  wart  जिसके  साथ

 होने  पर  प्रपन  पहले  के  दर्जे  पर  वापस  जाने  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  संव्यवहार करना

 का  अ्रधिकार दिया  गया  है  ?  पड़ता  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  उन्होंने  कहा

 क्या  यह  सत्य  है  कि  सेना  से  हैं  कि  केन्द्रीय  लोक  सेवा  ara  afar

 भारतीय  तथा  प्रथम  श्रेणी  की  सेवाओं
 मुक्त  होने  पर  उन्हें  इस  प्राकार  पर  प्रादेशिक

 सेना  में  भर्ती  नहीं  किया  जाता  है  कि  भारतीय  प्रथम  श्रेणी  के  पदों  के  लिए  कर्मचारी  भर्ती

 करने  में  बड़ी  सावधानी  से  काम  लेता  है  तथा
 प्रादेशिक  बल  का  कब  से  विघटन  किया  गया

 उचित  कसौटी  का  प्रयोग  करता  है  ।  उनके

 कथनानुसार  यह  आयोग  उम्मीदवारों  के
 रक्षा  संगठन  मंत्री

 जी  जहां  तक  कि  सीनियर तथा  जूनियर

 मानसिक  प्रवृत्ति  तथा  सामाजिक

 ग्रेड  अधिकारियों  का  सम्बन्ध  था  |
 चेतना  का  यथासम्भव  अधिक  से  अधिक

 अनुमान  लगाता  है
 |

 ध्  भारतीय  प्रादेशिक  बल

 के  जोकि  प्रादेशिक  सेना  में  भर्ती  श्री  एपलबी  भारत  ग्राम  हूं  तथा

 होना  चाहते  ऐसा  करने  से  वंचित  नहीं  रखे  उन्होंने  संघ  लोक  सेवा  आयोग  तथा  सरकार

 जाते  हें  बीतेगी  वह  उन  शर्तों  तथा  निबन्धों  के  साथ  सविस्तार  परामर्श  किया  है  ।  इस
 734 ए  D
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 चर्चा  के  कारण  उत्पन्न  विचाराधीन  तथा  (7)  विभिन्न  राज्यों

 हैं  तथा  सरकार  यथासमय  उनपर  अपना  में  बहरे  बच्चों  के  लिए  ४१  स्कूल हैं  ।  एक

 निश्चय  करेगी  ।  सूची  सदन  पटल  पर
 रखी

 जाती  है
 ।

 श्री  UHa  woo  इन
 परिशिष्ट  ३,  अ्रनुबन्ध  संख्या  £].

 त्रों  at  कौन  जांच  कर  रहा  है  ;  क्या  उनकी  सरदार  हुक्म  fag  :  क्या  राज्य  सरकारों

 जांच  सरकारी  स्तर  पर  हो  रही  है  द्वारा  ग्रीवा  प्राइवट  संगठनों  चलाई

 क्या  सरकारी  अधिकारियों की  कोई  समिति  गई  इन  संस्थानों  में  से  किसी  संस्था

 यह  जांच  कर  रही  तथा  इन  प्रस्थानों  को  केन्द्रीय  सरकार  से  कोई  प्राथमिक  सहायता

 अथवा  श्रमदान  मिलता
 को  कार्य-रूप  देने  में  कितना  समय  लगेगा

 ?

 श्री  दातार  :  मंत्रालयों  में  इनकी  जांच  डा०  एम०  एम०  दास  :  दो  प्रकार

 इन  में  से  ३५  संस्थाएं
 हो  रही  है  ।  की  संस्थाएं  है  ।

 प्राइवेट  निकायों  द्वारा  तथा  *  संस्थाएं

 श्री  एम०  uso  द्विवेदी
 :  यह

 राज्य  सरकारों  द्वारा  चलाई  जा  रही  हें  ।

 सत्य  है  कि  संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग  द्वारा

 चोरियों  की  भर्ती  में  सावधानी  बरतने
 प्राइवेट  संस्थापकों  द्वारा  चलाई  जाने  वाली

 अधिकांश  संस्थाएं  राज्य  सरकारों  से  प्राचीन

 के  बावजूद  कुछ  त्रुटियां  पाई  गई  हैं
 ;

 यदि
 सहायता  प्राप्त  करती है  ।

 पाई  गई  हें
 तो

 क्या  यह  त्रुटियां  भी
 aa हैं  ?

 सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  सरकार  को

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई
 शी  दातार  जी  हां  ।  उन  पर  भी

 विचार हो  रहा  है  ।
 है  कि  इन  अपाहिज  व्यक्तियों  द्वारा  नौकरियों

 के  लिए  जो  भी  अपीलें  की  जाती  उन

 श्री  जयपाल  fag: इस  विशेषज्ञ  ने  पर  नियोजक  उचित  ध्यान  नहीं  देते  हैं  ?

 किन  मुख्य  दोषों  की  दौर  संकेत  किया  है
 ?

 डा०  UHo  एम०  दास  :  वह  एक

 अध्यक्ष  महोदय
 :  अ्रापको

 अलग  सवाल  है  ।  हमारा  सम्बन्ध  इन

 देख  लेनी  चाहिय े।  बच्चों  को  केवल  दिक्षा  देने  से  हमारा

 मूक-बहरों  को  ट्रेनिंग  उन्हें  नौकरी  देने  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।

 श्री  बेरो  :  कपा  में
 a

 *UUU  सरदार  हुक्म
 जान  सकता  हूं

 शिक्षा  मंत्री
 कि  इन  स्कूलों  में  काम  करने  वाले  भ्रघ्यापकों

 क्या  करेंगे  ि

 मूक-बहरों  at  अपनी
 की  बेसन-श्रेणियां  सामान्य  स्कूलों  में  काम

 करने  झध्थापकों  की  बेसन-श्रेणियों

 श्रवण  तथा  भाषण  शक्ति  बढ़ाने  में  सहायता

 देने  के  लिए  कोई  केन्द्रीय  संस्था  विद्यमान  है  ;
 के  मुकाबले  में  कसी  हैं

 यदि  तो  क्या  किसी  राज्य
 डा०  एस०  एम०  दास  इन  में से

 अ्रंघिकांश  संस्थाएं  प्राइवेंट  निकायों  द्वारा की  भी  ऐसी  कोई  संस्था  है  ;  तथा

 यदि  तो  किस  राज्य  की
 चलाई  जा  रही  हू  तथा  कुछेक  राज्य  सरकारों

 द्वारा  चलाई  जा  रही  हें  ।  केन्द्रीय  सरकार
 है

 ?  द्वारा  कोई  भी  ऐसी  संस्था  नहीं  चलाई  जा

 दिक्षा  मंत्री  के
 सभा  सचिव  एम०  रही  है  ।  इसलिए  हमें  बेतनों  के  बारे  में

 ! एम०  :
 जी  नहीं  ।  कोई  जानकारी  नहीं
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 विवरण  से श्री  घुले कर  :  क्या  इन  संस्थाओं  डा०  एम०  एम०  दास  :

 ने  ऐसी  कोई  प्रणाली  ग्रीवा  पाठय-क्रम  तैयार  पता  चलेगा  कि  €४  छात्र  पहले ही  यह

 किया  है  जिस  से  कि  ऐसे  छात्रों  के  माता  वृत्तियां  प्राप्त  कर  चुके  हे  ।

 पिता  भी  लाभ  उठा  सकें  ?
 श्री  बहादुर  में  जानना  चाहता

 डा०  एम०  एम०  दास :  इन  छात्रों  हूं  कि  कुल  कितनी  छात्रवृत्तियां  दी  जानी

 के  माता  मुझे  मालूम  नहीं  कि  उनका  थीं  |

 अदाय  क्या  है  ।
 डा०  एम०  एम०  दास  कुल  एक  सौ

 मच  है wacr  इन  में  से  चार  के  लिए  जो  कि  व्यक्ति
 अध्यक्ष  महोदय

 :  में भी  इस

 को  समझ  नहीं  सकता  हूं  ।  चने  गए  वह  आखिरी  मौके  पर  खिसक

 गए  वह  यहां  नहीं  आयें  तथा  नपे
 श्री  पोषण  हो ०  ७० एन्ड  :  जब  तक  कि

 वहू  स्वयं  बहरे  त्या  मूक  नन्  होंगे  ।
 उम्मीदवार  चुनने  के  लिए  कोई  समय  भी

 नहीं  था  ।
 सरदार  हुक्म  सिह  :  में  जानਂ  सकता

 श्री  बहादुर  एशियाई  देशों से
 हूं  कि  क्या  सरकार  इन  बहरे  तथा  मूक  छात्रों

 को  उनकी  char  के  बाद  कोई  नौकरी  दिलाने
 कितने  छात्र  हैं  तथा  राष्ट्र  मंडलीय  देश  में

 से  कितने  छात्र  हे  ?
 में  दिलचस्पी  लेती  है  waar  क्या  वह  यह

 डा०  एम०  एस०  दास  :  मेरे  पास  इस काम  इन  संस्थानों  पर  ही
 छोड़ती

 है  ?

 डा०  एम०  एम०  दास
 :  जहां  तक

 का  रिकार्ड  नहीं  है  परन्तु  में  भारतीय  उद्गम

 तथा  अभारतीय-उद्गम  के  छात्रों  की  अलग
 मुझे  मालूम  संस्थाएं  ऐसी  कोई  व्यवस्था

 करने  में  असमर्थ  हे  |
 अलग  संख्या  दे  सकता  हुं  ।

 श्रीमती  To
 सांस्कृतिक  छात्र  afa  परियोजना  यह  छात्र  किन

 देशों  से  लिए  गए  हैं  ?
 ५५६.

 थी  बहादुर  क्या

 frat  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 डा०  एस०  एम०  दास  :  छात्र  कुल्

 अफ्रीकी  राष्ट्र मंडलीय  देशों
 सांस्कृतिक  छात्रवृत्ति  परियोजना

 से  लिए  गए  हैं
 ।

 के अन्तत  १९५३-५४  में  भारतीय  संस्थानों

 में  कितने  विदेशी  छात्र  दाखिल  fea
 डा०  सुरेश  चन्द्र  :

 माननीय  मंत्री  के

 इस  कथनਂ  को  दुष्टि  में  रखते  हुए  कि  अफ्रीका
 तथा

 से  भी  छात्र  लिए  गए  में  यह  जान  सकता
 सरकार  द्वारा  उन  में  से  प्रत्येक

 हूं  कि  क्या  सरकार  को  अफ्रीकी  छात्रों  के
 को  क्या  सहायता  दी  गई  ?

 साथ  किय  गए  व्यवहार  के  सम्बन्ध  में

 faTett  मंत्री  कें  सम भा सचिव
 कोई  शिकायत  प्राप्त

 हुई  है
 ?

 ए Yao  एम०  :  तथाਂ
 डा०  एम०  एम०  दास  :  अफ्रीका  में

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 अथवा  यहां  ?
 परिदिष्ट  3,  अनुबन्ध  संख्या  १०]

 श्री  बहादुर सिह  :  वर्ष  १९५३-५४ के
 डा०  सुरेश  चन्द्र

 :  यहां

 जर  की लिए  ga  कितनी  छात्रवृत्तियां  मं  जर  नगा

 गई  थीं  तथा  क्या  यह  सभी  दी  गई  अथवा  डा०  एम०  एम०  दास  :  सरकार  को

 नही ं?  कोई  एसी  सुचना  प्राप्त  नहीं  हुई  ।
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 सरदार  हुक्म  सिंह  क्या  में  जान  सकता  साहित्य भी  ara  हैं  ।  wader से  भी  इस

 हूं कि
 क्या  इन--एशियाई  अयव  राष्ट्र  सम्बन्ध  में  साहित्य  में  ने  खुद  मंगाया

 देशों
 से  यह  छात्रवृत्तियां  बढ़ा  देन  था  ।  बोयन  साहब  ने  यह  मंजूर  कर  लिया

 के  सम्बन्ध
 में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुमा  है  कि  वह  wot  विज्ञानशाला में  हमारे  यहां

 तथा  उन  पर  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?  के  वैज्ञानिकों  को  इस  सम्बन्ध  में  ज्ञान  हासिल

 करने  में  सहायता देंगे  । डा०  एम०  एम०  दास  :  में  तो  निश्चित

 रूप  से  कह  नहीं  सकता हूं  परन्तु  जहां  तक
 सेठ  गोविंद  दास

 :
 जो  यह  साहित्य

 मुझ  जानकारी  है  कोई  म्रम्पावं  दन  ब  तक
 अमरीका  से  श्रास्ट्लिया  से  प्राप्त  हुआ

 प्राप्त  नहीं  किया  गया  है  ।
 है  क्या  उससे इस  बात  का  पता  चलता  है  कि

 कृतिम  वर्षा  इस  में  कितना  खर्च  होगा  att  क्या  वह  खर्चे

 FUR,  सेठ  गोविंद  दास  कपा  हमारा  देश  कर  सकेगा  |

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वे  मानिक  गवेषणा
 श्री  के

 ०
 डी०

 सारे  अनुसंधान
 का

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  जो  भ्रन्दाज़ा  काउंसिल  श्राफ  साइंटिफिक  Ar

 क्या  यह  संच  हे  कि  भारत  को  इंडस्ट्रियल  fra  ने  लगाया  है  वह  यह  है  कि

 के  अभी  इसमें  कोई  विशेष  प्रगति  नहीं  हुई  है
 ।

 आस्ट्रेलिया  .  से  afar  वर्षा  की  विधि

 जो  इस  विषय  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय पंट  पर अध्ययन  के  लिये  अरपना  प्रतिनिधि  भेजने

 का  नियंत्रण  मिला  है  ;  कारी  हुई  हैं  उससे  हम  यह  नहीं  कह  सकते

 क्या  कोई  प्रतिनिधि  भेजा  जा
 कि  हमारा  ज्ञान  आगे  बढ़ा  कभी

 शर

 काम  शौर  खोज  करना  शभ्रावश्यक है  ।  इस

 रहा  तौर
 सम्बन्ध  में  जो  मौलिक  रूप  में  जानकारी

 यदि  तो  कौन
 ?

 हैं  वह  भी  काफी  नहीं  है  ।

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  a  श्री  एस०  एन०  दास  में  यह  जानना

 गवेषणा  उपमंत्री  के०  डी०  मालवीय  :
 चाहता  हुं  कि  इस  दिशा  में  भारत  तथा  दूसरे

 |  देशों  में  नवीनतम  क्या  है  ?

 दो  वैज्ञानिक  प्रतिनियुक्त  किये
 श्री के०  डी०  मालवीय :  अ्रमरीका  में

 जायेंगे  ।

 क्रीम  वर्षा  की  दिशा  में  कुछ  वैज्ञानिक  गवेषणा
 wat  तक  चुनाव

 are  परीक्षण  किये  गये  हें
 ।

 भ्र मे रिका  के

 गयाह  ।
 जनरल  इलेक्ट्रिक  कम्पनी  dex

 सेठ  गोविंद दास  :  क्या  इस  सम्बन्ध में  grat ने  इस  क्षेत्र  में  काय  किया  है  ।  दस

 आस्ट्रेलिया  से  कोई  वैज्ञानिक  साहित्य  भी  के  साथ at  आस्ट्रेलिया के  रेडियो  फिजिक्स

 प्राप्त ञ्  है  ?
 भ्र  इलेक्ट्रोनिक्स  विभाग  के  अध्यक्ष  डा०

 श्री  के०  डी०  :  इस  सम्बन्ध
 go  सी

 ०
 बोयन  ने  भी  काफी  काम  किया  है  ।

 सम्पूर्ण  स्थिति  के  विषय  में  हमारा
 में  आस्ट्रेलिया  में  काम  हो  रहा  हैं  ।  डाक्टर

 यह  हैं  कि  बाहरी  देशों  में  प्रभी  तक  कोई
 बोयन  इसके  विद्वेष  तौर  पर  वैज्ञानिक  समझे

 जाते  हैं  उनसे  प्रार्थना  की  गई  थी  कि
 विशेष  प्रगति  नहीं  की  गई  है  ।

 वह  हमारे  यहां  के
 दो

 वैज्ञानिकों को  इस
 काम  भारत  में  भी  डा०  बनर्जी  के  निदेशन  में

 में  सहायता  करें  ।  वहां  इस  सम्बन्ध  में  अ्रधघिकांश  तौर  पर  बंगाल  में  कौर  मद्रास  में
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 भी  बादल  की  छाया  करने  कौर  कृत्रिम  वर्षा

 के  निर्माण  में  कुछ  काम  किया  गया  है
 ।

 इसमे
 से  स्थानों  को  देख  लेते  हें  ?

 भी  हमारी  सफलता  नगण्य  सी  है  ।  श्री  कुछ  स्थानों पर  वे  इकट्ठे

 पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धों  आयोग  जाते  हैं  कुछ  स्थानों
 पर  वे  समूह

 बना  कर  जाया  करते  हैं  ।
 ५५९,  श्री  मुनि स्वामी  :  क्या

 aia  मंत्री  १४  १९५३  को  दिये  छावनी  अधिनियम

 प्रश्न  संख्या  €  ३६  के  उत्तर  की  निर्देश
 *UGO.  श्री  बंसल :  क्या  रक्षा  मंत्री

 करेंगे  श्र  बतायेंगे  :
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्तमान  छावनी

 क्या  पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी  आयोग  अधिनियम  में  संशोधनों  प्रस्तावित  विधान

 के  सम्बन्ध  में  छावनियों  में  रहने  वाली  जनता

 है
 ;  ak

 की  मंत्रणा  प्राप्त  करने  के  लिये  कया

 आयोग  के  मद्रास  राज्य  में  कब  वाही  की  जा  रही  है  ?

 जाने  का  विचार है  ?  रक्षा  उपमंत्री  :

 गुह-किये  (  श्री
 माननीय  सदस्य  को  स्मरण  होगा  कि  छावनी

 Rauv Fg | के  पूर्वे  ।  विधेयक  १९५३  प्रस्तुत  करते

 र. ग्रपघ्नल  Rey  |  समय  में  ने  सदन  को  सूचित  कर  दिया  था

 कि  सरकार  सर्वप्रथम  नीचे  लिखे  तरीके  पर श्री  मुनि स्वामी  में  जानना  चाहता  हूं
 कि  झ्रायोग  ने  welt  तक  किन  किन  स्थानों

 प्राथमिक  कार्यवाही  करेगी

 को  देखा  हैं  ait  कितने  महीने  व्यतीत  किये  नगर  क्षेत्रीय  समितियों  को

 शक्ति  प्रत्यायोजन  ;  तर

 श्री  दातार :  वे  कुल  १२  स्थानों  पर
 उन  नागरिक  क्षेत्रों  को  छावनियों

 गये  हें  ।  संख्या  aga  बड़ी  है  तथा  जो  रक़म
 से  कर  जिनकी  सेना  को

 aa  की  गई  है  वह  प्रतीक  नहीं  है  ।
 यकता नहीं  है  ;

 श्री  domed
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  शर  यदि  अनुभव  से  यह  मालूम  हुमा
 कि  क्या  सरकार  ने  प्रयोग  के  कार्य  तथा  क्षेत्र

 कि  श्र  परिवर्तन  आवश्यक  हें  तो  सरकार

 के  सम्बन्ध  में  कोई  निदेश  जारी  किया  है  ?
 इस  सम्बन्ध  में  व्यापक  विधान  पर  सही

 श्री  दातार :  निर्देश-पद  सवेरा  स्पष्ट
 विचार  करेगीं  ।

 हैं  शर  वस्तुत भी  हैं

 श्रावक  विधान  प्रस्तुत  करने
 श्री  मुनि स्वामी  :  में

 पर  ही  जनमत  प्राप्त  करने  का  रन  उत्पन्न

 हूं  कि  झ्रायोग  भ्रण्डटमान  कौर  निकोबार  द्वीप  होगा  |

 कब  जा  रहा  है  ?

 श्री  भक्त  क्या  में  जान  सकता

 श्री  दातार
 :

 यह  विचार  करना  उनका
 हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  महोदय

 काम है  ।
 इस  सुझाव  पर  भी  विचार  कर  रहे  ह  कि  लो

 श्री  मुनि स्वामी :  में  जानना  चाहता  हूं  संसद्-सदस्य  इस  से  विशेष  सम्बंधित  उनकी

 कि  क्या  सब  स्थानों  पर  आयोग  के  सदस्य  राय  भी  ले  ली  जाय  ?
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 65  सय
 रक्षा  संगठन  मंत्रो  म  ्य  घस  प्रस्ताव

 के  झ्रनुसार  ग्रामीण

 आपकी  इजाज़त  से  कहना  चाहता  हुं  कि
 क्षेत्रों  पन

 ः
 १०,३००  अध्यापकों  को  रोज़गार

 मिलेगा  । असल  में  गवर्नमेंट  ने  प्रपनी  राय  क़रीब  क़रीब

 क़ायम  कर  ली  है  ।  लेकिन  उसके  ऐलान  से  शिक्षित  किन्तु  बेरोज़गारों

 पहले में  ने  खुद  weal
 ज़िम्मेदारी

 पर  यह
 को  सहायता  देनें  की  इस  योजना  के  भ्रन्तर्गत

 तय  किया  कि  बहुत  जल्दी  उन  कंटनमेंटों
 का

 सरकार  ने  तक  बम्बई  सरकार  के  नाम

 एक  एक  नुमाइन्दा  बुलाकर  बातचीत  कर  ली  '४,०००  अध्यापक  प्रोटीन  किये हैँ  |

 जहां  जहां  पर  कि  सिविल  एरिया

 कमेटी है  ।  उन  से  सलाह  करने  के  बाद  फिर
 श्री  दाभी

 :
 इस  कुल  कितना

 अनुमानित  व्यय  होगा
 ?

 केन्द्रीय  सरकार  से गवर्नमेंट अपनी  राय  को  जाहिर  करेगी ।

 श्री  एस  एल ०  जोशी
 :  क्या  में  यह

 कितना  चंदा  मांगा
 जाएगा

 ?

 जान  संकता हूं  कि  सरकार ने  एक  समिति  डा०  एम०  एम०  नियुक्ति  के

 अधिकारियों की  इसकी  जांच  के  लिये  नियुक्त  प्रथम  वर्ष  में  केन्द्रीय  सरकार  कुल  खर्चे  का  ७५

 ay at  ?  प्रतिशत  देगी  ।  बम्बई  राज्य  के  लिये  amt

 सरदार  मजीठिया  :  माननीय
 तक  कुल  LEVY, 000  रुपये  की  राशि  मंजूर

 की  जा  चुकी है  । सदस्य  way  करने  पर  विचार  कर  रहे

 तो  सरकार  ने  संयुक्त  डी०  एम०  श्री  दाभी  :  कितने  वर्षों  तक  केन्द्रीय

 एल०  सी ०  तथा  प्राय  व्यक्तियों को  मिलाकर  सरकार  चन्दा  देती  रहेगी ?

 एक  समिति  बनाई  थी  जिसने  इस  प्रश्न  पर  डा०  एम०  एम०  दास  वर्ष

 विचार  किया  है  ।  उन्होंने एक  बहुत  ही  व्यापक
 कुल  वेतनों  का

 ७
 प्रतिशत  केन्द्रीय  सरकार

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  ।  मेरा  विचार  द्वारा दिया  जाएगा  ;  दूसरे  वर्ष  ५०  प्रतिशत

 कि  परसों  द्वितीय  सदन  में  इस  का
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  शेष  Yo

 प्रश्न  उपस्थित किया  तब  पूर्ण  विवरण  राज्य  सरकार  ara  जाएगा  ;

 मालूम हो  जायेगा  ।  तीसरे  वर्ष  २५  प्रतिशत  केन्द्रीय  सरकार

 शिक्षितों  को  बेरोजगारों  द्वारा  are  णी  94.0  प्रतिशत  राज्य  सरकार

 FURR  श्री  दाभी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  द्वारा  दिया  जाएगा  |  चौथे  वर्ष से  सारी

 राशि  राज्य  सरकार  द्वारा  दी  जाएगी  ।
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  बी०  के०  दास  :  अज तक  सभी क्या  बम्बई  सरकार  ने  शिक्षितों

 की  बेरोज़गारी  दूर  करने  के  लिये  बम्बई  राज्य  राज्यों  को  कितनी  धनराशि
 मंजूर

 के
 ग्रामीण

 क्षेत्रों  में  नये  प्राइमरी  स्कूल  खोलने  की  जा  चुकी है  ?

 का  कोई  प्रस्ताव  पेश  किया  है  ;
 डा०  एम०  एम०  अ्राज तक कुल तक  कुल

 यदि  उपरोक्त  भाग  का
 १,०८,६३,३००  रुपये  की  राशि  मंजूर  की

 उत्तर  हां  में  हो  तो  वे  प्रस्ताव कया  हैं  कौर
 जा  चुकी  है

 ।  इस  में  उन  सामाजिक  दिक्षा

 क्या  सरकार  ने  उन  प्रस्तावों  को  कर्मचारियों
 के

 वेतन
 भी  शामिल हैं  जिन्हें

 काम  दिया  गया  है  ।

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव
 श्री बी०  एस०  मृत्ति : में जानता में  जानना  चाहता

 एम०  एम०  जी  हां  ।
 हूं  कि  क्या  इस  में  सभी  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  चलाई
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 जाने  अनिवार्य  शिक्षा  प्रणाली  का  लाग  मंत्रालय के  समक्ष  इस  कार्यक्रम  की  कोई  स्पष्ट

 किया  जाना  भी  शामिल  है
 ?  रूपरेखा  कौर  यदि  तो  वह  क्या  है

 डा०  एम०  एम०  दास  तथा  सरकार  की  उस  नीति  को  किस  हद  तक

 कार्यान्वित किया  गया  है
 ?

 इस  से  राज्यों  में  श्रनिवायं  शिक्षा  प्र  ा  |

 चलान  मं  सहायता  मिलेगी  |  डा०  एम०  एम०  दास  :  य  ह  एक

 युवक  कम्प  अस्थाई  व्यवस्था  है  ।  योजना  को  २५

 क्या
 लाख  रुपये  की  एक  योजना  दी  गई  है  जो  उनके *

 ५६३.  डा०  राम  सुलग  fag
 विचाराधीन है  ।  यह  तो  एकਂ  अस्थाई  व्यवस्था

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 यवक  कल्याण  योजना

 के  अधीक्षत्व में  वर्ष  PeYR  मिराज  तक  डा०  राम  सुभग  fag:  सरकार ने  उस

 सरकार  द्वारा  कोई  यवक  कैम्प  खोले  जा  चके  राशि  में  से  कितना  भाग  व्यय  किया  हैं
 ?

 ह्  डा०  एम०  एम०  दास  :  अभी भी यह भी  यह

 योजना  झ्रायोग  के  विचाराधीन है
 यदि  हां  तो  उनकी  संख्या

 अर  इन  २५  लाख  रुपयों  में  से  कोई  भी

 है  और  उन्हं  कहां  कहां  खोला  गया  है  site
 भाग  व्यय  नहीं  किया  गया  है  |

 उन  ary  में  कूल  कितने

 विद्यार्थियों  ने  भाग  लिया  ?
 श्रीमती  कमलेदुमति  दाह  :

 क्या  युवक

 कल्याण योजना  में  लडकियों  al भी  शामिल

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  किया गया  है  ?

 एम०  एस०
 जी  नहीं  ।

 डा०  एम०  एम०  दास  :  मुझे  इसकी

 तथा  wet  उत्पन्न  नहीं  पूर्वसूचना  चाहिये
 |

 होते ।  देव  विपत्तियों  के  लिय

 डा०
 राम  पु भग  fag  :  में  जानना  चाहता  *u EY  श्री  राधा  क्या  चित्त

 हूं  कि  क्या  विगत  वर्ष  या  इस  भारत  सरकार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंग

 द्वारा  इस  सम्बन्ध  म  कोई  योजना  चलाई  गई

 कौर  यदि  तो  उस  योजना  का  क्या
 क्या  देव  विपत्तियों से  होने  वाले

 प्रयोजन  तथा  क्या  दिक्षा  मंत्रालय  कष्ट  को  दूर  करने  के  लिये  दी  जाने  वाली

 यता  के  नियमों  के  अन्तर्गत  राज्य  सरकारें
 द्वारा  वह  योजना  कार्यान्वित  की  जा  चकी है

 ?

 भिक्षा  की  राशि  के  केवल  ५०  प्रतिशत  अंश
 डा०  एम०  एम०  दास  में  नहीं  जानता

 तक  को  ही  पाने  का  दावा  कर  सकती  हैं
 कि  माननीय  सदस्य  किस  योजना  की  शर

 क्या  किसी  प्रकार  के  शारीरिक निदेश  कर  रहे  हें  ।  यदि  उनका  अभिप्राय

 छात्रों  के  लिये  खोले  गये  कैम्पों  से  तो  श्रम  के  लिये  दी  गई  कोई  सहायता  इस  के  उप

 यह  कहूंगा  कि  सरकार  ने  इन  कैम्पों  को  बन्दों  में  सम्मिलित  नहीं  हू  और  सरकार  इस

 चलाये  जाने  के  लिये  राज्य  सरकारों  अनदान  के  अन्तर्गत  उसमें  हिस्सा  नहीं  बटाती

 को  कुछश्रनुदान दिये हे दिये  हं  ।  और

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  राज्य  सरकारों  क्या  सरकार  कर  निरपेक्ष  सहायता

 को  इस  प्रकार  के  प्रदान  देने  का  क्या  प्रयोजन  के  उपबन्धों  में  कोई  परिवर्तन
 करने करने  का  विचार

 a  ?
 है  ?  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  दिक्षा  ह
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 गए  aoe
 a

 वित्त  मंत्री  के  सभा  सचिव  ato  नीय  सदस्य  चाहें  तो  म  उन्हं  यह  भी  बता  सकता

 आर०  इस  विषय  में  कोई
 हूं  कि  कितनी  सहायता  दी

 नियम  नहीं  हूं  ।  अब  तक  यही  प्रथा रही  है  अध्यक्ष  महोदय  :  इस  की  आवश्यकता

 कि  एक  उचित  उच्चतम  सीमा  तक  किसी  राज्य
 नहीं हे

 सरकार  द्वारा  दी  गई  निरपेक्ष  सहायता  पर
 श्री  राधा  में  उन  के  बारे  में

 किये गये  व्यय  के  ५०  प्रतिशत तक  की  राशि

 अनुदान  के  रूप  में  सम्बद्ध  राज्य  सरकार  को
 कुछ  जानकारी  चाहता  हूं  जिनकी  मांगें

 कृत  कर  दी  गई  थीं

 लौटा  दी  जाती  ह  और  ऐसा  तभी  किया  जाता
 श्री  ato  आर०  भगत  :  कभी  भी

 हू  जब  यह  देखा  जाये  कि  राज्य  सरकार ने

 सर्वथा  इन्कार  नहीं  किया  गया  किन्तु  यह  सारी
 जो  राशि व्यय  की  है  उसे  स्वयं  वहन  कर  सकना

 सहायता  राज्य  द्वारा  इस  प्रकार  के  कार्य  पर
 उसके  सायं से  परे  भिक्षा तो  निरपेक्ष

 सहायता का  केवल  एक  रूप  है  ।
 व्यय  की  गई  राशि  के  ५०  प्रतिशत के  हिसाब

 से  दी  जाती है  ।
 शारीरिक  श्रम  वालों  नै

 दी  जाने  वालीਂ  सहायता  निरपेक्ष  अध्यक्ष  उन्होंने  राज्यों

 सहायता के  की  गई  सामान्य  व्यवस्था  के  नाम  बतायें  हें  जिन्हें  अनुदान  दे  दिये  गयें  थे

 के  अन्तगंत  नहीं  आती  ।  सहायता  के  कार्यों  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हें  कि  किन

 में  शारीरिक  श्रम  करने  वालें  व्यक्तियों को  राज्यों  ने  इस  प्रकार  के  अनुदान
 मांगे

 थे  और

 काम पर  लगाया  जाता ह  और  उन्हें  राज्य  उन्हें  अनुदान  नहीं  दिये  गये  |

 सरकार  द्वारा  नियत  दर  पर  मंजूरी  जातीਂ
 ७०५

 श्री  ato  आर ०  भगत  :  मेरे  विचार

 ह  ।  इस  प्रकार  के  सहायता  कार्यों  पर  में  कोई  मामला  नहीं हे  जब  कि

 राज्य जो  व्यय  करता  ह  और  जिन  मामलों  कोई  अनुदान  मांगा  गया  हो  और  उसे  सर्वथा

 में  इस  प्रकार  की  सहायता  al  आवश्यकता  अस्वीकार  कर  दिया  गया  हो  ।

 प्रतीत  होती  हे  उन  मामलों  में  केन्द्रीय  सरकार
 श्री  राधा  रमण :  क्या  सरकार  को  यह

 अब  तक  उस  व्यय  के  ५०  प्रतिशत  तक  की  राशि

 ऋण  के  रूप  में  सहायता  के  लिये  देती  रही  है  ।  विदित  हैं  कि  इस  देश  के  लोगों  में  अब  येह

 भावना  बढ़ती  जा  रही  है  कि  एसी  आपदाओं
 केन्द्र  को  राज्यों  को  किन  सिद्धान्तों

 के  समय  भीवे  सरकार  से  भिक्षा  मांगना  पसन्द

 के  अनुसार  कष्ट  को  दूर  करने  के  लिये
 नहीं  अपितु  अपने  श्रम  के  बदले  में  पैसा

 यता  देनी  चाहिये इस  पर  विचार  किया
 लेना  अधिक  अच्छा  समझेंगे  ?

 जा

 श्री  राघा  रमण  :  किन  किन  राज्यों  न  श्री  बी०  आर०  भगत
 :

 जी  सहायता

 चालू  वर्ष  में  इस  प्रकार  के  अनुदान  मांगे  और
 की  इस  सारी  व्यवस्था  में  नवीकरण  की  दुष्टि

 उन  की  इन  मांगों को  कहां  तक  स्वीकार  से  और  इसे  और  अधिक  प्रभावशाली तथा

 वैज्ञानिक  बनाने  के  लिये  इस  सारे  विषय  पर
 या  अस्वीकार किया  गया  ?

 श्री  बी०  आर०  8S 3-48  में
 विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 जिन  राज्यों  ने  इस  प्रकार  की  सहायता  मांगी  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  इन  में  से

 और  उन्हें  यह  दी  गई  उन  के  नाम ये  किसी  मामले  में  सामान्य  प्रथा  को  छोड़कर  किसी

 मद्रास  पूरे  उत्तर  के  साथ  विशेष  व्यवहार  किया  गया  था  और

 मध्य  भारत
 और

 बम्बई
 ।

 यदि  किसी  राज्य  को  निरपेक्ष  सहायता  पर  व्यय



 922.0  मौखिक  उत्तर  २  मार्च  १९५४  मौखिक  उत्तर  ७१२

 की  गई  राशि  के  पचास  प्रति  aa से  अधिक  इन  विवरणों  से  इन  प्रतिभूतियों  के  चौर्यानयन

 राशि दी  गई  थी  ?  के  मामलों  का  पता  लगाना  सम्भव  और  वांछनीय

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  प्रतिशत  के  नहीं है  ?

 सम्बन्ध  में  अपवाद  स्वरूप  किसी  के  अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  कार्यालय  एक

 साथ  कोई  विशेष  व्यवहार  नहीं  किया  गया  सुझाव  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  कोई

 किन्तु  राजस्थान  और  बिहार  जैसे  कुछ  राज्यों  कारी  चाहते  हें  तो  प्रश्न  पूछ  सकते  हैं  ।

 को  ऐसे  कार्यों  के  लिये  जिन  में  कि  निरपेक्ष  श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार  :  मैंने  ऐसा

 सहायता  काय  का  कोई  प्रश्न  नहीं  था  तकावी
 करने  की  सम्भावना  के  बारे  में  पूछा  था  ।

 ऋण ं  इत्यादि के  कुछ  अंग  की  पूति कें  लिये  श्री  दामोदर  मेनन :  सरकार  ने

 भी  सहायता  दी  गई  थी  ।
 यह  पता  लगाने  का  कोई  उंपाय  किया  हैं  कि

 प्रतिभूतियां  प्रतिभूतियों का  कोई  भी  भाग  चोरी  छिपे  भारत

 KU RY  को  ए०  एन०  विद्यालांकर
 के  बाहर  तो  नहीं  भेज  दिया  गया  है

 ?

 क्या  कवित्त  मंत्री  ४  १९५३  को  पूछे
 श्री vo  ato  गुहा: चोरी छिपे माल चोरी  छिपे  माल

 गये  तारकित  प्रश्न  संख्या  १०२७  तथा  १०२८
 बाहर  भेजने  का  कोई  मामला  यदि  पकड़ा

 और  २२  १९५३  को  पूछे  गये

 कित  प्रश्न  संख्या  १२४६  के  उत्तरों  को  निर्देश
 जाये  तभी  सरकार  कह  सकती  हे  कि

 मूतियां  इस  प्रकार  भारत  भेजी  गई

 करके  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उन

 carat  प्रतिभूतियों  के  निर्यात  के  बदले  जो
 ह्  परन्तु  कोई

 निश्चित
 साथ  दिए  बिना  मेरा

 विचार  है  कि  हम  इससे  इनकार  नहीं  कर  सकते

 भारत  से  बदल  पाकिस्तान  के  नाम  कर
 कि  यह  संभव  है  कि  चोरी  छिपे  कुछ  प्रतिभूतियों

 दी  गई  हें  भारत  को  किस  रूपਂ  में  कितना  क्या
 को  भारत  के  बाहर  ले  जाया  गया  हो  |

 मिला है
 ?

 वित्त  उप मंत्रो  ए०  ato  :  सरदार  हुक्म  fag:  जब  कोई  जांच

 कोई  घोषणा  आमंत्रितਂ
 सरकार  की  सुचना  के  अनुसार  लगभग  ३८

 नहीं  की  गई  है  और  न  कोई  अन्य  रोक  ही लाख  रुपये  के
 अं

 कित  मूल्य  की  सरकारी

 भूतियों  का  रिजर्व  बेक  कीਂ  अनुमति  से  निर्यात  गई  तब  सरकार के  यह  विचार करने

 का  कारण क्या  कि  संभावना यह  है किया  गया हं  ।  इन  में  से  अधिकांश  का  बैंकों

 तथा  बीमा  सेवायों  द्वारा  पाकिस्तान  में
 विनिमय  नियंत्रण लागू  होने  के  पहले

 अनिवार्य  परिचित  जमा  की  आवश्यकताओं
 ही  प्रतिभूतियां  भारत  के  बाहर  पहुंचा  दी

 at
 ?

 को  पूरा  करने  के  लिय  किया  गया  था  ।  यह

 विश्वास है  कि  दोष के  अधिकांश का  विनिमय
 श्री  ए०  ato  गुहा

 :
 विनिमय  नियंत्रण

 के  संचालित होने  के  परमार्थी  इन  प्रतिभूतियों
 नियंत्रण  के  आरम्भ  होने  से  पूर्व  ही  पाकिस्तान

 को  निर्यात  कर  गया  था  ब्याज  Tt Ha करने  के  भारतीय

 राजकोषों  के  सामने  उपस्थित  नहीं  किया श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर क्या

 दलालों  और  सामान्य जनता  से  इस  प्रकार  की
 गया  ।  इसलिये  ऐसा  जान  पड़ता  हैं  कि  उस

 तिथि के  पूर्व  ही  उनको  भारत  के  बाहर  भेज
 घोषणा  करवाना  जिसमें  २७  फरवरी  १९५१

 से अब  तक  की  अवधि के  बीच  इन  बैंकों
 दिया गया  होगा

 तथा  अन्य  समवायों  द्वारा  सौदा  की  गई  प्रति  श्री ए०  एन०  विद्याशंकर क्या  सरकार  को

 जूतियों  का  विस्तृत  ब्योरा  दिया  हुआ  हो  और  कोई  ऐसे  सुझाव  प्राप्त  हुए  हूं  कि  प्रतिभूतियों
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 के  सम्बन्ध  में  एक  घोषणा  आमंत्रित  की  जाय  सकता  हूं  कि  संशोधन  विधेयक  स्थापन

 तथा  क्या  सरकार  ने  उक्त  सुझाव  पर  विचार  के  लिये  कब  तथ्यार  हो  जायेगा  ।

 किया है  ?  श्री  wo  एम०  टामस :  जितने  संशोधन

 श्री ए०  सी०  गुहा  :  स्वयं  माननीय  के  सुझाव  दिये  गये  क्या  उनमें  से  प्रमुख

 सदस्य के  पास  से  अनेक  सुझाव  हमें  प्राप्त
 सम्बन्ध  मूल  अधिकारों  के  परिच्छेद से

 हुए  हूं
 ।

 सरकार  ने  इस  विषय  पर  विचार

 किया  ह  तथा  मेरा  विचार  हू  कि  अभी  तंक  श्री  बिस्वास  :  जहां  तक  मेंने  गणना  की

 उन्हें  सुझाई  गई  प्रक्रिया  के  लाभदायक  होने
 ४७  में  से

 ४
 का  सम्बन्ध  उस  भाग  से

 का  विश्वास नहीं  हुआ  हूं
 ।

 है  जिसका  सम्बन्ध  मूल  अधिकारों  से

 जब  कि  सब  से  बड़ी  संख्या  इन  सुझावों  की

 संविधान  का  संशोधन
 ऐसी  हू  जिस  का  प्रथम  अनुसूची

 ५६६.  श्री  ए०  एम०  क्या  भाग  के  राज्यों से  भाग ६

 fafa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  |

 क्या  यह  तथ्य  हे  कि  अनेक
 राज्य

 att  ए०  एम०  टामस :  संविधान  में

 सरकारों से  संविधान  में  संशोधन  करन  के  पर्याप्त  उपबंधों  के  अभाव  में  राज्यों को  जिन

 सम्बन्ध में  , ARTI प्रस्ताव  भेजने  को  कहा  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  ह

 क्या  उन्होंने  उनकी  ओर  ध्यान  आकर्षित

 यदि  तो
 सरकार

 ने  कराया हैं  fy

 सुझावों  के  सम्बन्ध  में  कोई  संकेत  भी  ७. ५»
 श्री  बिस्वास  :  सुझाव अनेक  प्रकार  के

 कुछ  ऐसे  जिनमें  उन्होंने  बताया  है

 fet  अनुवादों  के  सम्बन्ध  कि  किस  प्रकार  संविधान  के  कुछ  उपबंध

 संशोधन के  सुझाव  प्राप्त  हुये  हं ;  तथा  उसके  विरुद्ध  पड़ते  जिसको  कि  वे  लोकहित

 समझते  हें  ।  कुछ  अन्य  सुझावों  उन्होंने
 सरकार  कब  TH  संशोधन  का

 विधेयक  पुरःस्थापित  करन  का  विचार  कुछ  अनुच्छेदों में  ऐसे  परिवहन
 करने  के

 करती हू
 ?  सुझाव

 fet
 हैं  जिनसे  बहुत  सी  बातों

 और  भी  साधारण तरीके  सरलता के  साथ

 विधि  तथा  अल्प  संख्यक-किये  मंत्री  तथा  शीघ्रता से  निपटाया  जा  सकता हैं  ।

 a  सुझाव अनेक  प्रकार  के  हे ।  मेरे  लिये  इन

 नहीं
 ;

 राज्य  सरकारों को  सुझावों  को  अलग  अलग  श्रेणियों  में  विभाजित

 प्रत्येक  संशोधन  जिसे  व  आवश्यक  समझती  हों
 करना  तथा  उनको  अलग  अलग  शीर्षक  देना

 बहुत  कठिन  हूँ
 ।

 सुझाव  के  रूप  में  भेजन  पूरी  स्वतंत्रता  ह  ।

 तथा  feat ही  श्री  दिन  एम०  टामस  :  माननीय  मंत्री

 weal  के  सम्बन्ध  सुझाव  प्राप्त  हुए  हैं  |  ने  बताया  है  कि  कोई  कालावधि  निर्धारित

 fafa  सम्बन्धी  अधिकारियों द्वारा  उनकी  करना  कठिन  है  जिसके  भीतर  कोई  विधेयक

 जांच  की  जा  रही  यह  ऐसा  विषय  है  उपस्थित कर  दिया  जाये  ।  विधि  मंत्रालय  में

 जिस
 पर  सरकार  को  बहुत  ध्यान  पूर्वक  प्राप्त  होने  वाले  सुझावों  को  संभालने  के  लिये

 विचार  करना  हैं  ।  इसलिये में  अभी  नहीं  कह |  1g!  Q  वर्गीकरण  करने के  लिये  तथा  dare
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 के  प्रारूप  ware  करने  के  लिये  क्या  कोई  तथा  सामग्री हमें  उनसे  मिली  है  ।  गोष्टी

 उपविभाग  बना  दिया  गया है  ?  तथा  प्रादेशिक  सम्मेलनों  की  आयोजना  करने

 में  इस  सगठन  ने  भारत  सरकार  का  साथ  दिया
 श्री  बिस्वास  :  अभी  एसी  स्थिति  नहीं

 आई  है  ।  संशोधनों  पर  के  बिनेट  की  एक  बैठक  यूनेस्को  के  सहयोग  से  सन्  aes  में  वयस्क

 शिक्षा  गोष्ठी  मैसूर में  हुई  थी  ।  देहली
 में  विचार  किया  जायेगा  तब  कैबिनेट  उस

 प्रक्रिया  के  संबन्ध  में  fra  करेगी  जिसका
 सार्वजनिक  पुस्तकालय  की  स्थापना  हुई  तथा

 और  फेलोशिप  के  रूप  में
 उस  विधेयक  के  पुरःस्थापन में  पालन  किया

 जायेगा ।
 इस  पुस्तकालय  को  यूनेस्को  से  पर्याप्त  सहायता

 मिली  ।  मूलभूत  दिक्षा  में  विशेषज्ञों  के
 भारतीय  राष्ट्रीय  आयोग

 प्रशिक्षण  के  लिये  यूनेरको ने  पिछले  वर्ष
 FURY.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या

 बंगलौर  में  एक  केन्द्र  की  स्थापना  की  श्री  ।

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 यूनेरको  द्वारा  ही  इस  केन्द्र  को  पूर्ण  आर्थिक

 ऐसे  अखिल  भारतीय आधार
 वाले

 सहायता  मिलती  है  ।  भारत  की  उस्क्रष्ट

 दिक्षा  वैज्ञानिक  तथा  सांस्कृतिक  रचनाओं  विदेशी  भाषाओं  में  अनुवाद

 संस्थानों  के  नाम  क्या  जिन्होंने  भारतीय  कराने के  लिये  यूनेस्को  ने  भारत  सरकार  के

 आयोग  के  कार्य  में  भाग  लिया  सहयोग  के  आधार  पर  स्वीकार  किया  है  ।

 तथा
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 या  काफी  बड़ा  उत्तर

 सदस्य  राज्यों  अभी  तक

 यूनेस्को  से  कहां  तक  सहायता  प्राप्त  हुई  है
 ?

 डा०  एम०  एम०  दास  :
 तीन  बातें

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  Ao  और  हे  ।

 एम०  :  सदनपटल  पर  एक

 विवरण रखा  जाता  पारिंदिष्ट  श्री एस  ०  सो ०  सामन्त :  कितना  सालाना

 कंट्रीब्यूशन देना  पड़ता  है  ? ३,  अनुबन्ध  संख्या  re]

 सप्तम  महा  सम्मेलन तथा  द्वितीय
 डा०  एम०  एम०  दास

 :  इस  चालू वर्ष

 में  आर्थात  १९५३-५४  यूनेस्को  के
 चन्दे  के

 असाधारण  सत्र के  यूनेस्को के  महा  संचालक

 की  रिपोर्टों  की  ओर  ध्यान  आकर्षित  किया  लिये  हमारे  आय-व्यस्क  में  १७  लाख  रुपये

 का  उपबन्ध किया  गया  है
 जाता  है  ।  रिपार्ट  की  प्रतिलिपियां संसदीय

 पुस्तकालय  में  उपलब्ध  ह ै।  श्री  एस०  सी०  क्या यह  बात

 श्री go  ato  सामन्त क्या  में  जान  सच  कि  यूनेस्को  ऐडमिनिस्ट्रेशन  पर

 सकता  हूं  कि  भारत  कब  से  यूनेस्को  के  साथ  ज्यादा खां  करती  और इस  संस्था  के

 शामिल  हुआ  और  उसने  उससे  क्या  क्या
 कन्वेंशन  में  इस  बात  के  विषय  में  बहस  हुई

 फायदे  उठाये  ?  थी कि  उसको अंडर  डिवेलप्ड  ate

 सित  देशों  )  में  ज्यादा  खच  करन डा०  एम०  एम०  दास  :  सन्  १९४५

 जबकि  इस  संघ  की  स्थापना  हुई  डा०  एम०  एम०  दास
 :

 कुछ  दिन  हुये

 वर्ष  इस  संघ  का  सदस्य  है  ।  संयुक्त  तब  पिछड़े हुये  देशों  जो  इस  यूनेस्को के

 शिक्षा  विज्ञान  सास्कृतिक  संगठन  से  भारतवर्ष  सदस्य हें  इस  बात  का  अनुभव  किया  कि  उनकी

 ने  काफ़ी  लाभ  उठाया है  ।  शिक्षा  सम्बन्धी  आवश्यकता  के  अनुसार  यूनेस्को  के  कार्यक्रम

 योजनाओं  fea  का  नवीनीकरण किया  जाय  ।  इसके  प्रशासन
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 पर  अधिक  व्यय  होता  और  ठोस  सरकार  ने  उस  धन  का  fea  प्रकार  उपयोग

 नारो ंको  क्रियान्वित  करने  में  इस  संगठन  किया  ?

 के  साधनों  का  अधिक  प्रयोग  डा०  एम०  एम०  दास  :  विवरण  में

 at  मुनि स्वामी :  an  इस  आयोग  के  दिये  गये  आंकड़  उन  आंकड़ों  के  द्योतक  हैं

 अधीन  कुछ  उप-आयोग  भी  और  यदि  जो  कि  qaa:  ही  स्वीकृत  हो  चुके  हू  किन्तु

 तो  उनमें  से  कितने  कायें  कर  रहे  और  बहुत  से  पत्र  अब  भी  विचाराधीन

 क्या  वे  बनाये  गये  हूं  ?  और  आगामी  आधिक  वर्ष  प्रारम्भ  होने  से

 qa  काफ़ी  धन  की  स्वीकृति  प्रदान  कर  रहे डा०  एम०  एम०  दास  :  यूनेस्को  के

 सहयोग  के  लिये  भारतीय  राष्ट्रीय  आयोग  के  धन  दिया  जायगा  |  जब  ये  अनुदान  दिये

 लिये  तीन  ST-SIaTT  हें  ।  वे  हैं--सांस्कृतिक
 जायेंगे तो  माननीय  सदस्य को  यह  ज्ञात  हो

 जायगा  कि  पश्चिमी बंगाल  सरकार  को शिक्षा  तथा  विज्ञान

 उप-आयोग  और  समस्त  देश  में  इन  इस  सम्पूर्ण  धन  राशि  का  अधिक  भाग  नहीं

 मिलता आयोगों  में  से  प्रत्येक  उप-आयोग  के  अपने

 अपने  सम्बन्धित  क्षेत्र  में  काफ़ी  संगठन  है  ।  डी०  सी०  इन  युवक  नेता

 युवक  कल्याण  प्रशिक्षण  दीवारों  में  काय  तथा  अध्ययन  का

 क्या  कार्यक्रम  रखा  गया  और  इन  युवक
 FURS.  श्री  डी०  Ato  क्या

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 नेताओं  को  किस  प्रकार  प्रशिक्षित  किया  गया

 था ?

 युवक  कल्याण  की  वृद्धि  करने
 Sto  एम०  एम०  दास  :  इन  शिविरों

 के  लिये  क्या  कायंवाही की  गई  है  ;  तथा

 ने  प्रस्ताव  पारित  किये  थे  कि  श्रम  तथा  समाज

 इस  कायें  के  लिये  विभिन्न  संगठनों
 सेवा  की  योजनायें  युवकों  द्वारा  चालू  करनी

 को  सरकार  द्वारा  कितना  धन  दिया  गया  है  ?
 चाहियें  ।

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एस०  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  यह  युवक

 एम०  तथा  युवक  वास  संस्था  क्या  इसके  मुख्यालय  कहां

 नेता  प्रशिक्षण  शिविर  भारत  तथा
 इसके  पदाधिकारी कौन  हैं  ?

 |  ह  ल
 ~

 हे  ।  इसके  आ  रिक्त
 डा०  एम०  एम०  दास  यह  गेर  सरकारी

 युवक  कल्याण  वृद्धि  करने  के
 संगठन  है  और  इस  संगठन  की  अधिक

 कारी  मुझे  नहीं है
 अन्य  ऐच्छिक  संगठनों तथा

 राज्य  सरकारों

 को  अनुदान  दिये  गये  विवरण  सदन  पटल
 श्री  एन०  एस०  इस  सत्य  को

 दृष्टिगत  रखते  हुए  कि  राष्ट्रीय  विकास

 पर  रखा  जाता
 परिशिष्ट  ३,

 अनुबन्ध  संख्या  १२]
 योजना  में  इस  आन्दोलन  के  महत्व  का  सरकार

 को  कोई  स्पष्ट  ज्ञान  नहीं  तथा  इस  ata

 ait  डी०  सी ०  लगभग  ५३,०००  को  भी  मानते हुये
 कि

 युवक  कल्याण के  लिये

 रुपया  at  गया  था  राष्ट्रीय  सैनिक  छात्र  दल  सरीखे  अन्य  संगठन

 उसमें से  ७०  प्रतिशत घन  भी  हैं  तो  क्या
 सरकार

 यह  नहीं  समझती  कि

 बंगाल  सरकार लिये  क्यों  राष्ट्रीय  घन  का  अपव्यय है  और

 नियत  किया  गया  था  तथा  पश्चिमी  बंगाल  शीघ्र  ही  इस  अपव्यय को  रोकना  चाहिए  ?
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 डा  («  |  एम ०  एम ०
 दास :  माननीय  क्या  इन  राशियों  लौटाने

 के  इस  विचार से  सरकार  सहमत  नहीं  पर  कोई
 शर्त

 भी  |  ;

 है  कि  यह  जनता  के  धन  का  अपव्यय  है  ।  शिक्षा

 मंत्रालय  ने  युवक  कल्याण  के  लिये  एक  विस्तृत

 यदि  हूँ  तो  वे  क्या हैं  ;  और

 योजना  तैयार  की  है  ।  योजना में  जिन  (
 झ

 )  ये  सब  रानियां  कब

 वादि  t  का  उल्लेख  है  वे  निम्न  हें  तक  लौटा  दी  जायेंगी  ?

 (१)  युवक  समस्याओं  तथा  यवक
 वित्त  उपमंत्री  एम०  सी ०

 :
 कल्याण  कार्यक्रमों  का

 करदाताओं  के  लौटाने  के  लिये  अतिरिक्त
 (२)  युवक  नेता  प्रशिक्षण  शिविर  ;

 लाभ-कर  का  जो  अंश  सरकार  के  पास

 (3)  विद्यालयों  में  तथा  बाहर  उसकी  राशि  १  अप्रैल  १९५३  को  ९  करोड़
 थियों के  लिये  श्रम  परियोजना ;  93  लाख  रुपये  थी  |

 (४)  विश्वविद्यालयों  में  कारखाने  ;

 ३१  दिसम्बर  १९५३  तक
 (५)  युवकों  द्वारा  पेंशन  तथा  पहाड़ों

 उक्त  राशि  में  से  १  करोड़  ७५  लाख  रुपये

 पर  ई  ;
 का  भुगतान  किया  गया  |

 (६)  युवक

 राशियां  विभाग  के  हिसाब  से
 (७)  शारीरिक  शिक्षण

 संस्थाओं  तथा

 खेल  संगठनों को  अनुदान
 हैं  और  महा-लेखपालों  ने  उनकी  तस्दीक

 (८)  युवक  कल्याण  सम्बन्धी
 नहीं की  है  ।  )

 छोटी  छोटी  तथा  अन्य  यदि  ये  करदाताओं

 प्रकाशित  सामग्री ;  को  देय  होती  हें  तो  उनके  भुगतान  पर  कोई

 (९)  विद्यार्थी  युवकों  के

 परियोजनाओं  के  लिये

 ऐच्छिक  संगठनों  विभिन्न
 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राज्य  सरकारों  को  अनुदान  ;  ये  राशियां  वास्तव  में  बकाया
 ~

 न्
 (१०)  खेल  कद  में  शिक्षा  सम्बन्धी  ि  ||  अनुसार  दवे  जब  देय

 तीनों  1
 हो  जाती  तो  उचित  तारीखों  तक  ही

 अतिरिक्त  लाभ-कर  दे  दी  जाती  उनके  होनें  का

 *UQ®.  श्री  के ०  घी ०  सोनिया  :  क्या
 प्रशन  नहीं  उठता

 ।

 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  :

 श्री  के०  सी०  सोनिया  क्या  इन

 (*)  भारतीय  १९४२
 राशियों  जो  लौटाई  जानी  कोई

 की  धारा  १०  के  अधीन  करदाताओं  को
 ब्याज  दिया  जाता  ?

 वापिस  दिये  जाने  वाले  अतिरिक्त  लाभ-कर

 सम्बन्धी  कुछ  कितनी  दकोष  राशि  भारत  श्री  एम०  alo  :  इंन  अतिरिक्त

 सरकार  के  पास  पड़ी  है  ;  लाभकर  की  लौटाई  जाने  वाली  राशियों

 इन  अवशिष्ट
 सो

 में  से  पर  कोई  ब्याज  नहीं  दिया  जाता  ।  परन्तु
 bn J ferret

 १९५३-५४  में  कितनी  ध  द  द  ५  दि  निक्षेपों  पर  २  प्रतिशत  ब्याज  होता है  ।
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 विदेशों  में  भेजे  गये  विधान-मंडलोई  सदस्य  पूर्ण  व्यौरा  मिल  जाने  के  बाद  वित्तीय  ag

 Fur.  श्री  घुसाया
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  के  समाप्त  होने  से  पुर्व  दे  दी  जायगी  |

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  श्री  तिम्मय्या  :
 अनुसूचित  जातियों

 सन्  १९५३  में  सरकारी  at
 सम्बन्धी  ऐसी  स्वयंसेवक  संस्थाओं  की

 संख्या  कितनी  हैं  जिन्हें  ऐसी  संस्थाओं  के
 पर  कितने  विधान-मंडलीय  सदस्यों  को

 विदेश  भेजा  और
 लिये  निर्धारित  १२,५००  रुपये  म  से

 उन  पर  कुल  कितना  व्यथ  अनुदान  दिये  गये  हें  ?

 श्री  दातार :  यह  व्योरा यहां  नहीं  है  ।
 वित्त  उपमंत्री

 एम०
 सी

 ०
 :

 sit  :  यदि  राज्य  केन्द्रीय और  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही  है  और  उपयुक्त  समय  पर  सदन-पटल  अनुदान  में  से  कोई  राशि  खच  नहीं  करते  तो

 क्या  यह  Saat  के  लिये  व्यतीत  हो  जायेंगी
 पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 या  अगले  ay  के  लिये  दे  दी  जायगी  ?

 श्री  रघुनाथ  fag:  कितने  दिन  के  अन्दर

 यह  इन्फार्मेशन  आ  जायेंगी  ?  श्री  दातार  :  वह  राशि  व्यतीत  हो

 जायेगी  और  उन्हें  नये  अनुदान  में  से  धन
 श्री  एम०  सी०  शाह  बहुत  शीघ्र  |

 मांगना  पड़ेगा  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  तो  मामूली

 श्री  राबिया  अस्पृश्यता  निवारण  के
 सवाल  पूछने  की  कोई  जरूरत  नहीं  |

 लिये  मैसुर  सरकार  ने  किस  प्रकार  के  प्रचार

 अनुसूचित  जातियों के  लिये  अनुदान  कायें  किये  हैं  ?

 *
 ५७३.  श्री  तिम्मय्या  :

 कया  श्री  हमें  अभी  ag  ब्यौरा

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 प्राप्त  नहीं  हुआ  है  |

 १९५३-५४  के  लिये  अनुसूचित  जातियों
 श्री  बेला यु घन  :  क्या  केन्द्र  ह्वास

 के  उद्धार  के  लिये  मंसुर  राज्य  कुल
 पिछड़े  वर्गों  के  लिये  इस  वर्ष  दिया  गया

 कितनी  राशि  स्वीकृत  की  गई  तथा  किन
 और  सीधे  केन्द्र  द्वारा  व्यय  किया  गया  धन

 बड़े  मदों  के  अंतगर्त  यह  खर्चें  की  जायगी
 ?

 व्यपगत  हो  गया  है  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  श्री  दातार  :  इसे  अधिकांश  रूप  से

 एक  जिसमें  मंसुर  राज्य  में  अस्पृश्यता
 राज्य  सरकारें  ही  व्यय  करती  हें  ।

 निवारण  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा

 १९५३-५४  में  स्वीकृतਂ  राशियां  तथा  प्रत्येक
 श्री  अभी  तक  मेरे  प्रश्न

 का  उत्तर  नहीं  मिला  ।
 रोजना  के  लिये  निर्धारित  अधिकतम  राशि

 दी  हुई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  श्री  बी०  एस०  मति  इस  बात  का

 श्यान  रखने  के  लिये  कि  राज्य  सरकारों परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १३]

 को  दी  गई  राशियां  व्यतीत  न  सरकार सभी  योजनाओं  के  लिये  निर्धारित  कुल

 तम  राशि  १,६२,५००  रुपये में  से  ८  १,२५०
 क्या  कार्य  कर  रही  ह ै?

 रुपये  दिये  जा  चुके  हैं  ।  शेष  विभिन्न  श्री  हम  राज्य  सरकारों  को

 योजनाओं  जिनमें  वे  योजनायें  भी  यथा  सम्भव  शीघ्र  अपनी  योजनाओं  को  भेजने

 सम्मिलित  हैं  जिन  पर  राज्य  सरकारें  अपने  की  प्रार्थना  करते  हम  इन  योजनाओं

 पास  से  खां  करती  हैं  राज्य  सरकारों  द्वारा  को  मंजूर  कर  लेते  हूं  और  प्रति  मास

 किये  वास्तविक खां  के  सम्बन्ध  में  पहचान  उनके  सम्बन्ध  में
 रिपोर्टों  मांगते  हैं

 ।
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 सफीपुर में  भर्ती  था  |  रक्षा  मंत्रालय  द्वारा  प्रतिकर

 देने का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  । श्री  रिशांग  किलिंग  :  रक्षा

 *  *  *  * मंत्री  यह  बताने  की  HAT
 करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  असिस्टेंट  रक्षा  संगठन  मंत्री
 :

 मेरे  विचार  में  इस  wet  की  अनुमति  नहीं रीशूटिंग  शिलांग  ने  ९  से  १५

 जनवरी  ,  224v  तक  मणिपुर  और  नागा  देनी  सदस्य

 हिल्स  का  दौरा  किया  और  पदाधिकारी  पर  आरोप  लगा  रहे

 दोनों  स्थानों  पर  कितने  नवयुवकों  )

 का  क्रमश :  इन्टरव्यू  तथा  चुनाव  किया
 अध्यक्ष  महोदय

 :  शान्ति  ।

 गया  था  ?  में  इस  प्रश्न  की  आज्ञा  नहीं  देता  और  इसे

 रक्षा  उपमंत्री  :  कार्यवाही  से  निकाल  दिया  जायेगा  |

 सरदार  ए०  एस०  सहगल :
 पनी  पुर

 TaT  व  नागा  हिल्स  के  नौजवानों  को  भर्ती  करने ३२०  का  इन्टरव्यू  किया

 था  और  २२  चने  गये  थे  |  के  लिए  किस  किस  का  प्रोत्साहन

 आप  की  अनुमति  से  में  यह  भी  कहना
 दिया  जायेगा  ताकि  ज्यादा  से  ज्यदा  तादाद

 चाहूंगा  कि  भर्ती  के  प्रयोजनों के  लिये इस
 में  नौजवान  भर्ती हों  ?

 क्षेत्र  की  ओर  अब  विशेष  ध्यान  दिया  जा  सरदार  मजीठिया  :  जसा  कि  में

 रहा  है  और  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  क्षत्र  पहले  कह  चुका  उस  क्षेत्र
 की

 ओर  विशेष

 के  लोग  हस  से  लभ  उठायेंगे  ।  घ्यान  दिया  गया  है  ।  भर्ती  अधिकारी

 दूर  दुर
 तक  इस  क्षेत्र

 में
 यात्रा  करेंगें  और

 श्री  रियो किशन  :  क्या  यह  सत्य

 है  कि  उन  पदाधिकारियों  को  जो  वहां  भ्रमण
 यदि  उपयुक्त  नवयुवक  उन  के  सामने

 कर  रहे  थे  एक  दुर्घटना  पेश  आई  थी  जिस
 तो  मुझे  विश्वास  है  कि  उन्हें  ले  लिया  जायेग  ।

 के  कारण  एक  लड़के  की  मृत्य  श्री  जयपाल  सिह  क्या  रियायतें

 सरदार  मजीठिया :  यद्यपि  यह  इस
 शरीर  या  शिक्षा  सम्बन्धी  हें  या  अन्य ?

 प्रत  से  उत्पन्न  नहीं  फिर  भी  में  इस  सरदार  मजीठिया  :  जैसा  कि  माननीय

 का  उत्तर  दूंगा  |  उन्हें  एक  दुर्घटना  अवश्य  सदस्य  को  अच्छी  तरह  ज्ञात  इस  प्रकार

 पेशा  आई  थी  ।  की  कोई  रियायतें  नहीं
 केवल  सुविधाएं

 दी  जा  रही  हैं  और  यदि  उपयुक्त  व्यक्ति

 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  में  जान  सकता
 उपस्थित  तो  उन्हें  ले  लिया  जायेगा  |

 हूं  कि  सरकार  ने  मृतक के  परिवार

 अध्यक्ष  महोदय :
 *

 संख्या  ५७५ को  प्रतिकर  दिया  हैं  मी

 श्री  विट्ठल राव  ।
 सरदार  मजीठिया  :  कार  जो  कि

 जिले  के  कलेक्टर  की  थी  एक  असैनिक  श्री  ठी०  बी०  विट्ठल  राव
 :

 मेरा

 निवेदन  है  कि  ५७५  के  साथ  ५९५  को  भी कार  थी  और  उस  का  ड्राइवर  भी  जो  उसे

 चला  रहा  एक  असैनिक  ही  था  ।  पुलिस
 -  =

 में  एक  रिपोर्ट  ash  कराई  गई  थी  और  मुकदमा  *अध्यक्ष  महोदय  के  आदेश  से  निकाल  दिया
 ७५३९

 गया एक  असैनिक  न्यायालय  में  चलाया  गया
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 लिया  क्योंकि  4  एक  विषय  के  क्या  यह  सच  है  कि  खडकवासला

 बारे में  हैं  ।  कीर  नि पिर
 मग

 क्षा  अकादमी  के  मूल  अनुमान

 में  वृद्धि  कर  दी  जायेगी  ;
 अध्यक्ष  महोदय

 :  क्या  माननीय

 रक्षा  मंत्री  को  कोई  आपत्ति  हैं  ?  यदि  वृद्धि  होगी  तो  कहां  तक

 ट  वी  और  क्यों  ;
 रक्षा  संगठन  मंत्री  यागी  )

 मेरे  विचार  में  पहले  में  दूसरे  का  उत्तर  क्या  परियोजना  को  चलाने  में

 भी  आ  जायेगा  |  भ्रष्टाचार  तथा  सुप्रबन्ध  के  कुछ  उदाहरण

 परकार  की  जानकारी  में  लाये  गए
 राष्ट्रीय  रक्षा  खड़कवासला

 तथा
 Fuk,  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :

 यदि  ऐसा  हे  तो  वे  किस  प्रकार
 क्या  रक्षा  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 अकादमी  के
 के  मामले  हूं  और  उन  पर  क्या  कार्यवाही

 राष्ट्रीय  रक्षा

 निर्माण  की
 लागत  का  योग  मूलभूत  अनुमान  ;

 रक्षा  संगठन  मंत्री  :  (*)
 किस  तिथि  तक  इसके  qe

 at
 बन  जाने  की  आदा  की  जाती  है  ;

 पूरी  परियोजना  के  लिये  मूल
 किस  fafa  से  इसको  आरम्भ

 तथा  संशोधित  लागत  के  प्राक्कलन  क्रमश :
 किया  गया  था  ।

 ५.८७  तथा  ६.४५  करोड़  रुपया  हैं  ।  ५८

 अब  तक  कितनी  प्रगति  इसमें  लाख  रुपये  की  वृद्धि  विभिन्न  कारणोंवदा

 हई  हुई है  किन्तु  इस  वृद्धि  का  मूल  कारण  सामग्रियों

 रक्षा  संगठन  मंत्री  :
 तथा  श्रम  कें  मूल्यों  में  अत्यधिक  वृद्धि  है  ।

 SAU  करोड़  रुपये  |

 आरम्भ  होने  की  तिथि  से

 ६-७  वर्षों  में  पुर  Tel  जान
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 की  आशा  की  जाती  थी  ।
 श्री  टी०  ato  विट्ठल  क्या

 १९४९  J  मज़दूरों  की  मजूरी  के  भुगतान  कार्य  की

 की  गई  प्रगति  दिखलाने  वाला  देखभाल  के  लिए  कोई  ज्येष्ठ  अधिकारी

 लकी एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  है  |

 परिदिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  a4  श्री  त्यागी :  ज्येष्ठ  अधिकारी  देखभाल

 करते  हें  किन्तु  इस  प्रकरण  में  तो  वहां  होनें
 श्री  टी०  बी०  बिट्ठल  ५९५

 वाले  काम  के  नियन्त्रण  तथा  निर्माण  कार्य
 के  विषय  में  क्या  हुआ  ?

 की  देखभाल  के  लिए एक  विशेष  समिति
 श्री  त्यागी  :  उत्तर  लगभग  वही  हे

 बनाई  गई  थी  और  रक्षा  मंत्रालय  का  सचिव
 किन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  इच्छुक  हैं  तो

 स्वयं  उस  समिति  का  सभापति  है  ।  वही
 मं

 उसे  पढ़  दूंगा  |

 लोग  वहां  होने  वाले  काम  की  देखभाल

 राष्ट्रीय  रक्षा  अकादमी  खड़क  वासला  ते  हैं  ।

 ५९५,  श्री  टी०  ato
 विट्ठल  राव  श्री  gto  alo  विट्ठल  क्या  यह

 क्या  रक्षा  मंत्री  बताने  की  HAT  करेंगे  सत्य  है  कि  पुलिस  की  विशेष  शाखा  ने  कुछ
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 मामले  ऐसे  पकड़े  हें  कि  वास्तव
 में  काम  ख्याल यह  कि  आर्मी  के  कुछ  ट्रेनिंग  इंस्टीटयूट

 पर  लगाए  गए  व्यक्तियों की  संख्या  नामावलि  वहां  पर  भेजे  जायेंगे  ।

 में  दिखाई  गई  संख्या  से  बहुत  अधिक  थी
 ?

 सिंहभूम  में  खानिज  पदार्थों

 श्री  त्यागी  :  मेरे लिए  यह  सब  याद  को  खोज  का  काय

 रखना  तो  कठिन  है  कि  मंत्रालय  में  क्या  *
 KI9G  श्री  भागवत  झा  आजाद

 रिपोर्टो  आई  ६  ।  परन्तु  यदि  मेरे  कया  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  aaa

 माननीय  मित्र  ऐसी  शिकायतें  मुझे  भिजवा
 गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 सकें  तो  में  उनका  बहुत  आभारी  विभाग क्या  भारतीय  खान

 में
 उनकी  जांच  करवाने  के  लिए  अति  उत्सुक  द्वारा  बिहार  के  सिंहभूम  ज़िले  में  खनिज

 ट्
 |

 पदार्थों  की  खोज  का  कार्य
 थी  ato  एव०  सिंह  क्या

 किया जा  रहा  है  ;  तथा
 वासला  में  राष्ट्रीय  रक्षा  अकादमी  के  भवनों

 किन  किन  खास  खनिज-पदार्थों
 के  बन  जाने  पर  सरकार  का  विचार  देहरादून

 की  राष्ट्रीय  रक्षा  अकादमी  तथा  बेगमपेट  के  लियें  यह  कांप  feat  जा  रहा  है
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा और  जोधपुर  में  स्थित  उड्डयन  के  स्कूलों

 को  बन्द कर  देने  का  विवार  हैं  ?  गवेषणा  उपमंत्री  के ०  डी०

 sit  ati श्री  त्यागी  :  अकादमी  तो

 १९५६  में  पूरा  होगी  परन्तु  हमारी  इच्छा  यूरेनियम  अयस्क  के  लिये  ।

 राष्ट्रीय  रक्षा  अकादमी  का  स्थानान्तरण
 श्री  भारत

 झा  आजाद
 :  क्या  में

 जान

 अगले  ay  के  प्रारम्भ  में  कर  देने की  है  ।
 सकता  हूं  कि  इस  बोरिंग  आपरेशन  में  अब

 जहां  तक  सेना  शाखा  का
 तक  कहां  तक  सफलता  मिली है  ?

 सम्बन्ध  हूं  इसे  देहरादून  से  बदलने  का
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  सिंहभूम  के

 विचार  नहीं  क्योंकि  वर्तमान  भवनों  में
 क्षेत्र  में  जो  जांच  पड़ताल  हुई  उसमें

 उसके  लिए  काफीਂ  स्थान  नहीं  और  यदि

 उसके  लिए  और  भवन  बनाए  गए  तो  उस
 जगह  जगह  पर  यूरेनियम  अच्छी  मात्रा  में

 होनें  की  रिपोर्टे  मिली  है  ।

 पर  ८०  लाख  रुपये  और  ः  हो  जाएंगे
 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  सरकार

 में  देहरादून  को  मिलिटरी  बिंग  से  वंचित

 करना  नहीं  हूं
 यह  बतला  सकती है  कि  इन  स्थानों  में

 किस  परिमाण  में  इस  खनिज  पदाथरे  के
 श्री  भक्त  दीवान  क्या  में  जान  सकता

 मिलने  की  संभावना  ?

 हूं  कि  जब  यह  नेशनल  डिफेंस  ऐकेडमी  खड़ग
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  परिमाण  की

 वासला  बदल  दी  जायगी  तो  देहरादून के

 ec  टाउन  के  भवनों  का  किस  प्रकार
 ठीक  ठीक  मात्रा  तो  नहीं

 जा  सकती  |
 उपयोग  किया  जायगा  ?

 श्री  त्यागी  :  सीमेंट  टाउन  में  जो  श्री  जयपाल  झारखंड  के  इस

 इस  वक्त  मकानात  वगैरह  हें  जिनमें कि  इस  क्षेत्र में  मौजूद  यू रेनिस प  के  महत्व  को  ध्यान

 एकेडमी  उनका  कोई  दूसरा  इस्तैमाल  में  रखते  क्या  सरकार  इस  सारे  क्षत्र

 किया  जायगा  ।
 ~

 अभी  तंक  कोई  कतई  को  अपने  क़ब्ज़े  में  लेने  का  विवाद  कर

 फैसला  नहीं  किया  गया  है  लेकिन  मरा  रही
 है  ?

 734  PSD
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 श्री  के०  डी०  जी  परन्तु  सुचना  मुख्य  प्रशन  में  नहीं  दीः  गई  है  ।  इस

 सरकार  दवारा  सिंहभूम  के  इत  क्षेत्र  में  खोज  प्रकार  के  अनुपूरक  प्रश्नों  का  एक

 का  काम  करवाया  जा  रहा है
 और  अणु-शक्ति  अधिकारी  tar  कर  रहा  था  या  नहीं  ?--

 योग ने खान को
 ने  खान  को  पट्टे  पर

 देने
 के

 लिये  उत्तर  देना  मेरे  लिये  कठिन  होगा  तथा

 बिहार  सरकार  से  आवेदन  किया है  ।  ज्यों हीਂ  साथ  ही  में  यह  भी  चाहता  हूं  कि  एसे  प्रदान

 हमें  पट्टे पर  खान  सिल  हम  उसके  उत्तर  दिये  न  रह  जायें  }
 यहीं

 खोदने
 का  काम  शुरू  कर  देंगे  और  यूरेनियम  मेरी  कठिनाई  है  |

 अयस्क॑
 से  शुद्ध  यूरेनियम निका  रने  att

 रक्षा  संस्थानों  में  fa2ait
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  बात  के  बारे

 में  माननीय  मंत्री  से  सहित  नहों  हूं  ।  माननीय
 *

 499,  को  एम०  एस०  गुरुपाद  स्वामी  :
 सदस्य यह  पूछ  रहे  हैं  कि  रक्षा  संस्थानों

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 में  कितने  निदेशी  काम  करते  हैं  तथा  प्रश्न

 कि  रक्षा  संस्थानों  में  कितने  विदेशी  काम
 पूछने  का  अभिप्राय  स्पष्ट  है  कि  क्या  भारत

 कर  रहे
 ?

 के  लिये  ऐसी  रक्षा  सेनाओं  में  विदेशियों

 रक्षा  संगठन  मंत्रो  :  में
 का  रखना ठीक  है

 समझता  रक्षा  संस्थानों  से  माननीय

 सदस्यों  अभिप्राय  डिपो  और  श्री  त्यागी  :
 यह  बात  ara  होती

 फैक्टरियों  आदि  से  हें  ।  इन  संस्थानों  में  यदि  मुख्य  प्रश्न  पी  सम्बन्ध  में  होता  ।

 CR  विदेशी  काम  कर  रहे  z  इनके  अलावा  परन्तु  जब  माननीय  सदस्य  यह  कहते  हैं

 aT  रक्षा  संगठन  में  ९८  अन्य  Recut  हैं  ।  fe  अमुक  अमुकਂ  अधिकारी  ने  tar  ऐसा

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या  किया  जिसके  बारे  में  मेरे  पात  सुचना  नहीं

 २०  रक्षा  आयुध  फैक्टरियों  में से  कोई  है  तो  में  उत्तर  नहीं  दे  सकता  हूं  ।

 ऐसी  भी  है  जिस  पर  विदेशियों  का  पूर्णतया  अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री

 नियंत्रण हो  ?
 यह  कहू  सकते  कि  पास

 सुचना
 श्री  त्यागी  :  केवलਂ  अम्बेर नाथ  की

 नहीं  किन्तु  यह  तो  बिल्कुल  अलग  बाते

 एक  फैक्टरी  को  जो  क्रि  हाल  ही
 हैं  कि  यह  प्रश्न  अपगत  है  ।  नहू  SISCT

 में  स्थापित
 की

 गई  हू  और
 जिसमें  कुछ  देकर  बतलाते  हें  कि  कोई  fate  विदेशों

 विदेशी  काम  करते  किसी  hm, t ar  फैक्टरी
 जो  भारत  सरकार  सेवा  में  कागज़ात

 पर  feaferat  का  पूर्ण  नियंत्रण  नहों है
 ।

 लेकर  भाग  जाता  जो  कि  पाकिस्तानी
 को  एम०  एस०  गुरुवादस्वानों  :  क्या

 सचिवालय  में  पायें  जाते  ह्  यह  एक
 सरकार को  इस  बात  का  पता लगा  हैं  कि

 बहुत  हीਂ  गम्भीर बात  है

 मुराद नगर  फैक्टरी  में  गोपीनाथ

 जिसका  सम्बन्ध
 रक्षा  के  नये

 एक  माननीय  सदस्य  :  यदि  इस  बात

 हथियार से  गई  थी  तथा  वहू  में  कोई  सच्चाई  हो

 पाकिस्तान  सचिवालय  में  पाई  गई  है  और

 श्री  त्यागी  : इस  के  fet  एक  ade  जिम्मेदार  था  ?  मेरा  निवेदन  है  किः

 श्री  त्यागो  :  यदि  माननीय  सदस्य  के  पास  कोई  सुचना मुझे  आश्चर्य  होता

 ही  कि  यह  बात  इस  प्रबंध
 से कंसे  उत्पन्न  हो  तो  वह  मेरे

 पास
 भेज  दें

 जिसपे  q

 हो  गई
 ।

 मेरे  विचार  में  इन  प्रश्नों  की  बीन  कर  सकूं  ।
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 प्रस्ताव  सम्बन्धी  वस्तुएं  सिक  वस्तुओं  अथवा  रा तत्व  सम्बंधी  वस्तुओं

 *५७८.  डा०  एन०  वी०  क्या

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 है  जो
 व्यक्तिगत  संग्रह-कर्ताओं  अथवा  किसी

 क्या  भारत  सरकार  ने  बाम्बे  के
 सरकार  ने  भूतकाल  में  ले  लिये  क्यों  कि

 पत्रों  आदि  उन  वस्तुओं  को  इस  देश  में  जिस  भी  देश  में  वे  वस्तु  एंहों वह  भी  उनको

 वापस  मंगाने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  बहुत  अधिक  महत्व
 देता  ये  वापस

 की  जो  पुरातत्वीय  तथा  एतिहासिक
 करन  के  लिए  उन  देशों  को  बाध्य  करन

 रुचि  के  हें  और  जिनहें  स्वाधीनता  से  ga
 का  कोई  साधन  नहीं  और  यह  केवल

 अंग्रेज  इंगलैंड  ले  गये  और  ढंग  तथा  पारस्परिक  विनिमय  द्वारा

 हो  सकता है  । a उपरोक्त  भाग

 &  |
 का  उत्तर  हो  तो  किस  प्रकार  की

 at  जयपाल
 fag:

 wat
 क  निद कार्यवाही  कीगई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव
 स्वाधीनता  से  gd  ऐतिहासिक  महत्व

 एम०  एम०  :
 sit  at

 वस्तुओं
 को  नें

 उन
 की  कोई  सूची  बनाई  है  ?

 ये  वस्तुएं
 गेर  सरकारी  संस्थाओं  अथवा  अभिकरणों सूचीबद्ध  करने  और  एक  सूची

 तैयार  करने  का  प्रयास  कर  रही  है  जिन्हें  के  पास  हूँ  या  और  किसी के  पास  ?  क्या

 उस  सामग्री  की  भी  सूची  बनाने  का  प्रयत्न समय  समय  पर  इस  देश  से  ले  गया
 a

 a  |
 किया  गया  जो  स्वाधीनता  के  पश्चात

 ये  प्रयास  कबਂ  इस  देश
 से

 बाहर  गई  हैं
 !

 डा०  एन०  lo  |  :

 सफल  होंगे  अथवा  उनका  अन्त  कब
 होगा ?

 थ्री  एम०  एम०  दाल  :  स्वाधीनता  के

 डा०  एम०  UHo  यह
 पश्चात्  इस  देश  में  एतिहासिक  अथवा  महत्व

 भविष्य  पर  निभंर  a  ।
 में  सरकार  को  कोई  जानकारी

 श्री  मुनि स्वामी  क्यां  पुरातत्व  सम्बंधी  नहं

 वस्तुओं  की  सूची  तैयार  करने  और  यह

 पता  लगाने  के  लिए  उनका  a
 i > मारे  aad  स्थान  पर  खुदाई

 देश  के  किन  राज्यों  से  सम्बंध  है  कोई  FUL,  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  ः  क्या

 प्रयत्न  किये  गये  हैं  ?  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 विदेशों  में डा०  एम०  एम०  दास  :

 के  निकट  हिमालय  के  दामन  पहलें

 में  विदेशी  राजनयिक  मिशनों  से  प्रवक्ता  अश्वमेघ  स्थान  पर  खुदाई  करने  के

 की  गई  है  कि  वे  उन  वस्तुओं को  सूचीबद्ध  स्वरूप
 कुछ  ईंटें

 पाई  गई  हें  पर  पुरानी

 करें  जिनका  इस  देश के  लिए  एतिहासिक  ब्राह्मणी  लिपि  में  संस्कृत  के  श्लोक  लिख

 महत्व  है  और
 जो

 उन
 देशों

 में  हैं
 ।  तथा

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  .

 श्रीमान्  क्या  में  भी  कुछ एक  दाऊद  कह  सकता  यदि  तो  ऐतिहासिक  महत्व

 की  ओर  क्या  चीज  पाई  गई  हैं  ?
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 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  के  वित्तपोषण  तथा  फ़स्लों  के  विक्रय  के  लिये

 एम०  एम०  दास  )  :  (#)  जी  तथा  मद्रास  राज्य  सहकारी बैंक  द्वारा  लिये

 कोई  नहीं  |
 जाने  के  लिये  BI9Z' Bo  तथा  VCV4Oo

 लाख  रुपये  की  ऋण  सीमा  क्रमश  :  १९५२-५३
 श्री  कृष्णाचायं  जोशी  :  यह  अश्वमेघ

 किस  काल  का  समझा  जाता  ?
 तथाਂ  १९५३-५४  (१२  १९५४

 में  स्वीकृत  की  गई  थी
 ।  २८१४५ ०

 डा०  एम०  एम०  दास :  जहां  तक

 इस  स्थानਂ  पर  किये  गये  च्च्ध अश्वमेघ  क  सम्बन्ध
 लाख  रुपये  की  यह  रक़म  उस  २४६'००  लाख

 रुपय  की  रक़म  के  अतिरिक्त  है  जो  कि  सन्
 यह  अंग्रेज़ी  सन  की  तीसरी  शताब्दी  के

 बाद  के  वर्षों  में  किया  गया  था  ।
 2843-48  में  आध्या  राज्य  सहकारी  बेक

 के  लिये  स्वीकृत की  गई  थी  ।

 श्री  कृष्णाचायं  जोशी  :  क्या  कुछ  ऐसे

 tar
 पुरातत्वीय  अवशेष  ह  जिन  से  ag  सिद्ध

 होता है
 कि  अश्वमेघ  हुआ  था  2  श्री  लक्ष्मीना

 :
 क्या  में  उस  पर  ली

 जाने  वाली  ब्याज  की  दर  ज्ञात  कर  सकता डा०  एम०  एम०  दास  नोनाघाट  के

 शिलालेखों  से  पता  चलता  हे  आन्ध्र  के  एक

 राजा  जिस  ने  बुला  वंश  की  नीव  श्री  ए०  ato  गृह :  रिजर्व  बेक  द्वारा

 यह  अश्वमेघ  रचा  था  |  अयोध्या  के  सुगा  डेढ़  प्रतिशत लिया  जाता  है  ।

 शिलालेखों  से  पता  चलता  है  कि

 ने  यह  अश्वमेघ  रचा था  ।  और  संग्रहालय
 श्री  लक्ष्मीना  :  में  ज्ञात  कर

 सकता  हूं

 कि  क्या  औद्योगिक  वित्त  निगम के  नमने
 में  जो  सिक्के  हें  उन  से  पता  चलता  है  कि

 पर  कृषि  कार्यों  के  लिये  किसी  वित्त  निगमਂ
 यह  समुद्रगुप्त ने  रचा  था

 के  स्थापित किये  जाने  की  कोई  प्रस्थापना

 कृषि कार्यों  का  वित्त  पोषण  a

 *UCR  श्री  लक्ष्मीना  क्या  fra
 श्री  ए०  सी०  न  जाने  कितनी

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 al  प्रस्थापनायें  हूं  ।
 यह  में  कह  नहीं

 क्या  रिज  बैंक  आफ़  इंडिया  सकता हूं  कि  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में

 ने  सन्  १९५२-५३  तथा  १९५३-५४  मे  कोई  निश्चय  किया  परन्तु  में  केवल

 मास  राज्य  में  कार्यों  के  वित्तपोषण  इतना ही  कह  सकता  हूं  कि  रिज़वी  बेक

 तथा  सहकारी  समितियों  द्वारा  उत्पादित  आफ़  इंडिया  कृषि  ऋण  के
 सम्बन्ध

 में  एक

 meal  के  विक्रय  के  लिये  कोई  उपबन्ध  किये
 अखिल  भारतीय  जांच कर  रहा  और

 तथा  जब  तंक  कि  जांच  के  परिणाम ज्ञात

 यदि  तो  क्या  यह  सुविधायें
 न

 हों  सरकार  इस  के  सम्बन्ध में  कोई

 अन्य  राज्य  को  उस  के  निर्माण  के  बाद  दी  निर्णय  नहीं  कर  सकती  हैं  ।

 जाती  रहेंगी  ?

 वित्त  उपमंत्री  ए०  सी०  :
 att  लक्ष्मीना  :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 जी
 feat  ण्  आफ़  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  कृषि  कार्यों  के  लिये

 इंडिया  अधिनियम  की  धारा  १७(४)  ऐसा  कोई  निगम  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना

 तथा  90 (¥)
 के

 अन्तर्गत
 कृषि  कार्यों

 करती है  ?



 ७३५  मौखिक  उत्तर  २  मार्चे  १९५४  मौखिक  उत्तर  ७२६

 श्री  to  alo  गुहा  :
 में  पहले ही  १९५४  के  प्रात:काल'  मरे  तथा

 निवेदन  कर  चुका  हुं  कि  जब  तक  इस  सम्बन्ध  घायल  हुए  व्यक्तियों  की  संख्या  बताने  की

 में  ford  बैंक  हारा
 की

 जा  रही  जांच
 के  कृपा  करेंगे  ?

 परिणाम  प्रकाशित  नहीं  हो  जाते  हें  हम
 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  नीलेंथ  नहीं  कर  सकते
 a  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  माननीय  प्रधान

 ह्

 कम्पनियों  के  मामलों  को  जांच
 मंत्री  द्वारा  १५  १९५४  को  सदन

 में  दिये  गये  वक्तव्य  की  ओर  दिलाया  जाता

 *UC3  श्री  मुरारका  :  क्या  वित्त  मंत्री
 zl  यह  मामला  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 उन  कम्पनियों  की  संख्या  बताने  द्वारा  नियुक्त  की  गई  सीमित  के  जांच  आधीन

 की  कृपा  करेंगें  जिन  मामलों  की  जांच
 हे  और  समिति  की  रिपो  की  प्रतीक्षा  की

 भारतीय  समवाय  अधिनियम  की  धारा
 जानी  चाहिये  ।

 १३८  के  अंतगर्त  सन्  १९३६  से  सरकारी

 निरीक्षकों  द्वारा  की  गाह े?  श्री  एल०  जोगेश्वर  सिंह  :  में  ज्ञात  कर

 वित्त  उपमंत्री  एम०  सी०  सकता  हुं  कि  frat  व्यक्तियों  के  खोये  जाने

 अपेक्षित  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  की  रिपोर्ट  थी  और  उन  में  से  कितनों  को

 है  और  जल्दी  संभव  होगा  सदन  उन  के  पास  पहुंचा  दिया

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।  गयाह ?

 श्री  मुरारका  क्या  हम  यह  समझें  श्री  दातार  इस  मामले  की  भी  जांच

 कि  सन्  १९३६  से  यह  सूचना  केन्द्रीय  सरकार  की  जा  रही  श्रीमान्  ।

 के  पास  बिल्कुल  ही  उपलब्ध नहीं  है  ।  श्री  ato  जी०  tags  :  खड़े

 श्री  एम०  सी०  सुचना  एकत्रित
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 में  अगला  प्रदान ले

 की  जा  रही  है  ।
 रहा

 श्री  क्या  में  इन  निरीक्षणों
 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  में  एक  ऐसे

 के  लिये  अपेक्षित  न्यूनतम  अहंतायें  ज्ञात  कर
 मामले के  सम्बन्ध  में  रन  पूछना  चाहता

 सकता हुं  ?
 हूं  जिस  की  जांच  नहीं  हो  रही  है  ।

 "..  ख

 श्री  एम०  ato  वह  पंजीयक

 अध्यक्ष  महोदय :  मामले  जांच
 |  ।  अभी  तक  तो  समवाय  विधान  की

 राज्यों को  सौंपी  हुई  और  हो  रही  है
 ।

 आय-कर
 वही  पंजीचक  अपने  अपने  राज्यों  में  समवाय

 विधि  की  कर  रहे  हें  ।  ह्म
 FUCY,  श्री  बी०  एस०  मुक्ति

 :  क्या

 वित्त  मंत्री  ११  १९५३  के  तारांकित
 यह  सभी  सुचना  पंजीयकों से  प्राप्त  करनीਂ

 |  अबਂ  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  व्यवस्था  संख्या  १२२३  के  सम्बन्ध में  दिये  गये

 को  स्वयं  सम्भाल  लिया  हू  और  प्रत्या दत्त  उत्तर  का  निर्देश करके  यह  बताने की  कृपा

 शक्तियां वापिस  ले  ली  गई  है  ।  निरीक्षणों  करेंगे  कि  क्या  दुहरे  करारोपण  के  परिवर्जन

 की  अहूंताओं  का  कोई  प्रदान  नहीं  है  |  के  सम्बन्ध  में  ब्रह्मा  की  सरकार  के  साथ

 अब  तक  कोई  क़रार किया  गया  है  ? कुम्भ  मेला  दूं  टना

 *ULY,  श्री  एल०  जागेश्वर  सिंह  :  वित्त  उपमंत्री  सी ०
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  कुंभ  के  अवसर  पर  यह  मामला  अभी  विचाराधीन  है  ।
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 श्री  बी०  एस०  मस्ती  में  ज्ञात  कर  सकता  यदि  ऐसा है  तो  क्या  अन्य  स्थानों

 हूं  कि  क्या  सरकार  को  ब्रह्मा  के  भारतीय
 में  भी  इस  प्रकार  की  योजनाओं  कौ  वित्तीय

 व्यापारियों  द्वारा  अनुभव  की  जा  रही  व्यवस्था  करने  का  विचार  किया  गया है  ?

 कठिनाइयां  विदित  और  ्  करारोपण  शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 सम्बन्धी  उन  की  कठिनाइयों को  कम  करने
 एम०  एम०  जी  श्रीमान  |

 के  लिये  कया  कार्यवाहियां  की  जा  रही  हैं  ?
 झ्र का दनी  ने  सरकार  को  कोई

 भी
 एम०

 सो०  सरकार
 को  प्रस्थापना  नहीं  भेजी  है  ।

 उन  की  कठिनाइयां  ज्ञात  और  इसलिये
 (7)  इस  समय  यह  प्रशन  उत्पन्न

 हम  मै  सन्  १९३६  के  आदेश  जिस
 नहीं  होता  है  ।

 कुछ  सुविधायें  दी  गई  जारी  रखा  है  |
 सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्य  सरकार  को

 उन्होंने  क़रारों  के  होने  तक  मामलों  को  लम्बित
 इस  अकादमी  के  किन्हीं  विशेष  gets

 रखा  है
 ।  प्रारूप  तैयार  किया जा  चुका

 ;  उस  की  छान  बीन  जायेगी  और

 के  बारे  में  विदित  है  जिनते  सामान्य  नाटय

 शालाओं  की  तुलना  में  यह  भिन्न  स्वरूप  को
 इस  के  पहचान  उसे  ब्रहमा  सरकार  को  भेज  जानी  जा  ?

 जायेंगी  ।  ब्रह्मा  सरकार  की
 डा०  एम०  एम०  दास  :  यह

 सहमति  प्राप्त  होने  पर  इन  क़रारों  को
 राष्टीय  न।टूथराला  होगी  |

 किया  जायेगा  |
 श्री  भक्त  इस  संस्था  का  नाम

 श्री  बी०  एस०  मति  :  क्या  qe  जो  संगीत  नाटक  प्रकादमीਂ  रखा  गधा

 तथ्य  हैं  कि  आय-कर  निर्धारण के  लिये  उसमें  संगीत  नौ  नाटक  की  तरह  अकादमी

 उन  के  भारत  के  बही  खातों  को  रंगून  मंगाया  के  लिए  कोई  संस्कृत  का  wee  नहीं  निकल

 जा  रहा  हे  और  रंगून के  खातों  को  उन  सकता  ar  ?

 के  अपने  स्थानों  पर  मंगाया जा  रहा  है  ?  डा०  एम०  एस०  दास
 :  में

 श्री  एम०  सी०  हमें यह  विदित  समझता  कि  के  लिए  संस्कृत

 में  इस  मामले  की  जांच  करूंगा  । नहीं हैं  ।  naa  हिन्दी  में  तत्स्थानी  दाऊद

 है  |
 संगोत  नाटक  अकादमी

 अल्प  सूचना
 प्रश्न  और  उत्तर

 *५८६.
 सरदार  हुक्म  fag:  क्या  नमक  निर्माण

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 अल्प सूचना  प्रदान  संख्या  ४

 श्री  जेठा लाल  मोदी  क्या  उत्पादन
 क्या  संगीत  नाटक  अकादमी

 की  नाट्यशाला  निर्माण  तथा  आयोजन  समिति
 मंत्री  ag  बताने  की

 कृपा
 करेंगे  :

 क्या  विभिन्न  राज्य  सरकारों  से
 ने  दिल्ली  में  एक  सुसज्जित  आधुनिक

 १०  एकड़  क्षेत्र  रखने  वाले  नमक  निर्मितियों
 प्रकार  नाट्यशाला  के  बनाने  का  फैसला

 किया है  ;
 द्वारा  जिन्हें  भ्नुज्ञप्ति-पद्धतिਂ  से  मुक्त  रखा

 रियायतों  के  दुरुपयोग  किये  जाने
 सरकार इस  परियोजना

 के  बारे  में  कोई  शिकायतें  ars  हें
 की  वित्तीय  व्यवस्था के  जनता  से

 किन  किन  राज्यों  से  शिकायतें
 कब  की  गई  रादि  के  तुल्य  अनुदान  की

 अरई  तथा
 मंजूरी

 देने  को  सहमत हो  चुकी  है
 ;  तथा



 988  मौखिक  उत्तर  २  मान  १९५४  लिखित  उत्तर  igo

 (7)  सरकार  इस  मामले  में  किन  श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  मुझे  पता  नहीं

 उपायों  के  करने  कं  विवार  रखती  है  ?
 हैं  कि  बिना  अनुज्ञप्ति वाले

 नमक
 की

 कोई

 उत्पादन  मंत्री  के०  Ato  :  मात्रा  जहाज  द्वारा  खपत  के  स्थानों  को

 तथा  माननीय  सदस्य  भेजी  जाती  हें  या  नहीं  ।  मेरा  अनुमान

 है  कि  जहाज़ों  द्वारा  परिवहन  के  लिए  दिये
 के  मन  में  २३  Mta,  28S  की  सरकारी

 जाने  पर  ऐसे  नमक  को  स्वीकार  कर  लिया प्रेस  विज्ञप्ति  में  घोषित  १०  एकड़  या  कम

 क्षेत्र  वालें  छोटे  aaa  fratarat  को  दी  जायेगा |

 गई  रियासतों  विचार  हैं  ।  इन  रियासतों  श्री  जेठा लाल  जोशी  :  यह  रच

 के  sera  के  बारे  में  अ्रतुज्ञाप्त  है  कि  दस  प्रत्येक  नमक

 निर्माता त्रों  तयबा  aaa  विशेषज्ञ  समिति  निर्माता  अगारियों  को  तीन  आने  देता  है

 ण्ग्ग्ग  dah  मंत्रणा  जिनसें  जब  कि  सरकारी  निर्माता  अनुज्ञप्ति

 सौराष्ट्र  tay  पश्चिमी  बंगाल  के  महृत्नप्ुगं  धारी  सात  आने  देते  हैं  तथा  उन  पर  कोई

 —~a  0
 तम  c. p-14  भाति  राज्यों  के  प्रतिनिधि  ने  धम

 विधि  लागू  नहीं  होती  है
 ?

 a सरकार  से  शिकायतें  की  |  श्री  Fo  पड्डा  मुझे  इस

 सरकार  ने  १-२-१९५५  से  इस  के  सम्बन्ध  में  पुर्व  सूचना  चाहिये  ।

 रियायत  को  २  9/2  एकड़  तथा  कम  श्री  जेठा लाल  मोदी :  FUT  श्रम

 क्षेत्र  तना  समति  करने  का  फैसला  किया  के  सर्वोत्तम  हित  में  किन्हीं  श्रम  विधियों

 है  ।  इस  मामले  सम्बन्धी  एक  का  लागू  करना  सरकार  के  लिये  वांछनीय

 जिसमें  सरकार  के  फैसल  तथा  sea
 है  तथा  क्या  सरकार  ने  ऐसी  किसी  विधि

 करण  दिवा  गधा  सदन  पटल  पर  रखा
 का  विचार किया  हैं  ?

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  श्री  के०  ato  रेड्डी  :  जी

 संख्या  १५].
 अभी  तक

 नहीं
 ।  इस  बारे  में  जांच  करना

 श्री  जेठालाल  जोशी :  में  इस  विवरण  श्रम  मंत्रालय का  काम  है

 में  देखता  हूं  कि  सरकार  ने  दुरुपयोग  की  श्री  एन०  एम०  बिना

 अधिकांश  संभावनाओं  को  दूर  करने
 अनुमति  वाले  नमक  में  सोडियन  क्लोराइड

 प्रयत्न  किया  है  ।  परन्तु  इसमें  एक  बात  की  प्रतिशतता  सम्बन्धी  कोई  ज  विहित

 के  स्पष्टीकरण  की  Miata
 है  .।  पृष्ठ  की  गई  है  ?

 सके
 met

 में  लिखा  है  :
 श्री  के०  सो०  इस  प्रकार  का

 उपरोक्त  (१)  में  दी  गई  रिवायत
 नियन्त्रण  करने  के  लिए  अभी  कछ  नहीं

 के  अ्रन्तगंत  बनाये  गये  नन  लाने  किया  गया  हे  |  सरकार  भविष्य  में  ऐसे

 लेजाने  को  सीमित  किया  क्योंकि  नियन्त्रण  करने  का  विचार  रखती  हैं  ।

 यह  केवल  ख़पत  के  लिए  ही
 ह

 तथा  रेलवे  द्वारा  इसके  परिवहन  के  लिये  प्रश्नों  क  लिखित  उत्तर

 कोई  सुविधा  नहीं  दी  जायगी  ।
 अदीबों  दिक्षा  के  लिये  आय  सोमा

 क्या  इसका  अरथ  यह  है  कि  इन  मालिकों
 केप  कि

 FURL.  श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :  क्या

 को  जहाज़  से  दि  क  (.  भेजने  की  सुविधा  प्राप्त
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृष  करेंगे  कि

 ?
 रहेगी  क्या  सरकार  का  ध्यान  कलकत्ता  में  आयोजन
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 अखिल  भारतीय  शिक्षा  सम्मेलन  के  सन्  १९५२  में  मुअत्तल  किये

 माध्यमिक  शिक्षा  विभाग  में  डा०  श्री  माली
 गये  मूल्यांकन  के  विरुद्ध  कुछेक  विभागीय

 आदेशों  के  उत्लंघन का  आरोप द्वारा  निःशुल्क  तथा  अनिवार्य  दिक्षा  दिये  था ।  सन्

 १९५३  में  मुअत्तल  किये  गये  एक  मूल्यांकन
 जाने  वाले  बालकों  की  आयु  सीमा  के  बढ़ाये

 के  विरुद्ध  विभागीय  आदेशों  का  उल्लंघन
 जाने  की  आवश्यकता के  विषय  पर  दिये

 तथा  दूसरे  के  विरुद्ध  घूस  लेने  का  आरोप
 गये

 भाषण
 की  ओर  दिलाया गया  है  ?

 eT
 सरकार  का  इस  प्रस्थापना  के

 विषय  में  क्या  दृष्टिकोण है  ?
 केवल  ae  लेने  वाले  मूत्यांकक

 पर
 अभियोग

 चलाया गया  है शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  (  मौलाना  आजाद )
 :  (7)  जी  श्रीमान  न्यायालय

 में  जिस  अभियुक्त  मूल्यांकन  के  विरुद्ध  अभियोग
 जी  att

 जेसा  कि  संविधान  में  आशा
 चलाया  गया है  उसके  अतिरिक्त  अन्य

 करो ंके
 विरुद्ध  विभागीय  पूछ  ताछ  की

 गई की  गई  सरकार  १४  वर्ष  तक  की  आयु

 वाल  सभी  बालकों  की  शिक्षा  की  व्यवस्था
 ऑन्घ्य  को  दिया  गया  ऋण

 के  बारे  में  बौद्ध है  ।  इस  लक्ष्य  की  FUSES  श्री  नानादास :  नया  चित्त

 प्राप्ति  न  होने  तक  अनिवार्य शिक्षा  के  लिए  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  कहकर  :

 अधिकतम आयु  का  बढ़ाना  सम्भव  नहीं  क्या  आन्ध्र  शिकार  ने  गोदावरी

 होगा  |
 के

 किनारों
 पर  बनाने  तथा  उनकी

 मरम्मत  करने  के  लिए  किसी
 ऋण  के

 वहिःशुल्क  विभाग  बम्बई  के  मूल्यांकन

 *
 ५६२.  श्री  गिडवानी  :  व्या  चित्त

 लिए  कहा  है  ;

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  यदि  कितने  धन

 कया  १९५१,  १९५२  तथा  १९५३  ama  की  गई  है  ;  तथा

 में  बम्बई  के  बहीःशुल्क  विभाग  के  किन्हीं  \  इस  मामले  में  ay  फैसला

 मूल्यांकनों को  मुअत्तल  किया  गया  था  ,  किया  गया  हू  ?

 यदि  ऐसा  उनके  विरुद्ध  वित्त  मंत्री  सो०  डी०  :

 क्या  आरोप  थे  ;  से  सन्  १९५३-५४  की  छमाही

 (7)  क्या  उन  पर  अभियोग  चलाया
 में  आन्ध्र  सरकार  ने  अपनी  पूंजीगत  लेखा

 सम्बन्धी  योजनाओं  पर  जिसमें  गोदावरी
 गया

 था  ;  तथा

 के
 किनारों  की  मरम्मत  तथा  उन  पर  gad

 क्या  उनके  विरुद्ध
 कोई

 विभागीय
 बनाते की  योजना  भी

 होनें
 वाले  व्यय  को कुछ  ताछ  हुई  थी ?

 पूरा करने  के  लिए  तथा
 ३१  माह  १९५४

 वित्त
 उपमंत्री  ए०  सी०  :  को  होने  वालें  वह  में  राजस्व

 जी  श्रीमान  ।  १९५२  में  एक  व्यय  के  घाटे  को  पूरा  करने  के  लिय  3.194

 तथा  १९५३
 में  दो  मूल्यांकनों  को  मुअत्तल  करोड़  रुपये  के  कल  ऋण  की  प्रार्थना  की

 गया  था  ।  वर्ष  १९५१
 में  किसी  थी  ।  सरकार  प्रार्थनानुसार  ऋण  के  देने

 में  सहमत हो  गई  परन्तु  अभी तक  उसने
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 यह  फैसला  नहीं  किया  हैं  कि  ऋण  की  राशि  कितने  ऐसे  बैंकों  उन

 से  किन  निश्चित  योजनाओं  की  वित्तीय  देशों  के
 जिन  में  वे  रहे

 व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  यह  फैसला  विदेश  विनिमय  में  व्यापार  करने  की

 योजना  आयोग  के  परामर्श  से  किया  जायेगा  |  अनुज्ञप्ति मिली  हुई  है  ?

 वस्तुओं  का  चोरी  छिपे  लाना  लेजाना  वित्त  उपमंत्री  ए०  ato  :

 *UQO,  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :
 विदेशों  में  ३५  भारतीय  de  जिन

 की  १३८  शाखायें चल क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 सन्  १९५२  और  9842 F WIT में  भारत  विदेश  विनिमय  व्यापार  के

 से  पाकिस्तान  तथा  इसके  विपरीत  दिशा  लिये  अनुज्ञप्ति  सम्बन्धी  आवश्यकतायें  प्रत्येक

 में  वस्तुओं के  चोरी  fet  लाने  लेजाने  देश में  fret  भिन्न और  हमें  इस  विषय  में

 के  मामलों  की  ज्ञात  कितनी

 तथा

 ठीक  जानकारी प्राप्त  नहीं  है  ।  किन्तु इस

 प्रकार  की  अनुज्ञप्ति  प्राप्त  करने  में  असमर्थ

 कौप  कौन  सी  होने  की  कोई  सामान्य  शिकायत  किसी

 वस्तुएं  एक  देश  से  दूसरे  देश  में  ले  जाई
 भारतीय

 बेक  से
 प्राप्त  नहीं  हुई

 जाती  हे ं?  पुनर्वास वित्त  प्रशासन

 वित्त  उपमंत्रो  ए०  सो०  :
 FuLo,  श्री  गिडवानी  :  क्या  faa  मंत्री

 तथा  भ्रपेक्षित  सूचना  सम्बन्धी
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  :

 एके  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता
 क्या  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  के

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या

 १६].
 प्रशासन  तथा  परामशंदात्री  ने  सरकार

 को  अपनी  सोसम्मा  राय  बता  दी  है  कि
 गणराज्य  दिवस

 ऋण  पर  ली  जाने वाली  ६  प्रतिशत  ब्याज

 uo,  श्री  बीरन  दत्त  क्या  की दर  अधिक  है  और  कम  की  जानी

 राज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  चाहिये  ;

 ० त्रिपुरा  में  गणराज्य  दिवस  मनाने  में  कितनी
 क्या  उस  ats  ने  सरकार  से

 धन-राशि  व्यय  की  गई  थी  ?
 निवेदन  किया  हैं  कि  वह  प्रशासन  को  दिये

 किन  किन  मदों  व्यय
 गये  ऋण  पर  कोई  ब्याज  न  लिया  जाये

 किया  गया  तथा  कितना  ?
 अथवा  सरकार  प्रयास सम्बन्धी  सम्त

 गृह-कार्य  राज्य  मंत्री  प्रशासनिक  wal  को  वहन  करें  ;

 ः  तथा  सूचना  एकत्र
 क्या  सरकार  ने  उस  पर  बिचार

 की  जा  रही है  तथा  प्राप्त  होने पर  सदन
 किया है  ;  तथा

 पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।
 यदि  तो  सरकार  का

 विदेशों  में  भारतीय  बेक
 इस  विषय  में  कया  निर्णय है  ?

 *
 ५८७,  श्री  बंसल :  क्या  faa  मंत्री  वित्त  उपमंत्री  To  ato  :

 यह  बताने  की  करेंगे  :  तथा  हां  ।

 विदेशों  में
 भारतीय  तथा  :  मामला  विा  रानी

 बक  चल  रहे  बंधा
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 नने
 जापान  से  za cataas  सहायता  गुह-किये  उन्नत

 गए
 *UCR,  डा०  TH  सुभग  सिह  नया  सन्  8848.0  के  लिये  पांच  मंत्रालयों

 विभागों  की  faarunag  पुस्तिकाएं  अब
 त्रित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 तक  छप  चकी
 क्या  भारत

 को  जापान  से  कुछ

 शिक्षिका  सहायता  प्रात  हुई है  ;  तथा  विवरणात्मक  पुस्तिकाओं  को

 यदि  तो  क्या
 ?

 आदाय  सम्बद्ध  मंत्रालयों  विभागों  के  aaa

 वित्त  मंत्री  के  सभा सचिव  ato
 संगठन  सम्बन्धी  .  मंत्रालयों

 विभागों  के  और  उन  में  अधिकारियों
 tito  भगत  नहीं  ।

 के  बीच  कार्य के  वास्तविक  वितरण  का  स्पष्ट

 (a)  प्रश्न  gore ही  नहीं  होता है  चित्र  प्रस्तुत  करना  ह्  के

 संगठन  या  पुरन निरीक्षण  से
 सम्बन्धित  किसीभी

 ara के  लिये  ऐसा  चित्र  afta है
 FRR 0,  fst  ए०  एम०  टामस  :

 डी०  एन०  तिवारी  अफीम

 पा  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  *UQ2,  श्री  डी०  सी०  हार्स  क्या

 कया  यह  सच  है  कि  बिक्री
 कर  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  :

 4Y  बजाये  लगाने  के  सम्बन्ध  में  पंजाब  के  वह  जिन्हें

 केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  परीक्षण  १९५३-५४  में  अफ़ीम  की  खेती  करने  के

 हो  रहा  तथा  लिये  अधिकृत  किया  गया  तथा

 यदि  ऐसा  तो  उस  का  क्या
 इस  अवधि  में  देश  में  अफ़ीम

 Tem  निकला  है  ?

 की
 खती  का  अनुमानित  क्षेत्रफल  एकड़ों

 ~
 वित्त  उपमंत्री  एम०  सी ०  में  ?

 जी  शासकीय  स्तर  पर  कछ  वित्त  उपमंत्री  ए०  सो०  :

 पशम  हो  रहा  है  ।  परन्तु  त्रय-क  ध्  234 R-4Y  में  केवल
 ty

 पंजाब  में

 कमानें  का  प्रस्ताव  केवल  अन्तरिती  ve  |
 होशियारपुर  और  जालंधर  के  जिलों  में

 के  सम्बन्ध  मे ंहै  ।  पोस्त की  खती  करने  की  अनुमति  दी

 गई  थी  |

 x
 मामला  अभी  तक

 विचाराधीन

 ह्  q ||
 ~

 समस्त  भारत इस  अवधि  में

 RaTeat  at  विवरणात्मक  पुस्तकों  में  लगभग  ५४,०००  एकड़  भूमि  में  पोस्त

 ५९१,  श्री  ए०  सी ०  सामन्त :  क्या  की  खेती  होने  अनुमान  लगाया  गया

 गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 सीमा  चौकियां
 पिछली  छपी  पुस्तिकाओं

 *4Q3,  श्री  राधा  रमण  नया  faa में  मंत्रालयों  अथवा  मंत्रालयों  के

 विभागों  को  सम्मिलित  किया  गया  है
 मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा
 करेंगे

 तथा  (>)  जहां  तक  जानकारी  उपलब्ध

 विभिन्न  मंत्रालयों  या  विभागों  १९५३-५४  में  भारतीय  सीमा  चौकियों
 a

 @ की  विवरणात्मक  पुस्तिकाओं  ने  पुनर्सगठन  की  स्थापना  पर  कितना  खर्च  हुआ

 कार्य में  कहां  तक  सहायता  पहुंचाई है  ?  तथा



 989.0  लिखित  उत्तर  २  मार्च  १९५४  लिखित  उत्तर  19४८

 उक्त  अवधि  में  इन  चौक्कों  यह  राशि  प्रयोग  में  लाई  जायेंगी  अथवा

 पर  पकड़े गये  चोरी  से  ले  जाये  जाने  वाले  यह  उन  के  द्वारा  पहले  से  निर्धारित  की  गई

 माल  का  कुछ  मूल्य  ?  राशि  के  अतिरिक्त  होगी  ?

 fra  उपमंत्री  ए०  ato  गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 सन्  १९५३-५४  में  (38  १७,५०००  रुपये  at  राशि  पहले

 १९५४  भारतीय  चौकियों
 ही  दी  जा  चुकी  और

 राज्य  सरकार

 में  सीमा  शुल्क  चौकियां  भी  सम्मिलित  द्वारा  विभिन्न  कल्याण  योजनाओं  पर  हुए

 की  स्थापना  पर  लगभग  ५५,२५०००  वास्तविक  wa  आदि  सम्बन्धी  पूरे  ब्यौरे

 रुपये  ख़र्च  हुए  हैं  ।  के  प्राप्त  होने जिसमें  वे  योजनायें  भी

 इस  अवधि
 में

 चोरी
 से

 ले  सम्मिलित हें  जिन  पर  उन्होंने  अपनी  निधि

 से  खर्च  किया  वित्तीय  वर्ष  ar  समिति
 जाया  जाने  माल  इन  चौकियों

 मुल्क  चौक्कों  पर  पकड़ा  से  पहले  इतनी  ही  धन-राशि  की  दूसरी

 fra  जायेंगी  |
 गया  उस  का  कुल  मूल्य  लगभग

 Vo,3  ६,०००  रुपये  हे  ।  केन्द्र  द्वारा  दिया  अनुदान

 सरकार  द्वारा  अपने  आय  व्यय fara  बेक

 में  किये  गये  उपबन्ध  के  अतिरिक्त  है  ।
 ५९४.  श्री  के ०  सी०  सोनिया :  क्या

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 :
 सांस्कृतिक  प्रतिनिधि  मंडल

 क्या  विश्व  ae  की  पूजी  में

 नें  UR.
 att  रघुनाथ सिह  :

 भारत  के  भी  कुछ  हिस्से  तथा
 एम०  एल०

 यदि  तो  उन  की  राशि  |  बया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की कृपा  करेंगे  :

 वित्त  मंत्री  ato  डी०  :  भारतीय  सांस्कृतिक  राम्बन्ध

 तथा  जी  भारत  के
 परिषद्  को  %, 20,000  रुपये का  जो

 ४०  करोड़  डालर  के  मूल्य  के  Y,o00  अनुदान  दिया  गयां  उस  में  से  Pau  aay

 हिस्से  जिसमें  से  २०  प्रतिशत  अथवा  में  (१)  विदेशों  को  सांस्कृतिक  प्रतिनिधि

 RVC  करोड़  रुपये  के  बराबर  चुकता  मण्डल  भेजने  (२)  प्रकाशन  निकालने  और

 पूंजी
 है

 ।
 (३)  संस्थापन  ख़र्चे  पर

 कितना
 ara  किया

 गया ;  तथा
 wag  अपराधी  जातियों  का  पुनर्वास

 FURR.  श्री  भागवत झा  आजाद  :  क्या  क्या  सरकार  निकट  भविष्य

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 में  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  स्थापित  करने  के

 fea  कोई  प्रतिनिधि  मण्डल  मध्य  पूर्व बिहार  में  भूतपूर्व  अपराधी

 जातियों  के  पुनर्वास  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  देशों  को
 भेजेंगी

 ?

 द्वारा  बिहार  सरकार  को  कब  तक  कितनी  शिक्षा  a  प्रकृतिक  संसाधन  तथा

 राही  दी  गई है  ;  तथा
 वैज्ञानिक

 गवेषणा  मंत्री  :

 बिहार  राज्य  के  आयव्ययक  सन्  १९५३-५४  में
 को  कुछ

 में इस  उदेश्य  के  लिये  पहलें  से  जो  उपबन्ध  १  लाख  रुपये  का  अनुदान  दिया  गया

 किया  गया  क्या  उसे  पुरा  करन  के  लिये  जिसमें  से  ८२५०  रुपये  विदेशों  को  भेज
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 सांस्कृतिक  प्रतिनिधि  मण्डलों  पर  ae  GrORL |

 किये  गये  २६,२८४  रुपये  प्रकाशनों
 बिना  निबटाये गये  प्राप्त  पत्र

 पर  तथा  40,828  सम्पादकीय

 कर्मचारियों  पर  fet  गये  व्यय  को  मिला
 ने  श्री  गिडवानी  क्या

 वित्त  मंत्री  २२  १९५३  को

 स्थापना  व्यय  पर  खां  गये
 a  पुछ  गये  केन्द्रीय  wea  बो  की  सीमा

 ड्
 शाखा  म  पाय  गय  far  निबटा

 जी  नही ं।  गये  प्राप्त  पत्रों  के  एक  बंडल से  संबंधित

 आंध्र  म॑  दिक्षा  संस्थान  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ५८४  के  उत्तर

 FURS  श्री  लक्ष्मीना  क्या  दीक्षा  की  ओर  निर्देश  करके  यह  बताने की  कृप

 करेंग ेकिं  क्या  यह  निश्चित  हो  गयां मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पच  वर्षीय  शिक्षा  सम्बन्धी
 कि  उसका  उत्तरदायित्व  किस पर  था  ?

 बिकास  योजना  के  अधीन  क्रमश  आराध्य  यदि  क्या  संबन्धित
 और  मंसुर  राज्यों  में  दिक्षा  कारी के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  हे

 ?

 टेक्निकल  तथा  वैज्ञानिक  संस्थाओं

 के  विकास  अथवा  स्थापना  के  लिये  १९५२-५३
 वित्त  उपमंत्री  एम०  सी ०

 में  कितनी  धन-राशि  मंजर  की  गई  थी  जी  हों  श्रीमान ।  एक  प्रत्यक्ष

 तथा  वाद के  अपराध  का  उत्तरदायित्व

 इन  राज्यो ंमें  कौन  सी  संस्थाओं
 निश्चित कर  दिया  गया  हे  |

 अनुदानों के  लिये  चली  गई  ह  ?  संबंन्धित  अधिकारी  के  विरूद्ध

 दिक्षा  -  व  संसाधन  तथा  आवश्यक  कार्यवाही की  जा  रही हे

 वे  मानिक  गव  घणा  मंत्री  आज़ाद )
 सम्पदा  ख़ल्क  अधिनियम

 तत्सम्बन्धी  जानकारी

 राज्यों  से  एकत्रित  की  जा  रही  ह  और  बाद

 में  सदन  पटल  पर  रख  जायेंगी ।

 श्री 0.0  एम०  टामस

 श्री  बी०  कें०  दास

 सेठ  गोविन्द दास
 राष्ट्रीय  रक्षा  अकादमी

 श्री  एस०  ato  सिंघल

 क्या  श्री एल  एन०  मिश्र
 FURR  सरदार  हुक्म  सिह  गेद

 te  पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 [  भी  कृष्णा चा यं जोशी
 उन  विद्यार्थियों  की  सख्या

 अचल  सिंह

 जिनको  PAY R-4Y  में  राष्ट्रीय  रक्षा  क्या  वत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 अकादमी  के  संयुक्त  सेवा  कक्ष  में  दाखिल
 क्या  शुल्क  अधिनियम

 किया  गया  था  ;  तथा
 के  अधीन  अभी  तक  कोई  वसल

 कितनों  ने  प्रवेश  के  लिये  की  गई  है  और  यदि  at,  तो  कितनी

 aq  लोक  सेवा  आयोग  को  प्रार्थना  पत्र

 भेजे  थ े?  क्या इसे
 अधिनियम

 के
 उपबंधों

 tat  उपमंत्री  करने  के  संबंध  में  प्रशासनिक  प्रबंध

 ५७२  पूरे हो  चुके  हें
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 इस  अधिनियम  के  अधीन  इस  समय  तक  भारत  से

 कर  निर्धारण  के  हेतु  अभी  तक  कितने
 पाकिस्तान  को  क़ुल  कितने  व्यक्तियों  ने

 मामले  दर्ज  किये  गये  हें  ;  तथा  किया  है  और  व६  भारत  के  नागरिक

 कितने  दिये  नहीं रह  हैं  ;

 गये  इंस  समय  तक  पाकिस्तान  से

 वित्त  उप मंत्रो  एम०  Ato  :  भारत को  कुल  कितने  व्यक्तियों  ने  प्रतिजन

 किया हूं  और  वह  या  तो  भातर के  नागरिक अभी  तक  कोई  वसूल  नहीं

 की  गई  है  ।  सम्पदा  शुल्क  अधिनियम  १५  बन  गये हें  बनने  की  योग्यता  रखते

 है ं;. १९५३  से  लागू  हुआ

 घारा  ५३(३)  के  अधीन  निर्माण  व्यक्तियों  उक्त  भाग  में  निर्देशित

 व्यक्ति  किनकिन को  मुल्क  व्यक्ति  मृत्यु  पर  प्राप्त  होने  राज्यों में  बसे  हैं  ;

 वाली  सारी  सम्पत्ति  का  हिसाब  देने

 के  लिये  छे  मास  का  समय  दिया  जाता  प्रत्येक  राज्य  में  ऐसे  कितने

 १४  १९५४ से  पुर्व  कोई  लेखा
 afr  है  ?

 देय  नहीं  हे  और  कोई  दिया  भी  नहीं  गया

 अभी  तक  कोई  कर  निर्धारण  गह-किये  तथा  राज्य
 मंत्री

 ०

 नहीं  किया  जा  सका  है  ।  भारत  सरकार  के  पास  कोई  भी

 जी  मूल्यांकनों  की
 नवीनतम  सूचना  नहीं  परन्तु  १९५१

 की
 पाकिस्तान  की  जनगणना  के  अनुसार जो  की  इस  अधिनियम  के  आरम्भ

 होने  के  बाद  १२  मास  के  भीतर  नियुक्त
 भारत  से  पाकिस्तान को  प्रतिजन  करने

 वाले  व्यक्तियों  की  कुर  संख्या  ६,५७६,००० किये  जाने  के  अतिरिक्त  अधिनियम

 में  निर्धारित  काल  के  भीतर  मूल्यांकनों  की

 एक  तालिका  तैयार  करने के  लिये  आवश्यक  से  सन्  १९५१  at

 कार्यवाही  की  जा  रही  हे  ।  जनगणना  के  अनुसार  भारत  में  ७,२९५,८७०

 सम्पदा  शुल्क  अधिकारियों  को  विस्थापित  व्यक्ति थे  तत्र  से  लगभग

 अभी  तक  ७१५  मामलों  की  सूचना  मिली  ६५  लाख  व्यक्तियों  नें  पाकिरतान  से  भारत

 श  0७
 परन्तु  इन  में से  ५६४  मामले  में  प्रदान किया  है  ।  इनमें से  ५  VO

 ऐसे  होंगे  जिनमें  शुल्क  नहीं  लगाया  जा  व्यक्ति  संविधान  के  उपबंधों  के  अधीन  भारतीय

 सकता हे  !  नागरिक बन  गये  हें  ।  इन  व्यक्तियों

 के  warmer  वितरण  के  दिखानेवाले
 अभी  तक  कोई  भी  मामला

 निबटाया  नहीं  गया  क्योंकि  अभी  तक  दो  विवरण  संलग्न  हैं

 तो
 कोई

 लेखा
 देय  हुआ है  और  न  दिया

 (१)  १९५१  की  जनगणना  के

 ही  गया  है  ।
 अनुसार  विस्थापित

 भारत  पाकिस्तान  को  और  पाकिस्तान  गये  a

 से  भारत  प्रदान  लाख  प्रेरकों  का  इस  प्रकार

 ir  चाय ८४.  श्री  दाभी :  क्या  गह-क्रिया  का  वितरण  |  नहीं

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे :  तथा
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 (२)  वे  व्यक्ति
 जो

 भारतीय  नागरिक  (&)  seq  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 बन  गये  हैं  ।
 पजाब  और  पेप्सू के

 लिये  सेवाओं
 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या

 की  एक  सो  पदाली
 १७]

 भारतीय  नागरिकता  विधि  के  बनाने
 ८६.  श्री  बहादुर  सिह  कया  गृह-कार्य

 मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  :
 तक  उन  प्रजनकों  भारतीय  नागरिक

 नहीं  बन  चुके  संभावितਂ  भारतीय  नागरिकਂ  क्या  इस  मंत्रालय  के  सामने

 साना जा  रहा  है  ।  अनुमोदन  के  लिये  पंजाब-पेप्सू  की  असैनिक

 पटना  निर्वाचन  न्यायाधिकरण  सेवाओं  की  एक  सी  पदाली  के  लिये  कोई

 सुत्र  रखा  गया  है  ;

 बाबू  राम  नारायण सिंह  :
 क्या

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  क्या  भारतਂ  के  किन्हीं  अन्य

 पटना  निर्वाचन  न्यायाधिकरण  राज्यों में  भी  एक  सी  पहली हू  ;  तथा

 का  नियुक्ति  काल  किस  तिथि  को  समाप्त
 क्या यह  सूत्र  केवल  महत्वपूर्ण

 सेवाओं  पर  ही  लागू  होगा
 ?

 इस  न्यायाधिकरण  के  सामने

 गह कायें  उपमंत्री
 अभी  कितने  मामले  लम्बित  हैं  ;

 दिसम्बर  १९५३  में  उन  राज्यों
 कया  पटना  उच्च  न्यायालय  के

 आदेश  लम्बित  मामलों के  संबंध  में
 में  भारतीय  प्रशासनिक तथा  पुलिस  सेवाओं

 के  लिये  संयुक्त  पदालियों  के  बनाये  जाने  के

 कार्यवाही को  रोक  दिया  गया हें  ;
 संबंध में  पंजाब  और  पेप्सू  की  सरकारों  के

 1.0  ae  न्यायाधिकरण  पटना
 मध्य  एक

 समझौता  हुआ  था
 इस  समझौते

 उच्च  न्यायालय  के  द्वारा  मामलों के  निबटाने
 केਂ  अधीन  इन  दो  अखिल  भारतीय  सेवाओं

 जाने  तक  अपना  कार्य  करता  तथा
 के  लिये  पंजाब  और  पेप्सू में  संयुक्त  पदालियों

 (3)  यदि  तो  सरकार  क्या  बनाने
 का

 निश्चय
 हुआ  है

 ।

 कार्यवाही  करेगी  ?

 बम्बई  और  सौराष्ट्र  के  लिये
 विधि  तथा  अल्प  dean  कप  मंत्री

 भी  इन  दो  अखिल  भारतीय  सेवाओं  के  लिये
 :

 निर्वाचन
 संयुक्त  पदालियां  बनाने  का  निश्चय  हुआ

 करण  किसी  निर्दिष्ट  अवधि  के  लिये  नियुक्त

 नहीं  किया  जाता  है  ।  आशा  की  जाती

 संयुक्त  पहाड़ियों  की  योजना
 है  कि  वह  तत्र  तक  काम  करेगा  जब  तंक  कि

 वह  प्राप्त  हुई  याचिकाओं  को  निबटा  न
 दे  ।  केवल  इन्हीं  दो  अखिल  भारतीय  सेवाओं

 फिलहाल  पटना  न्यायाधिकरण के  सभापति  पर  लागू  होती  है
 ।

 और  सदस्यों  के  पदों के  लिये  32
 कपड़ा  निर्यात

 १९५४  तक  की  आर्थिक  मंजूरी  गई
 ८७.  सेठ  गोविंद  दास

 क्या  वित्त

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जी  सन्  १९५३  में  भारत  से  कितना

 a  कपड़ा  विदेशों को  भेजा  गया
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 इस  कपड़े  के  कितने  भागਂ  पर  यदि  दैनिक  दरों  के  अनुसार  कोई  व्यक्ति
 वापिस दि  क  जप  लौटाया  गया  ;  श्रेणी  में  रखा  गया  था  तो  नये  घ्रेएन्

 तथा  क्रमों  के  अंतगर्त  उपरि  ्  के  क्लर्कों  के  रूप

 में  और  यदि  वह  न  या  a  श्रेणी  में  रखा
 इस  प्रकार  कुलਂ  कितनी  राशि

 लौटाई  गई  ?  गया  था  तो  निम्न  वर्ग  के  क्लर्कों  के  रूप

 में  उस  का  वेतन  निश्चित  किया  गया  था  ।
 वित्त  उप  मंत्री  ए०  सी०  :

 ये  पद्दोन्नति के  मामले  नहीं  थे  ।
 से  १९५३  में  भारत  ae

 ६७  करोड़  ८०  लाख  गज़  कपड़ाਂ  निर्यात
 पदोन्नति के  मामले  में  अनुसूचित

 किया गया  जिसमें  से  ४९  करोड़ ५०  लाख
 के  सदस्यों  के  साथ  कोई  विशेष

 गज़  कपड़ा  बन्ध नामा  के  अधीन
 रियायत  नहीं  की  जाती  है  ।  अनुसूचित

 जातियों  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  सदस्यों
 बिना  उत्पादनਂ शुल्क  का  भुगतानਂ  किये

 के  लिये  fred  स्थानों  का  रक्षण  करने से और  लगभग  १८  करोड़  ३०  लाख
 संबंधित  आदेश  पदोन्नति  पर  लागू  नहीं

 कुलक  की  वापसी  के  दावे  के  अधीन  निर्यात
 होते

 हूँ  । किया  गया  था  ।  बाद  वाली  मात्रा  में  से
 पदोन्नति  स्थिति  के  अनुसार

 लगभग  १३  करोड़  ८०  लाख  गज  के  संबंध
 वरिष्ठता  तथा  अथवा  गणों केआ धार के  आधार

 पर  की  जाती
 में  ५४  लाख  रुपये  वापसी दी  जा  चुकी

 टाटा  मूलभूत  गवेषणा  संस्था

 रक्षा  मंत्रालय  में  अनुसूचित  जातियों  ८९.  श्री  गिडवानी
 :

 क्या

 के  कम चारो  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा

 Ce,  श्री  एम०  आर०  कृष्ण  क्या

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे ं:
 की  मूलभूत  गवेषणा  ay

 को  कितना  वार्षिक  अनुदान  दिया  जा  TT
 अतिरिक्त  अस्थायी  संस्थापन  a

 के  अनुसूचित  जातियों  के  उन  कर्मचारियों

 इस  संस्था  को  zee
 की  संख्या  कितनी  जिन्हें  वेतन  आयोग

 की  सिफारिशों  पर  निम्न  बग  उपरिवंगं
 प्रति  वर्ष  कितनी  राशि  नेता है  ।

 के  क्लर्कों  के  पद  पर  पदोन्नत  कर  दिया  गया
 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 तथा  गवेषणा  मंत्री

 क्या  पद्दोन्नति  के  समय  उनके
 तथा  मांगी  गई  सूचना  देने  बाला  एक

 विवरण सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 साथ  कोई  विशेष  रियायत  की  गई  थी ?

 रक्षा  उपमंत्री  दानिश
 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ¢¢|

 विहित  वेतन  क्रमों  के  लागू  होने  पर
 राष्ट्रीय  सेनिक  छात्र  दल

 अतिरिक्त  संस्थापन के  सभीਂ  ९०.  श्री
 गार्डिलिगन  गौड़  :

 कया  रक्षा

 क्लर्कों
 का  सन्  १९४४  में  विचलित  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 संयुक्त  वेतन  कर्मों  के  चुन  लेने  की  तिथि  से
 क्या  सरकार  ने  आनद  राज्य

 वेतन  की  दैनिक  दरों  के  आधार  उपरि  में  राष्ट्रीय  सैनिक  छात्र  दल  के  चुनाव  के

 वर्ग  के  क्लर्कों  or  निम्न  ज  के  पलकों  के  संबंध  में  कोई  मंत्रणा  समिਂ  fe t  त  बनाई है  ;

 वेतन  में  निश्चित कर  दिया  गया  था  तथा
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 यदि  तो  उसमें  कौन  कौन  फ़ोर्ड  रॉकफ़ैलर

 व्यक्ति  हें ?  पठान  और  अमरीका
 की  अन्य  ऐसी  संस्थाओं

 bas
 ने  भारत  सामुदायिक रक्षा  उपमंत्री  दानिश  :

 राष्ट्रीय  सैनिक  छात्र  दल  के  नियमों  माध्यमिक  तथा  उच्चतर  लोक  स्वास्थ्य

 तथा  चिकित्सा  आदि  के  संबंध  में  कुल  कितनी के  नियम  ४२  के  अधीन  एक  समिति  बनाई

 गई  ह  और
 उसके  कार्य  राष्ट्रीय  सैनिक  छात्र  राशि दी  हू  ;  तथा

 दल  नियमों के  नियम  ४३  में  दिये हुए  हैं  ।

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  वित्तीय  सहायता  के  अतिरिक्त

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  उन्होंने  क्या  सहायता दी  है  ?

 संख्या  १९]

 फोड  प्रतिष्ठान  आदि  द्वारा  सहायता  वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :

 8%.  सेठ  अचल  सिह  क्या  faa  सुचना  प्राप्त  की  जा  रही  है  और  सदन  पटक

 पर  रख  दी  जायेगी
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 ——
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 संसदीय  वाद  विवाद

 —  प्रश्नोत्तर  के  अतिरिकत  कार्यवाही )

 शायरी
 वृत्तान्त

 ८११  ERR

 विधेयक  को  राज्य  परिषद

 २  १९५४  स्वीकार  कर  लिया है  ;  तथा

 लोक-सभा  द्वारा  २४ (२)

 १९५४  को  पारित  gat
 सभा  ay  समवेत  हुई

 विधेयकों  के  बारे  में  राज्य

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |  परिषद  को  से  कोई

 सिपारिश  नहीं  करनी हे  : प्रश्नोत्तर
 १  विनियोग  १९५४

 देखिये
 भाग  2  २.  पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब

 राज्य-संघ  विनियोग

 |  |
 -O8  Fo  To  PSay

 राष्ट्र
 पति |  ली कच ह  संदेश

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  राष्ट्रपति  से  यह
 सदन  का  कार्यक्रम

 सन्देश  प्राप्त  हुआ  हू  अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हमਂ  रेलवे

 १९५४  को  संसद  के  व्ययक  पर  सामान्य  चर्चा  आरम्भ  करेंगे  |

 एक  साथ  समवेत  दोनों  सदनों  औद्योगिक  वित्त  निगम  जांच  समिति  की

 को  में  ने  जो  अभिभाषण  दिया  रिपोर्ट  को  पांच  बजे  लिपि  जायगा  ।  क्या

 था  उस  पर  लोक-सभा  के  सभी  सदस्यों  को  समिति  को  रिपोर्टे  को
 प्रति

 सदस्यों  द्वारा  व्यक्त  किये  गये
 मिल गई  हे  ?

 धन्यवाद से  मुझे  प्रसन्नता

 हुई  है  पपी  कछ  माननीय  सदस्य  :  जी  श्रीमान  |

 राज्य-परिषद  से  सन्देश  वित्त  उपमंत्री  go  ato  :

 सचिव
 :
 मुझे  सदन  को  यह  सूचना  देनी

 हम  ने  संसद्  के  सुचना  कार्यालय  तथा

 लय  में  रखने  के  लिये  २५  प्रतियां  भेजो  थों  ।

 a  fe
 आप  ने  कल  ही  यह  freer  fear  था  कि  सभी

 (१)  लोक-सभा  द्वारा  २३  फरवरी  सदस्यों  की  प्रतियां  देने  को  आवश्यकता  नहीं

 १९५४  को  पारित  भाग  धा  चर्चा भी  केवल  दो  घंटे  की  है  ।  इस  में

 राज्य  शासन  )  सभी  सदस्य  भाग  नहीं  ले  सकते  हैं  ।

 750PSD



 ८१३  गर  सरकारी  सदस्यों के  विधायकों  २  आचार्य  १९५४  रेलवे  आयव्ययक  '८  १४

 तथा  सिन्धी  समिति

 तृतीय  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  दो  घंटे  को  संकल्पों  संबंधी  समिति  के  तृतीय  प्रतिवेदन

 चर्चा  का  नहों  है  ।  प्रत्येक  उस  सदस्य  को  को  उपस्थापित
 हूं

 ।

 जिसे  इस  में  भाग  लेना  है  इस  की  प्रति  मिलनी

 चाहिये  |  इस  दौरान  में  हम  चर्चा  को  स्थगित

 रेलवे  आयव्ययक
 कर  सकते  हू  ।  अब  हमें  यह  भी  देखना  है

 कि  यदि  चर्चा  परसों  तक  चली  तो  स्थिति  oa  | कपारो  ए  नी  संस्करित  )
 क्या  होगी  ?  क्या  हमें  रेलवे  आयव्ययक  पर

 कल  में  कांग्रेस  द्वारा  प्रशासन  के  सम्महालने

 सामान्य  चर्चा  को  एक  दिन  और  देना  होगा  के  समय  की  रेलवे  विभाग  को  हालत  का

 या  कल  के  पथ  के  घंटे  को  बचाना  होगा  ?
 वर्णन  कर  रही  थो

 |

 एक  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  राक्रवार भ्  को
 महोदय  पीठासीन  हुए

 गैरसरकारी  काय  के  लिये  रखें  गये  I  विभाजन  से  उत्पन्न  हुई  बहुत  सी  जटिलताओं

 घंटों  को  इस  में  लिया  जाय  |  माननीय  सदस्य  अब  सुलझ  चुको  हें  तथा  आज  रेल्वे  प्रशासन

 तुरन्त  कोई  फैसला  नहीं  करना  चाहते  हैं  ।
 एके  सुसंगठित  प्रशासन  है  ।  अत्र  हमारी

 इस  से  विलम्ब  होने  की  आशंका  हैं  तथा
 रेलवे  संसार  के  किलो  भी  अत्यन्त  विकसित

 हमारे  पास  अत्र  समय  नहीं  हे  |
 देवा की  तुलना  में  कम  नहो ंहै  ।  इस  का

 श्री  ए०  सो  यदि  प्रश्न  प्रतियों  कोश  श्रेय  स्वर्गीय  श्री  गोपालस्वामी  को

 काह  are  इन्हें  आर  भी  दे  सकता  हूं  तथा  प्राप्त हूँ  ।

 चर्चा  आज  ही  आरम्भ  हो  सकती  है  ।

 मुझे  खेद हे  कि  हाल  के  वर्षों  में  रेलवे

 शी  रामचन्द्र  रेडडी  श्री  की  स्थिति  में  सुधार  अपेक्षा  बिगाड़  दीख

 औद्योगिक  fad  निगम  के  संचालकों  के
 रहा है  ।  सन्  १९४८  की  y cy  करोड़  रुपये

 विचार  भी  अब  प्रकाशित  किये  जॉ  चुके  हैं  ।  कीਂ  बचतਂ  कीਂ  अपेक्षा  १९५४  में  यह  बचत

 उस  प्रकाशन  की  कुछ  प्रतियां  भी  हमें  मिलनी  केवल  ९३  रुपये  हैं  ।  इन  वर्षों

 चाहिये ं।  में  आय  तथा  व्यय  में  कोई  उल्लेखनीय

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  नई
 प्रार्थना  अन्तर  नहीं  आया  है  ।  में  चाहती  हुं  कि

 है  ।  माननीय  मंत्री  इस  पर  विचार  कर  सकते  नीय  मंत्री  इस  का  स्पष्टीकरण  करें  ।

 अब  जिन  सदस्यों
 को

 समिति  की  रिपोर्ट  रेलवे  विभाग  एक  कमाऊ  विभाग  है  ।
 की  प्रति  कीਂ  आवश्यकता  वह  चार  बजे

 सरकारी  आय  के  स्रोत  होने  के  कारण  हम
 तक  संसदीय  सूचना  कार्यालय में  अपना  नाम

 लिखा
 आशा  करते  हैं  कि  इस  से  अन्य  सरकारी

 विभागों  जिन  पर  आय  की  अपेक्षा  व्यय

 गैर  सरकारी  qTacay  के  अधिक  होता  सफलतापूर्वक  चलाने  में

 अधिकाधिक  सहायता  मिले  ।  परन्तु  इस  की विधेयकों  तथा  संकल्पों  सबंधी

 समिति
 ava  आदि  को  देख  कर  हमें  कुछ  निराशा

 सी  हो  जाती है
 ।  १९५०  से  १९५४ के  वर्षों

 तृतीय  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन
 में  रेलवे  से  इस  की  कुल  आय  का  १२  से  ले

 श्री  एम०  ए०  आयंगर :  कर  १२  प्रतिशत  भाग  ही  सामान्य  राजस्व

 में  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा
 को  मिला है

 ।  इन  वर्षों  में  रेलवे  की  आय
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 अधिकतम  बतलाई  गई  ह  ।  फिर  भी  समान्य  मील  लम्बी  रेलवे  लाइन  में  केवल  ३६

 राजस्व  में  रेलवे  का  अंशदान  कुछ  भी  नहीं  मील  रेलवे  लाइन  बन  पाई  है  ।  इस  की  तुलता

 है  ।  में  इस  का  कारण  जानना  चाह  में  १७१  मील  लम्बी  कंडला-दाता  रेलवे

 इस  से  यह  जान  पड़ता है
 कि  विभाग  को  लाइन  जित  पर  ३१  रेलवे  स्टेशन  तबा

 क्षमतायूर्ण  ढंग  से  नहीं  चलाया  जा  रहा  है  ।  ३११  पुल  बताता  कैसे  सम्भव  हो  गया है
 ?

 किसीਂ  राजकीय  उपक्र  को  न  केवल  उधर  सात  वर्षों  में  केव
 ऊ  ३६  मोल  लाइन  हो

 पूर्ण  ढंग  से  ही  चलाया  जाना  चाहिये  बल्कि  बन  पाई है
 !

 इस  में  लाभ  भी  होना  चाहिये  |  परन्तु  हम

 देखते  यह  हें  कि  इस  विभाग  में  इतनी  gq  के  अतिरिक्त  arate  मंत्री  के

 अनुत्तरदायित्व  तथा  व्यथ  का  भाषण  में  असंगतियां  हैं  ।  यात्रियों  की  संख्या

 नाश  होता  है  कि  आय  का  एक  बहुत  बडा  में  कमी  बतलाई  गई  हे  और  साथ  ही  रेल

 भाग  हमें  प्राप्त  ही  नहीं  होता  है  |  डिब्बे  तथा  इंजन  आदि  बढ़  गये  हैं  ।  फिर

 भी  रेल  गाड़ियों  में  भीड़  है  ।  ये  सारी  बातें

 इस  सदन  में  लाखों  व्यक्तियों  द्वारा
 एक  साथ  कसे  हो  सकती  हैं  ?

 =
 बिना  टिकट  सफ़र  करते  ना  वारे  में  बहुत

 माननीय  मंत्री  ने  रेलवे  से  जमघट  क्लास वार  सुना  Tat  दुर्घटना  तथा  art  से

 कई  बार  रेलवे  की  वस्तुओं  के  नाद  के  बारे  को  हटा  कर  दानवीर  होने  का  दावा  किया

 में  सुना  गया हैं  ।  लोक-लेखा  समिति  ने  परन्तु  इस  बात  को  वह  केसे  पद  करते

 रेलवे  मंत्रालय  की  कई  बार  निगमायुक्त  हैं  कि  तीसरे  दरजे  के  यात्री  डिब्बों  की  छत्तों

 पर  बैठ  कर  यात्रा  करें  ।  मेरी  इच्छा  हैं  कि रिपोर्टे  दी  है  ।  ऐसा  एक  स्पष्ट  उदाहरण

 १९४९-५०  के  स्रबन्थ  में  लोक-जेवी  समिति  कभी  वह  यह  at  देव  पायें  कि  किस  प्रकार

 की  पांचवीं  रिपोर्ट  के  पृष्ठ  ५  पर  पाया  जाता  से  एक  a  डिब्बे  में  स्त्रियां  और  बच्चे  अलग

 है  ।  में  चाहती  हूं  कि  माननीय  मंत्री  हमें  वे  हो  जाते  हैं  तथा  अपनीਂ  जान  बचाने  का

 कारण  बतायें  जिन  ससे  रेलवे  के  सामान्य
 प्रयत्न  करते  हैं  ।  शौचालयों  में  सुराख  में

 राजस्व  में  अंशदान  में  इतनीਂ  कमी  हो  गई  है  से  छोटे  क़द  के  व्यक्ति  गिर  सकते  हें  ।  में

 चाहती  हूं  कि  वह  इसे  बदल  कर  पहले  जैता
 साथ  ही  में  यह  स्वीकार  करती  हुं  कि

 बना  दें  ।
 इस  मंत्रालय  की  कुछ  सफलताएं  भी  हैं  ।

 रेलवे  द्वारा  अपनी  वस्तुओं  का  स्वयं  निर्माण
 अब  एक  बात  जो  में  कहना  चाहती

 किया  जाना  तथा  रेलवे  लाइनों  का  खण्डों
 age  चिन्ताजनक  है  ।  रेलवे  में  दुर्घटना  अब

 के  आधार  पर  विकास  ऐसी  बातें  हें  जिन
 एक  आये  दिन  की  बात  हो  गई  है  ।  कभी

 के  लिये  माननीय  मंत्रो  श्रेय  अधिकारी
 कभी  तो  दिन  में  कई  दुकानों  के  होने  की

 फिर  भी  ये  ana  इतनी  नहीं  हैं
 सुचना  मिली  है  ।  में  पूछता  चाहती  हुं  कि

 जितनी  कि  आय  और  व्यय  के  सम्बन्ध  में  क्या  यदि  रेल-पु  ee N  जाता  है  तो  इस  का

 हमारी  असफलतायें  हैं  ।
 उत्तरदायित्व  इंजीनियरों

 तथा  अधिकारियों

 खण्डवार  विकास  के  बारे  में  पुरा  न्याय  की  लापरवाही  पर  नहीं  ह  ?  गीता  में  कहा

 नहीं  किया  गया  है  |  जहां  उत्तर  में  इस  का  है  कि  कारण  तथा  प्रभाव  के  लिये  तो  प्रकति

 जाल  बिछा  हुआ  दक्षिण  में  इन  में  बहुत  उत्तरदायी  परन्तु  दुःख  और  सु

 छ  वर्षों  में  एक  ९६  ब || अन्तर  हो  जाता  है  ।  उत्तरदायित्व  पुरुष  पर
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 ऐनी  मस् क़रीन

 वित्तीय  निराशा  तथा  @  ।  योजना के  पांच  वर्षों में  रेलवे  के  विकास

 आशंकाओं  से  आरम्भ  हुआ  हैं  ।  में  माननीय  पर  Yoo  करोड़  रुपये  का  व्यथ  निश्चित

 मंत्री  से  पूछना  चाहती  हुं  कि  प्रत्ये  वर्ष  हुआ  था  ।  इस  में  से  ३२०  करोड़  रुपये  स्वयं

 वित्त
 की

 निर्माण  ्  के  पुरे  वेग  से
 रेलवे  द्वारा  तथा  ८०  करोड़  रुपये  सरकार

 चालू  पंच-वर्षीय  योजना  के  पूरा  करने  द्वारा  उपलब्ध  किये  जाने  थे  ।  परन्तु  प्रथम

 तथा  विभागीय  भ्रष्टाचार  और  दो  वर्षों  के  लक्ष्य  ही  पूरे  नहीं  हो  सके  हें
 ।

 दायित्व  सामने  रखते  हुए  वह  भविष्य  में  मेरे  मत  से  यदि  प्रगति  यही  रही  तो  अंगामी

 केसे
 चलना  चाहते  हूँ  .?  मेरा  सुझाव है  कि  दो  वर्षों  के  लक्ष्य  भी  पूरे  नहीं  हो  सकेंगे

 ।

 वह  अधिकारियों की  अपेक्षा  जनता  का  अधिक
 पत्रों  में  यह  दिखाने  का  भी  प्रयास साथ  तीसरे  दरजे  मं  स्वयं  जन  साधारण

 के  साथ  सफ़र  निर्माण  योजनाओं  को  किया  गया  है  कि  विभाग  के  प्रशासन  में  बहुत

 प्रगति  की  गई  है  ।  परन्तु  १९५२-५३  में
 स्वयं  जा  कर  देखें  तथा  लोगों  की  शिकायतें

 सुनें  और  उन  अधिकारियों  को  दण्ड
 भी  ६९४०-४१  जता  समय  पालन  नहीं  हो

 सका है  ।  प्रति  माल-डिब्बा  प्रति  दिन  मील
 दें  जो  इस  मंत्रालय  की  नेकनामी  को  कम

 करते  हैं ।
 संख्या  में  छोटी  तथा  बड़ी  दोनों  लाइनों  पर

 कमी  हो  गई  १९५२-५३  में  माल  गाड़ियों

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  की  औसत  रफ्तार  में  पूर्वे  वर्ष  अपेक्षा

 भीत  व  जिला  :  रेलवे  लाइनें  कमी हो  गई  है  तथा  गाड़ीਂ  का  औसत  भार

 वास्तव  में  राष्ट्र  की  जीवन  रेखायें  हें  ।  अतएव  भी
 ४८०

 से  ४६९  हो  गया  है  ।

 यह  उचित  ही  है
 कि

 dag  को  प्रत्येक  वर्ष

 इस  सार्वजनिक  उपयोग  के  विभाग  के  संचालन  १९५२-५३  में  दावों  की

 की  जांच  पड़ताल  करने  में  अत्यधिक  रुचि  संख्या  में  कोई  उल्ठेबनीप  वृद्धि  नहीं  st

 हो  |  रिपोर्ट के  अनुसार  चोरी  आदि  अपराधों  की

 स्थिति  चिन्ताजनक  चली  आती  रेलवे  ने

 जब  से  रेलवे  मंत्री  ने  इस  विभाग  ar
 गुम  या  नष्ट  हुई  वस्तुओं  के  लिये  १९५२-५३

 भार
 ऊपर  fear  वह  यात्रियों  तथा  में  ३,१८,६६,९२२  रुपये  का  भुगतान

 कर्मचारियों  के  आराम  और  भष्टाचार  आदि  किया  हू  जबकि  १९५१-५२  में  यह  राशि

 आदि  के  समाप्त  करने  के  लिए  प्रयत्नशील  २,९१,८०,८६७  रुपये  थी  |

 रहे  हें  ।  निस्सन्देह  इत  विभाग  के  प्रशासन

 सने  १९५१-५२  में  RCRIRIC  तथा
 में  अब  एक  नया  उत्साह  देखने  में  भा  रहा  है  ।

 मंत्रालय  ने  आयव्ययक  के  अतिरिक्त
 १९५२-५३  में  ३,६५,२१५  दावों  का  निपटारा

 किया  गया  था  तथा  १९५१-५२  में  9,842
 जो  प्रतिवेदनਂ  तथा  विवरण  आदि

 संसद्-सदस्यों  में  बांटे  गये  उन  से  में
 ने

 मुकद्दमे  दायर  किये  गये  थे  जिन  में  से

 १३,१४२  बकाया  रहे  तथा  PS4RX-4Z
 कुछ  सूचना  एकत्र

 की
 हूँ

 ।  गत  वर्ष
 भी  में  ने

 इस  at  खेद  प्रगट  किया  था  कि  बचत  की
 में  २४,२९६  मुकदमे  दायर  किये  गये  जिन

 में  से  १४,५९८  लम्बित  पड़े  हैं  ।

 राशि  घटती  जा  रही  हैं  ।  एक  वर्ष

 से  अधिक  समय  हमारे  विचार  पंच  सन्  १९५१-५२  से
 लम्बित  PSKR-K?R

 वर्षीय  योजना  को  पुरा  करने  की  ओर  लगे  में  दायर  किये  गये  मुकदमों  संख्या
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 RvR  थी ।  इन  में  से  १४,५९८  मुकदमे
 तुलना  में  हताहतों  की  संख्या  बहुत  अधिक

 १९५२-५३  के  अन्त  तक  लम्बित  पड़ ेथे  ।  शेष  रही  है  तथा  रेलवे  की  दुर्घटनाओं  में  भी

 वृद्धि  हो  रही  है  ।  पिछले  वर्ष  के  तथा  चालू में  से  ६,९२३  का  निर्णय  रेलवे  द्वारा

 किया  गया  और  १,२८८  में  डिग्री  दी  गई  ag  के  आंकड़ों  से  यहं  बात  स्पष्ट  हो  जाती

 २,१५३  te  कर  दिये  गये  ।  ये  आंकड़े  रेलवे  है
 ।  इसलिये  में  चाहता  हूं  कि  रेलवे  विभाग

 को  ade  रहना  चाहिये  और  यथासंभव ats  के  शीघ्र  निपटारे  तथा  व्यथ  की

 बाजी  को  समाप्त  करने  के  इरादे  को  प्रमाणित  अपने  प्रशासन  को  सुधारना  चाहिये  ।

 करते  हें  ।  मेरा  अपना  अनुभव  ह  कि  पिछले  वर्ष  माननीय  मंत्री  ने  घोषणा

 रेलवे  के  अधिकारी  नैतिक  या  की  थी  कि  कछ  सदस्यों  को  मिला

 बातों  की  face  परवाह  न  करते  हुए  उच्च  कर  एक  समिति  बनाई  जायेगी  जो  रेलवे

 न्यायालय  में  बहुत  छोटे  छोटे  तथा  प्राविधिक  में  प्रचलित  भ्रष्टाचार  की  पड़ताल  करेगी

 प्रकार  के  तके  उपस्थित  करते  हें  ।  १९५२-
 किन्तु  वह  समिति  उस  घोषणा  के  सात

 &R  में  बिना  टिक  यात्रा  करने  वाले  व्यक्तियों
 महीने  बाद  बनाई  गई  और  उस  ने  जो  विस्तृत

 सम्बन्धी  मामलों  की  पिछले  ay  से  अधिक  प्रद नावल  बनाई  है  उसਂ  में  केवल  एक  प्रकार
 संख्या  है  ।  १९५१-५२  की  अपेक्षा  सब

 के  अर्थात्  कर्मचारियों  द्वारा  जनता  के  सम्यक
 भारतीय  रेलों  की  यात्रियों  से  प्राप्त  होने

 में  आने  के  कारण  हुए  भ्रष्टाचार  का  et
 वाली  तथा  से  प्राप्त  होने  वाली  आय

 वर्णन  किया  गया  हैं  ।  दूसरे  प्रकार  के  USeT-

 कम  हो  गई  है  ।  माल  गलियों  में  माल  भी
 चार  को  अर्थात्  रेलवे  कर्मचारियों के  अन्दर

 लादा  गया  है  ।
 परस्पर  हो  रहे  तथा  रेलवे  प्रशासन  के  साथ

 हो  रहे  भ्रष्टाचार  को  नहीं  लिया  गया

 eq  रेलवे  में  जितनी  गाड़ियों  डिब्बों  समिति  की  विचारणीय बातों  में  सब  प्रकार

 और  इंजनों  को  काम  पर  लगाना  चाहते  का  भष्टाचार  सम्मिलित  होना  चाहिये  art

 थे  उतने  नहीं  लगा  सके  हें  ।  भटिण्डा  रक्सौल  शिकायत  यह  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों  के

 हाथा  मिर्जापुर  की  रेलवे  दुर्घटनाओं  ने  जनता  स्थानान्तरण  तथा  नियुक्ति  आदि के  मामले

 के  मन  में  aah  फ्लो  रखी  हैं  ।  चालू
 में  बहुत  अधिक  रिश्वत  तथा  अवैध  डालियां

 वेष॑  में  इन  दुर्घटनाओं  के  कारण  सम्बन्धी  आदि  देने  लेने  का  भ्रष्टाचार  चलता  हैं  ।

 स्थिति  का  निरीक्षण  करने  के  लिये  अंकड़े  अन्य  शिकायतें  ये  हें  कि  रेलवे  कर्मचारी

 अपने  अधीनस्थ  कमंचारियों  से  व्यक्तिगत उपलब्ध  नहीं  हे  .।  अनेक  व्यक्तियों  की

 मृत्यु  हुई  है  तथा  अनेक  घायल  हुए  हँ  और  काम  करवाते  हें  लोको  ae  से  कोयला

 बहुत  अधिक  सम्पत्ति  नष्ट  हो  गई  हैं  ।  इन  चुराया  जाता  है  ।  ऐसे  मामले  दिन  रात  होते

 बढ़ती  हुई  दुर्घटनाओं  के  होते  हुए  माननीय  रहते  हैं
 ।

 मुझ  पता  चला  है  कि  एक  ठेकेदार

 मंत्री कैसे  HE  सकते हें  कि  इस  से  घबराहट  ने  रेलवे  कर्मचारियों को  १०००  रुपये  की

 रिश्वत  दी  और  रेलवे  के  साथ  प्रति  मास उत्पन्न
 नहीं  होनी  चाहिये  ।  अस्तु  जांच

 समिति  की  नियुक्ति से  कुछ  अच्छे  परिणाम  हजारों  रुपये  का  धोखा  किया  |  रेलवे  के

 निकल  सकते  ह  ।  लोक  सुरक्षा  के  डाक्टर  अपनी  व्यक्तिगत  कमाई  करते  हैं

 कोण  से  स्थिति  में  उत्तरोत्तर  बिगाड़  उत्पन्न  और  कर्मचारियों  के  कष्टों  की  परवाह  नहीं

 हो  रहा  तथा  यात्री  और  कमंचारी  दोनों  करते  हैं  ।  फिर  एक  शिकायत  यह  है  कि

 की  प्राणों  हानि  होती  है  ।  पिछले  वर्षों  की  रेलवे  में  ईमानदार  व्यक्तियों  की  क़दर  नहीं
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 एम०  ०  अग्रवाल

 की  जाती  उन्हें  कष्ट  दिया  जाता है
 तथा  में  इस  वत  पर  भी  जोर  दूंगा  कि  रोहेलखंड

 ् re wee  कर्मचारियों  के  दिन  आनन्द  के  साथ  शीघ्रकारी  आवश्यकताओं
 की

 कटते  हूं  ।  में  अघिक  शिकायतों  का  वर्णन  नहीं  पूति  की  जानी  चाहिये  ।

 करूंगा  क्योंकि  मे  ने  समिति  की  प्रश्नावली

 के  उत्तर  में  उन  का  वर्णन  कर  दिया  है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इतनी  बड़ी  रेलवे

 के  सम्बन्ध  में  असंख्य  शिकायतें  हो  सकती

 हें  और  हम  उन  सब  पर  विचार  नहीं  कर में  सदन  का  ध्यान  लोकलेखा  समिति

 के  पंचम  प्रतिवेदन  के  मद  ११,  १  सकते  हैं  ।  माननीय  सदस्यों  को  अपने  निश्चित

 १६,  १८,  २०  और  २२  की  ओर  आकर्षित  समय  के  अन्दर  अपना  भाषण  समाप्त  करना

 चाहिये  ।  जो  सदस्य  अपने  विशेष  क्षेत्रों  के करना  चाहता  हं  ।  एक  विषय  का  निर्देश

 सम्बन्ध  बोलना  चाहते  हों  वे  मुझे  लिख तो  महिला  सदस्य  नें  कर  दिया  दूसरे

 विषय  यह  हें  कि  एक  मामले  में  ठेकेदार  कर  भेज  में  उन  सब  को  अगले  एक  घंट  में

 द्वारा  हस्ताक्षर  किये  गये  दावा  नहीं
 बोलने  का  समय  दे  सकूंगा  |

 ठ  प्रमाण  पत्र  का  मध्यस्थ  द्वारा  निर्णय
 ae श्री  रामलाल  व्यास  ~~)

 किया  था  और  दूसरी  बात  यह  है  कि  २.०९  कठौती  प्रस्ताव  के  समय  मद  विशेष  पर  बोलने

 करोड़  रुपये  कीः  लागत  के  ३००  निर्माण
 की  अनुमति  देने  की  कृपा

 के  कार्य  ठेके  ठेकेदारों  को  खुले  रूप  से  टेंडर

 मंगवाय  बिना  दे  दिये  गये  थे  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  बाद  में  होगा  ।

 इस  समय  जो  सदस्य  चिट  उन्हें  बोलने

 रेलवे  में  भोजन  व्यवस्था  भी  अच्छी  की  अनुमति  दी  जायेंगी  ।

 नही ंहैं  ।  विक्रेता  ठेकेदार  उप विक्रेता
 ठेकेदार  श्री  बंसल

 )
 :  जब  हम

 नियुक्त  कर  on  उन  से  बहुंत  अधिक  धन

 ्
 रेलवे  के  कृत्य  का  अवलोकन  करते  तो  हमें

 प्राप्त  करते  जिस  के  परिणाम

 यात्रियों को  गन्दा  तथा  सिलावट  वाला
 इस  का  ध्यान  रखना  पड़ता  है  शहरे  रेलवे

 वाणिज्यिक  तथा  लोकोपयोगी  ”  उपक्रम  है  ॥
 भोजन  मिलता  है  ।  यह  प्रथा  समाप्त  कर  के

 असली  ठेकेदारों  को  ही  ठेका  देना  में  समझता हूं  कि  विभाजन  के  wad

 ताकि  इस  दिशा  में  कुछ  सुधार  हो  सके
 ।

 पिछले  कई  वर्षों  में  रेलवे  सब  दृष्टि से  उत्तरी

 स्तर  प्रगतिशील  रही है  ।  मेरे  पास  आंकड़

 रेलवे  मंत्री  ने  रेलवे  में  खादी  के  उपयोग  भी  जो  इस  प्रगति  को  fas  कर  सकते  हैं  ।

 के  सम्बन्ध  में  हिदायतें  दी  परन्तु  उन्हें  पिछले  वर्ष  रेलवे  मंत्री  ने  माल  डिब्बों  संबंधी

 यह  प्रबन्ध  करना  चाहिये  कि  उनके  आंकड़े  दिये  परन्तु इस  बार  वे  आंकड़े

 अधीन  कर्मचारी  खादी  का  प्रयोग  तथा
 नहीं  बताये  गये  हं  ।  माननीय  मंत्री  को

 जिन  लोगों  को  वर्दी  मिलती  उन्हें  खादी
 यह  सुझाव  हैं  कि  वे  आंकड़े  बता  दिये  जायें

 की  वर्दी  मिले  ॥  ताकि  जनता  में  रेलवे  की  कुशलता  के  सम्बन्ध

 में  भ्रान्ति न  रहे  ।

 यह  संतोष  की  बात  है  कि  आयव्ययक

 में  यात्रियों  को
 अधिक  सुविधायें  देने  का  आलोचना  की  जाती है  कि  रेलवे  की

 प्रभावशाली  कार्यक्रम  प्रस्तुत  किया  गया  हूं  ।
 यातायात

 सम्बन्धी  आय  कम  हो  गई
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 जब  कि  देश  में  अन्य  औद्योगिक  उपक्रमों  उत्पादन  भी  बढ़  रहा  हैं  ।  एसी  अवस्था  म »

 यति को  बहुत  आय  हो  रही  है  ।  वास्तव  में  ऐसी  द  कि  §  हम  रेलवे  अधिक  विकास  के  लिये

 बात  नहीं हे  परन्तु  आंकड़  बताते  हें  कि  अधिक  धनराशि  as  नहीं  करेंगे तो  हम  देश

 रेलवे  यातायात  की  आय  कम  नहीं  हुई  है  ।  की  आवश्यकताओं  की  पूति  नहीं  कर

 माल  यातायात  की  आय  सदा  बढ़ती  ही
 माननीय  मंत्री नें  रेलों  के  विकास  में  दो

 रते  यह  संभव  नहीं  है  ।  पिछले  वर्षों  अनाज
 बाधाओं  का  किया है  ।  एक  सामान

 के  आयात  के  कारण  माल  इधर  से  उधर
 की  दूसरी  धन  की  कमी  ।  धन

 जाता  किन्तु  इस  पेश  माल  का  आयात  के  सम्बन्ध  में  माननीय  वित्त  मंत्री  की  नीति

 बहुत  कम  हुआ  जिस  के  परिणामस्वरूप
 का  लाभ  जा  सकता  है  और  रेलवे

 आय  कम  हो  गई  किन्तु  अन्य  औद्योगिक
 का यथेष्ट  विकास  कियां  जा  सकता

 उपक्रमों  की  आय  में  भी  १०  प्रतिशत  वृद्धि
 सामान के  सम्बन्ध  में  मेरा  मत  है  कि  देश

 नहीं  हुई  जैसा  कि  एक  प्रसिद्ध  पत्रिका  में  के  अन्दर ही  बड़े  पैमान  पर  रेलवे  के  लिये

 कहा  गया  है  ।  इसलिये  में  समझता  हूं  कि

 आवश्यक  सामान  बनाया  जा  सकता  हैं  ।
 रेलवे  की  कविता  और  आय

 पुर्णतया
 डिब्बे

 बनाने  की  क्षमता  भी  बढ़ाई  जा  सकती

 है  ।  ऐसा  पता  चला है  कि  देश की  ५०

 कल  एक  सदस्य  ने  कहा  था  कि  रेलवे  शत  इंजीनियरी  क्षमता  बेकार  पड़ी  और

 की  रक्षित  निधि  घट  रही  हैं  ।  परन्तु यह  उस  का  उपयोग  रेलवे  का  आवश्यक

 बात  ठीक  नहीं  है  ।  विश्लेषणात्मक  ज्ञापन  बनाने के  लिये  किया  सकता हूं  ।  ऐसा

 से  पता  चलता है  कि  राजस्व  रक्षित  निधि  कहा  जा  सकता  =  कि  इस्पात  की  कमी है  |

 वास्तव  में  बढ़  गई  है  और  अवक्षयण  रक्षित
 किन्तु  मुझे  एक  व्यापारी ने  बताया  हैं  कि  कई

 निधि  की  स्थिति  भी  इतनी  बुरी  नहीं  हैं  जितनी  प्रकार  का  इस्पात  देश  में  खरीदा  ही  नहीं

 कि  बताई  गई  हैं  ।  रेलों  के  पुनर्स्थापन  के  है
 |  मुझे  मालूम  नहीं  कि  क्या  उस  इस्पात

 लिये  इस  निधि  का  प्रयीग  किया  गया  है  ।  को  डिब्बे  बनाने के  काम में  लाया  जा  सकता है

 इसलिये  कहना  सबका  गलत  हे  कि  रेलवे  या  किन्तु  यदि  केवल  सामान  की  कमी  ही

 की  रक्षित  निधि  में  घटा  पड़  रहा  हें  ।  रेलों के  विकास  में  बाधक  सिद्ध  होती  ह  तो  उस

 इस्पात  का  उपयोग  किया  जा  सकता है  ।  जब सामान्य  आयव्ययक  के  भी

 कि  देश  में  यातायात  की  अधिक  आवश्यकता वेसे  ही  हें  ast  आंकड़े  आगामी वर्ष  के  लिये

 बढ़  रही  हमें  अपनी  रेलवे
 का  विकास दो  करोड़  की  वृद्धि  देती  हैं  ।  मेरी  मुख्य

 आलोचना  विकास  सम्बन्धी  aa  के  सम्बन्ध  करने  का  पूर्ण  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 में
 है

 ।
 में  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  में

 में  ने  आज  समाचारपत्रों  पढ़ा  है
 पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  पिछले  वर्षों  की

 कि  माननीय  परिवहन  मंत्री  ने  राज्य  परिषद
 अपेक्षा  कमी  क्यों की  गई

 में  विकास  कार्यक्रम  की  एक  सुची  प्रस्तुत  की

 रेलवे  देश  का  सब  से  बड़ा  वाणिज्यिक  हूं  जिस  में  ज्ञापनों  को  प्राथमिकता इस  प्रकार

 उपक्रम  हें  और  इस  की  पूजी  भी  २०००  दी  गई  है  कि  प्रथम  प्राथमिकता  उन  स्थानों

 करोड़  के  लगभग  होगी  ।  इस  के  पुनर्स्थापन  को  जहां  बड़े  उद्योगों  का  विकास  किया  जा

 के  लिये  ७०  या  ८०  करोड़  रुपये  पर्याप्त  रहा  दूसरी  प्राथमिकता उन  स्थानों  को

 नहीं  देश  की  जनसंख्या  ae  रही  हे  और  जहां  खनिज  पदार्थ  अधिक  हें  और  दे  स्थान
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 विकसित  भी  तीसरी  प्राथमिकता  में  अच्छे  इंजन  तैयार  कर  रहा  आरंभ  में

 अविकसित  स्थान  आते  हें  जैसे  विनम्य  प्रदेश पन्न  y  me  दोष  अवश्य थे  पर  अब  वे  दूर
 कर  दिये

 उडीसा  आदि  |  क्या वे  अविक  गये  हैं  ।  परन्तु  मुझे  मालूम  हुआ  हैं  कि  लागत

 सित  स्थानों  को  सदा  अविकसित  ही  रखना  के  अनुपात  में  ऊपर  का  व्यय  बहुत  अधिक

 चाहते हें  ?  है  ।  ऊपर  का  व्यय  लगभग  १,३००  प्रतिशत

 ।  यह  ठीक  हैँ  कि  किसी  भी  संस्था
 की

 मेरा  क्षेत्र  बहुत  अविकसित  है  और  वहां
 प्रारंभिक  अवस्थाओं  में  ऊपरी  व्यय  अधिक

 पर  अधिक  रेलें  बिछाने  की  आवश्यकता  है  ।
 होता ही  है  परन्तु  मेरा  सुझाव  यह  है

 कि

 सामुदायिक  योजनाओं  में  भी  अविकसित
 इस  ऊपरी  व्यय  को  घटाने  और  इस  कारखाने

 क्षेत्रों  को  उन  से  अधिक  विकसित  क्षेत्रों  की
 में  बनने  वाले  इंजिनों  वाद्ययंत्रों

 तुलना  में  पीछे  रखा  गया  है  ।  इस  आधार  पर  की  लागत  को  करनेके

 रेलों  का  विकास  नहीं  होना  बल्कि  प्रयत्न  किये  जाने  चाहियें  ।

 देश  च्च् के प्र' येक  र्गई  समान  रूप  में  विक

 सित  करने  का  आयोजन  करना  चाहिये  ।  दूसरी  बात  में  शीतोष्ण  नियंत्रित  सवारी

 इब  अविकसित  क्षेत्रों  को  सर्वप्रथम  आवश्यकता
 डिब्बों  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं

 ।
 जब्र

 रेलों  और  सड़कों की  है  ।  यदि  मननीय  जब  भी  में  ने  इन  में  यात्रा  की  तो  मुझे

 मंत्री  सदन  में  यह  आश्वासन  देते  हें  तो  उन  इन  में  स्थान  प्राप्त  करने  में  बहुत  कठिनाई

 क्षत्रों  में  उत्साह  की  लहर  दौड़  जायगी  ।  हुई  हैं  ।  में  ऐसे  कई  लोगों  को  जानता  हूं  जिन्हें

 इसी  प्रकार के  अनुभव  हुए  हें
 ।  परन्तु डिब्बे

 योजना  ह पब्चात  इंजनों  और  डिब्बों

 की  संख्या  वत  मान  की  अपेक्षा  अधिक  होगी  |
 में  पहुंच कर  में  ने  पाया  कि  कई  स्थान  बिलकूल

 खाली  पड़े  हुए  थे
 ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  इस
 संभव  हे  कि  हमारे  इंजनों  की  गति  अधिक

 हो  जाये  ।  माननीय  मंत्री को  सुझाव
 सुप्रबन्ध  के  सम्बन्ध  में  जांच

 की
 जानी  चाहिये

 ।

 है  कि
 न  के।ल  अधिकतर  रूप  में  अब  हमारे  ‘a’  श्रेणी  के  अधिकारियों

 का  काय at  अपितु  विकास  को  शीतोष्ण  नियंत्रित  सवारी  डिब्बों  में

 इस  ढंग  से  किया  जाना  चाहिये  कि  देश  की  यात्रा  करने  की  अनुमति  मिल  गई  हे
 ।  स

 बढ़ती  हुई  आर्थिक  आवश्यकताओं की  पूर्ति  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  का  हमारे

 की  जा  सके ॥  व्ययक  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  है
 ।

 पहले  ऐसे

 अधिकारी  पहले  दर्जे  में  यात्रा  करने  के

 युद्ध  के  दिनों  में  पानीपत  और  रोहतक  कारी  थे  ।  यदि  अब  हम  अपने  दूसरे  दर्जे

 के  बीच  रेल  लाइन  तोड़  दी  गई  थी  ।  वेह  को  पहले  दर्जे  के  स्तर  पर  सुधार  रहे  हैं
 क्षेत्र  अविकसित  इसलिये  अब  इस  लाइन

 और  उन  को  वैसा  ही  आरामदेह  बनाने  जा

 को  स्थापित  कर  दिया  जाय  तथ्य  इसे
 रहे  हे  तो  फिर  हम  सब  दूसरे  दर्जे  में  ही

 रोहतक  से  झज्झर  तथा  झज्झर  से  रिवाड़ी
 यात्रा क्यों  न  करें  ?

 तक  मिला  देना  चाहिय े।
 रेलवे  में  फैले  भ्रष्टाचार के  विषय  में

 अन्त  में  में  दो  बातें  और  कहना  चाहता  बहुत  कुछ  कहा  गया  है
 ।  यह  बात  ठीक  है

 हूं  ।  हम  सभी  को  चित्तरंजन  के  इंजन  बनाने  कि  रेलवे  में  म्पष्टाचार हैं  ।  परन्तु  यह  कहना

 के  कारखाने  पर  गें  है  ।  वहू  कारखाना  बहुत  कि  इसके  लिये  केवल  रेलवे  अधिकारी
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 उस  में  उचित  संशोधन  किये  उस  का
 arent ह  ठीक  नहीं  होगा  ।  में  यह  अनुरोध

 करूंगा  कि  सदन  को  इस  सम्बन्ध  में  संतुलित  यह  अथ  नहीं  हूं  कि  इस  में  कोई  वृद्धि  की

 एवं  द्रेघरहित  विचार  रखने  चाहियें  ।  हमारे  जायेगी  |  इस  सम्बन्ध  में  मेरा यह  सुझाव

 रेलवे  अधिकारीगण  और  कमंच्यरी  भरसक  हू  कि  इस  सारे  seq  पर  विचार  करने  के

 सब  कुछ  करते  रहे  हें  ।  हमें  अनावश्यक
 रूप  लिए  विशेषज्ञों  की  एक  समदर्शी  और

 से  उन  के  साथ  छेड़छाड़  या  उन  की  कटु  सरकारी  समिति  नियुक्त  की  जाये  ।  वर्तमान

 आलोचना  नहीं  करना  चाहिये  ।  माननीय  भाड़ा  व्यवस्था  १९४८  में  चालू  की  गई  थी
 |

 रेलवे  मंत्री  ने  TATAT  कि  चालू  वर्ष  के  उस  के  फलस्वरूप  कई  चीज़ों  में  दरें  बढ़  गई

 थीं  ।  उस  के  are  यदाकदा  अनेक  कारणों  से ब्लाक  में  रेलवे  cE Nee tl  को  अतिरिक्त

 सुविधाओं  के  रूप  में  लगभग  ५०  करोड़  भाड़े  में  वृद्धि  की  गई  है  ।  इस  लैम्बन्ध  में

 कोयले  केवड़े  का  विशेष  रूप  से  उल्लेख रुपये  और  दिये  जा  रहे  हें  ।  में  इस  का  विरोध

 नहीं  करता  हूं  परन्तु  साथ  ही  साथ  हमें  किया  जा  सकता  हैँ  ।  इस  में  ३०  प्रतिशत

 इस  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये
 कि  वृद्धि

 की
 गई  थी

 |
 कुछ  उद्योगों  को  gad

 थे  कमंचारी  भरसक  रेलवे  की  उत्तम  से  प्रतिशत छूट  दी  जाती  थी  वह
 भी  बन्द कर

 उत्तम  सेवा  करें  ।  इस  के  लिये  हमें  यहां  सदन
 दी  गई  थी  ।  a

 में  उन  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिये
 ।

 उन  के  रेलवे  आय  के  आधिक्य  में  जो  कमी

 अच्छे  कार्यों  और  सेवाओं  की  की  हुई है  उस
 की

 चर्चा  करते  हुए  माननीय

 जानी  चाहिये  ।  रेलवे  मंत्री  ने  दूसरे  सदन  में  कहा  कि  इस

 अन्त  में  में  माननीय  रेलवे  मंत्री  को  का  कारण  यह  है  कि  कार्य वहन  व्ययों  में

 वृद्धि  हो  गई  ह  ।  मेरी  समझ  में  यहं  नहीं रेल  व्यवस्था  के  का ्य वहन  के  लिये  बधाई

 देता  हूं  और  उज्ज्वल  भविष्य
 की

 आशा
 आता है  कि  जबकि  कोयले  के  भाड़  में  इतनी

 अधिक  वृद्धि  हो  गई  हं  और  जबकि  हमारा
 करता हूं

 उत्पादन--कृषि  और  औद्योगिक  दोनों  ही

 श्री जो  ०  Sto  सोमानी  :  क्षेत्रों  में--बढ़ता  ही  जा  रहा  हैं  तो  फिर

 विंमान  रेलवे  आयव्ययक  में  यात्रा  के  किरायों
 माल  के  परिवहन  सेਂ  होने  वाली  आय

 कौर  माल  ढोने  के  भाड़ों  की  व्यवस्था  को  firs  पूर्ववत  ही  क्यों  GST  में  कोई  वद्ध

 ज्यों  का  त्यों  रखा  गया  है  ।  उन  में  कोई
 क्यों  नहीं  हुई  है

 ?
 मेरा  सुझाव  है  कि

 भाड़े

 वुद्धि नहीं  की  गई  हूँ  ।  इस  के  लिये मे  माननीय  की
 दर

 की  व्यवस्था के  इस  पहलू की  उचित

 रेलवे  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं  ।
 रूप  से  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  गत  ag

 ६०  करोड़  रुपये  की  कमी  और  माननीय  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  कछ

 वहन  व्ययों  में  हुई  वृद्धि  के  प्रसंग  में  माननीय  वाही  करने  का  संकेत  किया  परन्तु

 अभी  तक  इस  दिशा  में  कुछ
 भी

 नहीं  किया रेलवे  मंत्री  ने  कहा  कि  किराये  और  भाड़े

 की
 व्यवस्था  में  कछ  समायोजन किये  जाने  गया है  ।

 की
 संभावना है  और  उस  के  परिणामों के  आप  अपने  राजस्व  को  दो  प्रकार  से

 सम्बन्ध  में  वहं  विचार  करेंगे  |  कल  उन्हों  ने
 बढ़ा  सकते  हें  ।  सरल  तरीका  तो  यह  है  कि

 इस
 के  सम्बन्ध  में  दूसरे  सदन  में  जो  कुछ  आप  भाड़े  की  दरें  बढ़ा  दें--बिना  इस  बाद

 कहा  हूं  उस  का  यह  अथ  होता  है  कि  इस  की  चिन्ता  किये  हुए  कि  उस  का  देश  के

 सारी  व्यवस्था  की  जांच  की  जायेगी  और  नामक  विकास  पर  कैसा  प्रभाव  पड़ेगा  ।
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 जी०  डी ०ਂ  सोमानी

 परन्तु  दूसरा  ढंग  जो  अधिक  उचित  है  यह  सम्बन्ध  में  हूं  वह  मेरी  afte  पर्याप्त  नहीं

 है  कि  भाड़े  की  व्यवस्था  को  हमारी  @  इस  दिशा  में  और  अधिक  क्रियाशीलता

 सार्थक  अर्थंव्यवस्था  की  आवश्यकताओं  के  और  व्यय  किये  जाने  की  भारी  आवश्यकता

 अनुरूप  समायोजित  किया  जायें  ताकि
 दे  ।  इस  सम्बन्ध  में  रेलवे  मंत्रालय  को  योजना

 ओलंपिक  अवस्था  में  थोड़े  से  त्याग  के
 ब्य योग  और  वित्त  मंत्री  से  सहायता  मांगनी

 स्वरूप  आगे  चल  कर  आधिक  क्रियाशीलता  चाहिये  ।  परन्तु  साथ  ही  साथ  रेलवे  बोर्ड

 को इस  सीमा  तक  बढ़ावा  मिल  सके  जिस  से  को  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि

 रेलवे  को  अधिक  लाभ  हो
 और

 उस  से  देश  इतना  विशाल  विकास  कार्यक्रम  उचित  रूप

 आर्थिक  विकास  में  सहायता  मिलेगी  ।  से  भली  प्रकार  और  मितव्ययता  के  साथ

 मेरे  विचार  से  दूसरा  ढंग  ही  अपनाया  जाना
 पूरा  किया  जायें  ।  धन  का  दुरुपयोग  और

 चाहिये  और  इसी  आदाय  का  सुमन  फडरेशन  अपव्यय  नहीं  किया  जाना  विकास

 आफ  इंडियन  ५,  उफ  काम सं  एण्ड  के  दृष्टिकोण  से  मेरा  एक  सुझाव  यह  भी

 इण्डस्ट्री  ने
 भी

 दिया  है
 ।

 उस
 के

 सुझाव  में  हू  कि  देश  में  जिन  जिन  स्थानों  पर  माल

 कहा  गया  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  जो  समिति  को  एक  लाइन  से  दूसरी  लाइन  पर  ले  जाने

 बनाई  जाये उस  में  एक  स्वतंत्र  सभापति  के  सम्बन्ध  में  जो  कठिनाइयां  ह  उन  को

 व्यापार  और  उद्योग  के  एक  या  दो  प्रतिनिधि
 दूर  करने  के  उपाय  किये  जाने  चाहियें  ।

 और  रेल्वे  के  दो  अधिकारी  हों  ।  यह  इस  सम्बन्ध  में  फेडरेशन  आफ  इंडियन  रस

 उचित  &  ।  कयोंकि  ऐसा  करने  से  सभी  संबंधित  आफ  कामंस  एण्ड  इण्डस्ट्री  ने  छ  सुझाव

 पक्षों  को  अपनी  बातें  कहने  का  अवसर  मिल
 रखे  हे  ।  उन  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 जायेगा  ॥
 अन्त  में  में  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध

 अब  सें  ocict  मंत्री  का  ध्यान  अपनी  में  थी  कुछ  राजस्थान

 रेलों  के  उन  के  विस्तार  और  उखाड़ी  पूर्ण  प्रान्त  हू  और  पाकिस्तान  के  साथ  उस

 की  लम्बी  सीमा  है  ।  वर्तमान  परिस्थितियों गई  लाइनों  को  फिर  से  चालू  करने  की  ओर

 दिलाना  चाहता  हमारा  अनुभव  हूँ  कि  को  देखते  हुए  निश्चय  ही  यह  war

 इक  कि  राजस्थान  में  आवागमन  की अभी  भी  ऐसी  कठिनाइयां  विद्यमान  हैं

 जोकि  देश  के  एक  भाग  से  दूसरे  भाग  में
 उचित  व्यवस्था  हो  ।  अभी  वहां  पर  इस

 सम्बन्ध  में  स्थिति  बहुत  खराब  ह  ।  अभी
 माल  के  लाने  ले  जाने  में  बाधा  डालती  हैं  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि
 इस

 सम्बन्ध  में  समय
 वह  एक  सुरक्षित  प्रदेश  नहीं  है

 ।
 इस  प्रदेश

 समय  पर  देश  के  विभिन्न  भागों  से  आने  में  आवागमन  की  व्यवस्था  के  विकास  की

 वाली  शिकायतों  का  रेलवे  ate  और  ओर  रेलवे  मंत्री  को  गंभीरतापूर्वक  ध्यान

 dri  मंत्री को  ज्ञान  है  ।  ऐसे  समय में  जबकि  देना  चाहिये  ।  मुझे  आशा  है  कि  मेरी  बातों  पर

 उचित  रूप  से  विचार  किया  जायेगा
 हमारा  देश  एक  साहसिक  विकास  कार्यक्रम

 आरंभ कर  रहा  यहं  आवश्यक हैं  कि  डा०  राम  सुभग  सिंह

 उखाड़ी  गई  रेलों  को  फिर  से  चालू  किया  दक्षिण )  उपाध्यक्ष  मेरा  नाम  अराज

 जायें  और  व्यापार तथा  उद्योग  की  की  लिस्ट  म  नहीं  लेकिन  अभी  जो  अप  ने

 यकताओं  के  अनुरूप  उन  का  विकास  किया  मुझे  मौक़ा  उस  के  लिये  में  श्राप  को

 जाये  ।  रेलवे  मंत्रालय का  जो  कार्यक्रम इस  धन्यवाद  देता  हूं  ।
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 श्री  बंसल  यह  कसे  कि  ऐसी  सुविधायें  देश  के  उन  लोगों  को  भी

 मालूम  कि  श्राप  का  नाम  नहीं  था  ?  प्रदान  की  जायें  जिन  को  न  तो  पहाड़ों  पर  ही

 जाना  हैऔर  कालेज  अटेन्ड  करना
 डा०  राम  सुलग  सिह  wal  भेजा है

 ।
 यानी  श्राम  जनता  को  जो  कि  चार

 श्री  बंसल  :  श्राप  को  लिस्ट  से  क्या  पांच  पांच  की  टोलियों  में  सफर  करा

 मतलब  ?  थोड़ी  ही  दूर  जाना  उन  को  भी  रियायती

 टिकट  मिलना  चाहिये  ।
 डा०  रास  सुभग  यह

 बजट

 रेलवे  मंत्री  महोदय  ने  उपस्थित  उस  को
 प्रभी  श्री  बंसल  जी  ने  कहा  कि  wat

 में  एक  बहुत  सच्चाई  का  बजट  मानता  हूं  कौर
 कंडीशंड  कोचेज  खाली  रहती  हें  लेकिन  फिर

 इस  के  लिये  उन  को  बहुत  धन्यवाद  देता  हूं  ।
 भी  उनकी  खबर  नहीं  दी  जाती  जिस  में  कि  बड़े

 उन्हों  ने  देश  के  सामने  रेलवे  का  अच्छा  बजट
 बड़े  लोगों  के  ट्रैवेल  करने  में  आसानी  हो  ।  मंत्री

 उपस्थित  किया  ।  इस  बजट  पर  तीन  दृष्टिकोण
 महोदय  ने  बहुत  भ्रमणी  तरह  से  कबूल  किया  है

 से  विचार  करता हूं  ।  पहला  यह  कि
 रेलों

 कि  फर्स्ट  क्लास  से  रेलवे  को  फ़ायदा  नहीं
 का  ess  अ्रचच्छा  है  कि  दूसरे  रेल

 चोरियों  में  कितनी  निपुणता  है  कौर  उन  की
 फ़ायदा  होता  है  केवल  क्लास  से  ।

 लेकिन  यह  बहुत  दम  की  चीज़  है  कि  थर्ड  क्लास
 सुविधा  के  लिए  कितनी  व्यवस्था  रेलवे  विभाग

 की  भ्रांत  से  की  गई  है  भ्र ौर  तीसरी  चीज़  यह

 में  जितनी  जगहें  रहती  हें  उन  के  दुगने  ait

 तिगुने  टिकट  इश  किये  जाते  हैं  ।  में  इस  को
 कि  रेलवे  का  भविष्य  का  कार्यक्रम  क्या  है

 ?

 इन  दृष्टिकोणों  से  मुझे  पूरा  संतोष  है
 बहुत  जरूरी

 समझता  हुं  कि  रेलवे  विभाग  केवल

 उतने  ही  टिकट  इशू  करे  जितनी  कि  जगह कि  रेलवे  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इन  तीनों

 बातों  की  जोर  गया  है  ।
 थीं  क्लास  के  डब्बों  में  हों  |

 लेकिन  इस  के  साथ  साथ  में  भाड़े  के  बारे  रेलवे  मंत्री  ने  यह  भी  कहा  है  कि  सन्
 में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  al  चारों  ate  PEX3  में  १९०  नई  रेलें  चलाई  गई  प्रौर  १६०

 सभी  चीजों  के  दाम  गिर  रहे  लेकिन  भाड़े  रेलों  चालन  क्षेत्र
 उन्हों

 ने  बढ़ा  दिया  ।

 में  कोई  कमी  नहीं  हो  रही  है  ।  इन्डस्ट्रीज  के  इसी  तरह  से  सभी  गाड़ियों  का  चालन  क्षेत्र

 लिहाज  से  तो  थोड़ी  बहुत  गुंजाइश  है  कि  बढ़ाया  गया  |  मान  लीजिये  कि  से

 उन  को  सुविधा  दी  जायगी  लेकिन  श्राम  जनता
 दो-दो  घंटे  पर  गाड़ी  चलती  रघुनाथ  सिंह  जी

 के  लिये  कोई  are  चित्र  नहीं  उपस्थित  किया  के  बनारस  से  कुम्भ  मेले  में  gra  के  लिये  ax

 गया  है  कि  भाड़े  की  दर  में  कोई  कमी  होगी
 एक-एक  घंट  पर  स्पेशल  चलती  है  तो  उस  के

 या नहीं  ।  में  चाहूंगा  कि  भाड़े  की  दर  में  थोड़ी
 बजाय  ऑबराय-प्राय  घंटे  पर  चलना  चाहिए  शर

 बहुत  कमी  की  जाय  |  वह  चलाई  सकती  हमारे  बंसल  जी

 तो  aid  हें  पिछड़  क्षेत्र  से  लेकिन  ट्रेवेल  करते

 साथ
 ही  पहाड़  पर  जाने  के  लिये  बड़े  बड़े  हैं  बराबर

 काचेज
 में

 लोगों
 को

 सुविधा  देने  की  व्यवस्था  है  ।  यह  भी  जाता हूं  पिछड़े  क्षेत्र  से  कौर  चाहता  हूं  कि

 उचित  हूँ  कि  विद्यार्थियों को  और  दूसरे  लोगों  पिछड़े  क्षेत्र  के  झादमियों  की  सुविधा  के  लिये

 को  जो  कि  १५००  मील  से  ज्यादा  सफ़र  उतने  ही  टिकट  इशू  किये  जायें  जितनी
 कि

 करेंगे  सुविधा  दी  गई  लेकिन  में  चाहता  हूं  क्लास म  जगह  हों  ।  यह  नहीं  कि  गाड़ी
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 राम  सुभग

 में  पांच
 सौ

 की  जगह  हो  कौर  टिकट  इशू  झ्रादमियों  की  जानें  चली  जाती  हें  ।  इन  सब

 दिये एक  हजार  ।  इस  तरह  से  औरतों को  तो
 चीजों  पर  ज्यादा  निगरानी  रखने  की

 बहुत  ही  तकलीफ़  होती  है  कौर  यह  बात  इस  कता  है  ताकि  हमारे  यहां  की  रेलों  का  स्टैन  ss 2

 ate  के  साथ  घोर  wears  है  ।  किसी  भी  ate  देश  की  रेलों  से  कम  न  हो  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  हमारे  रेल  मंत्री  जी  इधर

 ध्यान  प्रौढ़  शाहनवाज  जी  भी  जो  खुद
 इस  के  साथ  में  कुछ  रेल  के  स्टैंडों  के

 बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  भी  कहना  चाहता  हूं  ।
 बड़ी  मुस्तैदी  से  काम  करते  उन  की  देखरेख

 जो  कमेटी  बनी  वह  इस  पर  ध्यान  देगी

 अभी  जो  रेल  दुआयें  हुई  उन  को  mit इस  बात  की  कोशिश  करेगी  कि  रेल
 छोड़  दिया  जाये  हमारे  देश  की  रेलों  का

 स्टैंडर्ड  श्र  देशों  भ्र पे क्षा  कम  नहीं  है  ।
 दुर्घटनायें  शर  ज्यादा  न  होने  पावें  |

 लेकिन  इस  स्टैंडर्ड  से  ही  हमें  सन्तोष  नहीं  कर  अरब  रेलवे  कर्मचारियों की  तरक्की  का

 लेना  चाहिये  ।  मंत्री  महोदय  जी  ने  अपनी  मामला  है  कि  उन  की  सीनियारिटी का  किस

 स्पीच  में  स्वीकार  भी  किया  है  कि  वह  तरह से  लिहाज़  किया  जाता  है  ।  में  कभी

 रेलों  का  स्टैंडर्ड  कौर  बढ़ायेंगे  ।  रेलों  में  जो
 रेल  मंत्री  की  बजट  स्पीच  देख  रहा  इसमें

 द्वितीय  श्रेणी  के  लोगों  के  लिये  लिखा  है  कि
 :

 बनी  वीराना  करता  कि  वह  इस  बात

 की  छानबीन  करेगी  कि  आखिर  यह  दुर्घटनायें
 में  दूसरी  श्रेणी  के  पहली  श्रेणी

 क्यों  होती  हें  ।  क्या  कर्मचारियों  को  कोई
 में  तरक्की  पाने  वाले  अधिकारियों की

 ara  के  लिये  उन  की  दूसरी  श्रेणी असन्तोष है  या  उन  को  उचित  तनख्वाह  नहीं

 :  उन  के  स्वास्थ्य  के  लिये  उचित
 की  स्थायी  कौर  लगातार  अ्रस्थायी

 सेवा  काल  का  आधा  समय  शामिल
 व्यवस्था  है  या  या  जो  सुविधायें  दूसरी

 सर्विसेज़  में  मिलती  हें वे  उन  को  मिलती  हैं
 किया  लेकिन  यह  ५  साल  से

 अथवा  नहीं  ।  श्राप  को  उन  के  सन्तोष को
 अधिक  न  होगा  ।''

 करने  की
 प्रो  भी  ध्यान  देना  चाहिये  |  सेवा  कालਂ  की  बात  मेरी

 मंत्री  महोदय  ने  उन  के  लिये  बहुत  सी  चीजें  समझ  में  नहीं  ard  है  ।  क्या  यह  भी  कोई

 की  पिछले  ag  में  उन्हों  ने  चार  करोड़  प्राचीन है  कि  कोई  आदमी  परमनेन्टली

 रुपये उन  के  लिये  क्वाटर्स बनाने  में  खां  किये  ।  टम्पोरेरी  रहेगा  ।  ate  अगर  रहता  भी  है

 अगले  साल  में  वह  चार  करोड़  साठ  लाख  तो  उस  को  पहली  श्रेणी  में  लाने  के  लिये  उस

 रुपये इस  लिये  खर्चे  करने  जा  रहे  हूं  ।  यह  भी  समय  का  प्राय  समय  शामिल किया  जायगा

 aga  अच्छा  है  कि  रेल  कर्मचारियों  में  से  यदि  और यह  ५  साल  से  अधिक  न  होगा  |  यह  बात

 किसी  को  टी०  बी०  तपेदिक  का  रोग
 मेरी  समझ  में  नहीं  art  कि  कहां तक  सोच

 तो  इस  के  लिये  हर  ज़ोन  में  इलाज  की  सुविधा  समझ  कर  उन  लोगों  ने  पांच  साल  रखा  है  |

 होने जा  रही  है  ।  यह  सब  बात  प्रदेश  अगर कोई  आदमी  १५  साल तक  परमनेन्टली

 लेकिन  साथ  हीरे  इस  बात  का  भी  ध्यान  टम्पोरेरी  रहत  है  तो  प्रथम  श्रेणी  में  लाने  के

 रखें  कि  कोई  भी  उन  का  प्रादमी  ड्रीम्ड  की  लिये  केवल  ५  साल  ही  गिने  जायेंगे  ।  इस  तरह

 हालत  में  किसी  तरह  सफर  न  करे  क्योंकि  से  यदि  वह  बहुत  ज्यादा  काम  कर  चुका  है

 gar  होने  से  दुर्घटनायें  होती  हैं  श्र  सेकड़ों  टेम्पोरेरी  हू ंसियत  से  तो  पहला  घाटा  तो
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 को  यह  होता है  कि  वह  इतन  दिनों  तक  इन  सब  चीज़ों  पर  रख  कर  भविष्य

 अस्थायी  माना  जाता  दूसरा  घाटा  यह  के  डेवेलपमेंट  प्रोग्राम  को  बनाना  चाहिये  .।

 होता  है  कि  अस्थायी  नौकरी  को  प्रथम  श्रेणी
 के  साथ  में  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  तो

 में  जाने  के  पांच  साल  से  अधिक  नहीं  माना  बड़ी  अच्छी  बात  है  कि  रेलव  बोर्डे  ने

 जायगा  ।  में  चाहता  हुं  कि  इस  पर  विचार  किया  शिएन्सी  ब्यूरो  क़ायम  किया  है  कौर  उस
 के

 जाय  are  जितन  दिनों  तक  कोई  ऑ्रादमी  काम  द्वारा  इस  सारे  काम  की  देखरेख  होगी  ॥

 कर  चुकता  है  उस  की  पूरी  मंजूरी  दी  जाय

 एक  बहुत  बड़ी  शिकायत  यह  है  कि
 तौर  उस  को  सीनियारिटी  में  शामिल  कर

 लिया  जाय  |
 मालगाड़ियां  रास्ते  में  बहुत  देर  देर  तक  रुकी

 पड़ी  रहती  हें  ।  मान  लीजिये  कि  हरियाना

 जानवरों  की  एक  गाड़ी  यहां  से  कलकत्ते  के

 इस  के  बाद  में  भविष्य  के  कार्यक्रम  पर  भी
 लिये  चलता  वह  दो  तीन  तीन  दिन  तक

 कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  मुझे  यह  जान  कर  बड़ा  रस्ते  के  स्टेशन  पर  ही  रुकी  पड़ी  रहती  है  ।

 सन्तोष  है  कि  मंत्री  महोदय  यह  सोच
 रहे  हें  इस  पर  भी  ध्यान  देने  की  ज़रूरत  है  ।  रेलों  में

 कि  पहले  जो  डब्बे  बाहर  से  चिराग  सवारी  के
 जो  चोरियां  डकैतियां  होती  हैं  उन  के  लिये

 या  मालगाड़ी  उन  सब  को  जहां  तक  हो  डिप्टी  इन्स्पेक्टर  जनरल  की  हैसियत  का

 सकेगा  यहीं  से  लेंगे  शर  साल  उन्हों  ने
 सुरक्षा  अधिकरी  रखा  जाने  वाला है

 ।  लेकिन

 इस  सम्बन्ध  में  विदेशों  में  कोई  शभ्राडेर  न  देने
 वाच  ऐंड  वार्ड  के  जो  लोग  रेलवे  सामान  की

 का  निश्चय  fear  है  ।  और  इस  साल  भी
 देखभाल  के  fag  मुक़र्रर  किये  गये  हें  उन  के

 ज्यादा  नहीं  लेंगे  ।  प्रभी  मेरे  एक  भाई  ने  कहा  कि  बारे  में  बहुत  जगहों  से  शिकयत  जाती  है  कि

 इस  तरफ़  भी  ध्यान  दिया  जाना  झर  उन  लोगों  की  ही  बदौलत  चोरियां  होती  हैं  ।

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  भी  कल  यहां  स्वीकार  इस  पर  भी  ध्यान  देने  की  ज़रूरत  है  ।

 किया था  कि  जो  १८  या  २०  इंजन  पहले  के

 पाकिस्तान  में  रह  गये  उन  के  भराने  की  कोई
 में  खास  कर  कुम्भ  के  बारे  में  कुछ  कहना

 चाहता हुं  ।  संगम  स्टेशन  के  बारे  में  अक्सर

 उम्मीद  नहीं  है  ।  are  रेलवे  अफसरों की  चर्चा  होती  है  ।  कहीं  कहीं  यह  भी  कहा  जाता  है
 बातचीत  हो  रही  है  कि  दोनों  देशों  में  प्रा वा गमन

 कि  संगम  स्टेशन  को  नहीं  खोलना  चाहिये था  1.
 स्वतंत्रतापूर्वक  हो  कौर  एक  देश  की  ट्रेन  दूसरे

 में  ने  भी  देखा  कि  संगम  स्टेशन  पर  जानें  के  लिये
 देश  में  wat  पाकिस्तान हिन्दुस्तान

 के  बीच  में  ।  इस  पर  भी  जरा  ध्यान  देना  चाहिये
 पटना  से  या  कानपुर  से  टिकट  नहीं  दिया  जाता

 शर  संगम  स्टेशन  पर  जाने  के  लिये  इलाहाबाद
 कि  हम  लोग  इस  में  कहां  तक  सफल  हो  सकेंगे  ।

 स्टेशन  से  भी  टिकट  नहीं  दिया  जाता  ।  ऐसी
 जब  १८  डब्बे  वहां  पहले  से  ही  मौजूद  हैं  श्र

 उन को  पाकिस्तान सरकार  यहां  नहीं  aT
 हालत  में  इस  स्टेशन  को  बना  कर  उस  पर

 लाखों  रुपये  खर्च  करने  की  क्या  आवश्यकता
 देती तो  नई  रेलें  अमृतसर से  या  किसी  ate

 जगह  से  पाकिस्तान  को  भजने  की  जो  व्यवस्था
 थी  ।  इस  से  वहां  पर  पहले  ही  ज़मीन  की  कमी

 जो  ८००,  foo  एकड़  रहा  करती  थी

 हो  रही  है  उस  की  इजाज़त  श्राप  किस  बुनियाद

 पर  देने की  सोच  रहे  हैं  ।  एक  खतरा
 उस  में  भी  बहुत  कमी  हो  गई  है

 ।

 मुझे यह  है  ।  दूसरा  ख़तरा मुझे  यह  है  कि  रेल  तथा  परिवहन मंत्री  एल०
 बी०

 अ्रमरीका  की  ae  से  जितने  लोकोमोटिव  :  इलाहाबाद  से  संगम  स्टेशन

 भरा नेकी की  सम्भावना थी  वह  अब  नहीं  आयेंगे  ।  लिये  ५००  शटल  ट्रेनें  चलाई  गईं  |  श्राप
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 एल०  बी

 में  स्वीकार  किया  है  कि  इस  वर्ष  मानसुन हैं  कि  टिकट  नहीं  दिया  जाता  यह  श्राइचयं

 की  बात  है  ।  ि ग्रच्छ  होने  की  से  ज्यादा
 यात्री

 बढ़ेंगे
 ।

 तो  जब  यात्रियों  की  संख्या  में  वृद्धि  होने
 डा०  राम  gan  fag:  wer  sea

 श्रद्धा  है  तो  उस  से  जो  aa  उस  बढ़ी
 इलाहाबाद  से  संगम  तक  जाती  लेकिन

 हुई  प्राय  के  अनुपात  से  भाड़ा  भी
 कम

 किया
 वहां  से  टिकट  नहीं  मिलता  था  ।

 जाना  चाहिये  ।  जिस  तरह  से  श्राप  geet  को

 श्री  एल०  ato  बगैर  टिकट
 सहायता  देने  की बात  सोच  रहे  हैं  उसी  तरह  से

 दिये  हुए  वह  की  चलती  थीं  ?
 ara  यात्रियों  की  सहायता  करने  की  बात  भी

 सोची  जाय  |
 डा०  राम  सुलग  fag

 :  मान  लीजिये

 fe  में  पटना  से  इलाहाबाद  के  लिये  चढ़ा  एक  बात  की  झोर  में  ध्यान  दिलाना

 टिकट  ले  इलाहाबाद  पहुंचने  पर  में  ने
 चाहता हुं  ।  रेलवे  लाइन  की  वजह  से  पानी  रुक

 यह  इच्छा  प्रकट  की  कि  हम  को  इलाहाबाद  के
 जाता  है  ग्रोवर  इस  से  बरसात  के  दिनों  में  जब

 बजाय  संगम  तक  जाने  दिया  जाय  कौर  हमारे  बाढ़  भराती  है  तो  गांव  के  गांव ढह  जाते  हैं  ।

 टिकट  को  एक्स्टेन्ड  कर  दिया  तो  उस  इस  साल  मंत्री  महोदय  के  पास  कागजात  जाये

 एक्सटेंशन  नहीं  होता  था  ।  यह  होंगे  कि  सांवरिया  गांव  जो  कि  शाहाबाद

 दिक्कत  थी  ।  q  मानता  x
 g  कि  य  ति @  जिले  में  पानी  रुक  जाने  की  वजह  से  fo

 एक  झ्र स्थायी  दिक्कत  ।  मेले  में  परसेंट  घर  गिर  गये  ।  वहां  एक  छोटी  सी  नदी

 तरह  तरह  की  '  कठिनाइयां  उन
 है  प्रौढ़  उस  में  बाढ़  के  पानी  निकलने  के  बहुत

 में से  एक  यह  भी  तो  सें  इस  में  तंग  बरहे  हैं  ।  ऐसे  उदाहरण  तो  पौर  भी  हैं

 कोई  खास  त्रुटि  नहीं  निकालना  लेकिन  लेकिन  में  fas  एक  ही  उदाहरण  देना  चाहता

 ame  किसी  स्टेशन  का  बहुत  ज्यादा  रुपया  हुं  ।  यह  गांव  बनाती  ae  रघुनाथपुर  स्टेशनों

 लगाकर  निर्माण  किया  जाय  तो  यह  जरूर  के  ब्रीच में  है  ।  उस  गांव के  घर  tad  लाइन  से

 देखना  चाहिये  कि  उस  से  लोगों  की  कठिनाइयां  पानी  रुक  जाने  की  वजह  से  गिरे  ale  उन  के

 बढ़ती  हें  या  घटती हें  ।  इस  संगम  स्टेशन  के  लिखने पर  भी  art  तक  गांव  वासियों की

 बनाने  से  जो  यात्री  वहां  टिकना  चाहते  थे  कौर  सहायता  सरकार  की  तरफ से  नहीं की  जा

 जो  वहां  जाना  चाहते  थे  उन  दोनों  की  सकी  ।  तो  इस  इफिसंशी  ब्यूरो  का  ag  भी

 नाइयां  बढ़  गयीं  ।  तो  इस  से  तो  यही  बरच्छा
 काम  होना  चाहिये  कि  are

 गरीबों
 की

 दरख्वास्तें  तनाव  नो  उन  पर  जल्दी  से  गौर  किया होता  कि  उस  स्टेशन  का  निर्माण  ही  न  किया

 गया  होता  श्र  लोगों  को  अ्राज्ादी  रहती  कि  जाय  प्रौढ़  लोगों  को  सहायता  पहुंचाई  जाय
 |

 जहां  चाहें  वहां  रहें  कौर  भीड़ में  भी  कमी
 कुछ  शर  बड़े  बड़े  स्टेशन  हें  जैसे  कुदरा

 होती  ।
 जो  मुग़लसराय॑-गया  लाइन  पर  है  ।  उन  पर

 इस  के  अतिरिक्त  में  फिर  यह  कहना  यदि  तेज  चलने  वाली  गाड़ियों  जैसे  मेल  वगैरह

 चाहता  हूं  कि  रेल
 का

 जो  भाड़ा  है  वहू  कम
 के  ठहरने  की  व्यवस्था  की  जाय  तो

 बहुत

 किया  जाय  ।  इस  जिस  अनुपात  में  खेती  अच्छा हो

 की  पैदावार  की  कीमत  घटती  जा  रही  है  उपाध्यक्ष महोदय  :  श्री  वण्डभाई ि  देसाई I

 उसी  प्रतपाए भ्  में  भाड़े  में  भी  कमी  को  जानी  श्री  के नत  चय  ०  के०  देसाई  :  श्री  सभापति  जी

 चाहिये  |  मंत्री  महोदय  ने  अपनी  बजट  स्पीच  में  बड़ी  ही  सकता  से  वाद  विवाद  सुनता
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 रहा  हूं  ।  कुछ  सदस्यों  ने  रेल  मंत्री  को  बधाई  निकालता  हुं  कि  हमारी  रेलों  के  वैतिक  ढांचे

 दी  जाने  पर  अथवा  उन  की  सराहना की  जाने  में  बहुत  कुछ  सुधार  हो  है
 ।

 कुछ  लोकों

 पर  आपत्ति  उठायी है  ।  में  ऐसा  कुछ  भी  नहीं  ने  सदन  को  बताया है  कि  सामान्य  राजस्व  में

 करूंगा  ।  फिर  केवल  गत  वर्ष  में  ही  नहीं  रेलों  से  प्राप्त  होने  वाली  राशि  में  कमी  हो  गई

 अपितु  स्वतन्त्रता  के  पश्चात्  जो  अच्छा  काय
 है

 ।
 प्र द्रपूवं  या  युद्धोत्तर  काल  में  एक  या

 दो

 उन्होंने  किया  के  लिये  वे  water  के  पात्र  ay  ap  रेलें  श्रवक्षयपण-निधि  में  लगभग

 यह  निर्धारित  करने  के  लिये  कि  रेल  बारह  या  तेरह  करोड़  रुपये  देती  थीं  |  ग्राहक
 ह५४

 मंत्री  प्रसंशा  के  पात्र  हैं  या  में  कुछ  तथ्यों  हम  तीस  करोड़  या  इस  से  भी  अधिक  रुपये

 का  निर्देश  करूंगा
 ।  लेते  हें  ।  यह  राशि  बचत  में  से  ही  निकाली

 जाती  है  ।  उतनी  हद  तक  हमारी  बचत  कम

 में  समझता  हूं  कि  हमारे  पास  rev  हो  जाती  है  ।  किन्तु  इस  के  साथ  साथ  इस

 >
 के  पश्चात  पूर्ण  आंकड़े  हें  ।  स्वतन्त्रता  निधि  से  जो  पूंजीगत  व्यय  किया  जाता  है  उस  से

 प्राप्ति  के  wear  रेलवे  प्रशासन  के  कार्य  पर  हमारी  लगी  हुई  पूंजी  बढ़ती  है  कौर  इस  के

 परिणामस्वरूप  रेलवे  द्वारा  साधारण  राजस्व निर्णय  देने  से  पहिले  उन  ग्राहकों  को  उचित

 ढंग  से  पढ़ने  तथा  उनका  निर्वचन  करने  की  को  दिया  जाने  वाला  अशरा भय न  भी  बढ़ता  है  ।

 आ्रावश्यकता  है  ।  हम  में  से  कुछ  सदस्यों  ने ते  अभिसमय  समिति  की  सिफ़ारिशों  के  श्रतुसार

 भी  १९४७-४८  में  इस  सदन  के  सदस्य  तक  वह  ३४  करोड़  रुपये  था  ।  आगामी

 रेलों  के  aha  ढांचे  के  बारे  में  शिकायत  की  वर्ष  यह  ३५  करोड़  या  उस  से  अधिक  हो

 थी  ।  हम  मे  कहा  था  कि  यदि  सरकार  इस  जायेगा  इस  से  सदन  को  विश्वास  हो  जायेगा

 समस्या  की  नज़र  ध्यान  नहीं  देगी  तो  हमारी  कि  हमारी  स्थिति  में  काफ़ी  सुधार  gat  है  ।

 रेलें  रेल  न  रहेंगी  ।  उस  के  उपरान्त  में  मंत्री  महोदय  के  साथ  युक्ति वाद

 अभिसमय  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  तथा  चाहता  हूं  कि  यदि  कोई  श्रौद्योगिक  या

 उस  समिति  के  प्रतिवेदन  को  सरकार  ने  व्यापारिक  उपक्रम  ऐसी  gas  स्थिति  में

 कवित  किया  है  ।  इस  के  परिणामस्वरूप  हमारी  तो  ag  निश्चय  at  जोखिम  उठा  सकता  हैं  ।

 में  सुझाव  देता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  रेलों  के
 रेलों

 के  पैत्तिक  ढांचे  का  आधा  सुदूर  हो  गया

 ह  |
 विस्तार  के  लिये  इस  सदन  में  प्रस्तुत  की  गई

 समस्त  मांगों  को  स्वीकार  करें  ।

 2 e¥igvc  में  हमारे  पास  कुल  मिला

 कर  PRR  करोड़  रुपये  थे  तथा  साव  रेलों  में  प्रथम  श्रेणी  समाप्त  करते  समय

 PEAY  के  अन्त  में  १४०.६९  करोड़  रुपये  बड़ा  हाय  तोबा  मचा  था  ।  कुछ  दिन

 होंगे  ।  इन  पांच  या  छः  वर्षों  में  हम  नये  दूसरे  सदन  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि

 शादी  पर  तथा  नई  लाइनों  पर  लगभग  वे  रेलों  में  केवल  दो  श्रेणियां  चाहते  हें  ।  घुसे

 ६४  करोड़  रुपये  व्यय  कर  चुके  हैं  कौर  फिर  यह  ध्वनि  निकलती  है  कि  तथाकथित  तीसरी

 श्रेणी  के  डिब्बों  में  स्थानों  तथा  सुविचारों के
 भी  हमारे  पास  लगभग  १५०  करोड़  रुपया

 बाकी  है  ।  इस  के  एक  बाल  यह  बारे  सुधार  होना  चाहिये  ।  इस  से  में

 और  है  कि  श्राजकल  ५०  करोड़  रु०  की
 यह  समझता हुं

 कि
 तृतीय  श्रेणी  में  यात्रा  मध्यम

 अपेक्षा  ६८  करोड़  रु०  मरम्मत  तथा  संधारण  श्रेणी  में  यात्रा  तथा  उच्च  श्रेणी

 में  यात्रा  द्वितीय  श्रेणी में  यात्रा  जैसी  ट  गनी पर  व्यय  कर  रहे हूं  |  यह  समस्त  व्यय  रेल-राय

 से  किया  जाता  है  ।  इस प्रकार में  यह  निष्कर्ष  चाहिये  ।  यदि  उन  का  aro  यही  है  तो



 ८  ४१  रेलवे  २  थ  १९५४  आयव्ययक  CUR

 [at  राम  सुभग

 म  उन्हें  बधाई  देता  हूं  ।  वादविवाद के
 की  एक  समिति  नियुक्त  कर  रहे  मेरा  यह

 श्री  बंसल  ने  रेलों  में  शीतोष्ण-नियन्त्रण  सुझाव  है  कि  वह  इस  समिति  में  कुछ

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहा  था  ।  में  उन  व्यक्तियों
 सरकारी सदस्य  रखें  ।

 से
 सहमत  हूं

 जो
 कहते  हैं  कि  शीतोष्ण  नियन्त्रण

 आवश्यक नहीं  है
 भ्रष्टाचार  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा

 जा  चुका  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  एक  समिति

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  हमें  लगभग  नियुक्त की  जा  चुकी  है  तथा  हम
 उस

 की  खोजों

 में  माननीय  मंत्री  को १६,०००  डिब्बे  प्राप्त  १०,०००  डिब्बे  की  प्रतीक्षा  करेंगे  ।

 देश  में  बने  हुए  ६,०००  विदेशों
 से  ।  समिति  के  निर्देश  पदों  को  व्यापक  बनाने  का

 मेरा  विचार  है  कि  इन  से  झ्रावश्यकता  पूर्ण  सुझाव  देता  हूं
 ।

 रेल
 कर्मचारियों

 तथा

 न  हों  सकेगी  ।  कुछ  अनुभवी  व्यक्तियों  साधारण  के  बीच  भष्टाचार  को  छोड़  कर

 का  कहना है  कि  सारे  देशों में में  १६  से  १८  घंटे  समिति  को  रेल-म्रधिकारियों  में  फैले  हुये

 प्रति  दिन  डिब्बों  में  माल  लादा  उतारा  अन्तर्गत  भ्रष्टाचार  अथवा  भ्रष्टाचार

 जाता  है  जब  कि  हमारे  यहां  माल  का  लादना  जो  वे  माल  मोल  लेने  या  रेलवे-सामान के

 तथा  उतारना ४५  बजे  बन्द  हो  जाता  है  |  माल  सम्भरण  के  ठेके  देने  में  करते  जांच  करनी

 ले  जाने के  लियें  ala  डिब्बे  उपलब्ध  करने  चाहिये  |

 की  दुष्टि  में  रेल  मंत्रालय
 को  यह  सुझाव

 में
 रेल-तमंचा  रियों

 तथा  प्रशासन  के  बीच
 देता हूं  कि  वह  इस  बात  की  जांच  करे  कि  क्या

 कानपुर  शादी  जैसे  बड़े  स्टेशनों  पर  विद्यमान  औद्योगिक  सम्बन्ध  के  बारे  में  भी

 माल  लादने  तथा  उतारने  के  घंटों  में  वृद्धि  कुछ  कहना  चाहता हूं
 ।  पिछली बार  माननीय

 मंत्री ने  प्रकर  की  थी  कि  दोनों  संघों की  जा  सकती  है  या  नहीं  ।

 को  मिलाकर  एक  कर  दिया  जायेगा  ।  यह  हो

 रेलों  के  पुनर्वर्गीकरण की  भी  झ्रालोचना  चुका  है  ait  इस  से  स्थिति  में  पर्याप्त  सुधार

 हुई  है  ।  माननीय  मंत्री  स्पष्ट  रूप  में  बता  चुके  gal  है  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त यह  भी  निश्चित

 हूं  कि  प्रभी  पुनर्वगीकरण के  परिणामों  का  हो  गया  है  कि  रेल-कर्मचारी  संघों  तथा  प्रशासन

 अनुमान  लगाना  सम्भव  नहीं  है  |  उन्हों  ने
 जो  के  बीच  उत्पन्न  होने  वाले  मतभेद  पर  एक  हृदय

 > हराकर  हमारे  समक्ष  प्रस्तुत  किये  हैं  उन  से  अधिकरण  नियुक्त  किया  सकता  ।

 यह  सिद्ध  होता  है  कि  कम  से  कम  संचालन  अ्रन्त म में  हमारे  स्वर्गीय  साथी  श्री  हरिहर नाथ

 कार्य  में  अवगति  नहीं  हुई  है  ।  इस  से  मुझे  एक  शास्त्री  के  बारे  में  माननीय  मंत्री  ने  जो

 लाभ  प्रत्यक्ष  दिखाई  पड़ता  है  कि  wa  रेलवे  वना  प्रकट  की  है  उसे  में  दोहराता  हूं  ।

 बोर्डे  तथा  रेल  मंत्रालय  १४५  प्रशासनों  से

 श्री  नम्बियार  :  चार  कारणों  से  में
 व्यवहार

 करनें  बजाय  ६  प्रयासों  से

 व्यवहार करता  है  ।
 माननीय  रेल  मंत्री  तृतीय

 व्ययक  प्रस्तुत  करने  के  लिये  धन्यवाद  नहीं

 गत  वर्ष  में  ने  माननीय  मंत्री  को  सुझाव  दे  सकता  हूं  ।  पहिला  कारण  यह  है  कि  रेलों  के

 दिया  था  कि  हमारे  कारखानों  की  पूर्ण  क्षमता  वित्तों  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  दूसरा  कारण

 का  उपयोग  नहीं  हो  रहा  है  ।  उन्हों ने  अपने  है  कि  पुनर्स्थापन  कार्यक्रम  कार्यान्वित

 भाषण  में  घोषणा  की  है  कि  वह  कारखानों  की  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  तीसरी बात  उन

 क्षमता  की  जांच  करने  के  लिये  अधिकारियों  सुविधाओं  के  बारे  में  है  जो
 अब  तक  यात्रियों
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 को  दी  गई  हैं
 ।

 यह  प्रत्यक्ष  है  कि  सुविधाओं में  परन्तु  वास्तव  में  ऐसा  नहीं  है  ।  विगत  पांच

 वर्षों  में  केन्द्रीय  वेतन  अयोग  की  सिफ़ारिशों कोई  सुधार  नहीं  हो  रहा  है  ।  afreaa  कारण

 यह  है  कि  कर्मचारी  अधिक  से  अधिक  असन्तुष्ट  को
 पूर्णतया  लागू  नहीं  किया  गया  है

 ।  इतना

 हो  रहे  हैं
 ।  ही  अपितु  न्याय  निर्णायक  के  निर्णय  कौ

 2EXR  के  अख़्तर में  रेलों की  प्राय  २७२
 भी  लागू  नहीं  किया  गया  है  ।  स्वयं  उन  के

 आंकड़ों से  प्रकट  होता  है  कि  श्रेणी  चार  के
 करोड़  रुपये  LEXY  के  पन्त  में  २७०

 कर्मचारियों को  ३०  से  ५०  रुपये तक  मूल
 करोड़  रुपये  होगी  तथा  geyUy  के  अन्त  में

 जैसा  कि  एक  माननीय  मंत्री  ने  वचन  दिया  हैं
 वेतन  मिलता  श्र  ५  प्रतिशत

 चारियों  को  २१  ay  की  नौकरी  के  उपरान्त
 यह  २७३  करोड़  रुपये  होगी  ।  यह  योजनाकाल

 में  हो  रहा  है  ।  यदि  योजना  काल  में  प्रौद्योगिक
 रू०  से  १५०  रु०  तक  वेतन  मिलता  है

 |

 जब  कि  रेल-उद्योग  में  जो  सरकारी  उद्योग
 कार्यवाहियां  हमारी  अपेक्षा  के  अनसार  हों

 यह  स्थिति  है  तो  देश  के  अरन्य  उद्योगों  में तो  ara  अधिक  होनी  चाहिये  थी  ।
 काम  करने  वाले  मज़दूरों  की  परिस्थितियों

 दिये  गये  आंकड़ों  से  प्रकट  होता  है  कि
 के  विषय  में  क्या  समझा  जाये  |  यह  कहने

 योजना  समाप्त  होने  पर  भी  Ray  इंजन

 प्रयोग  होने  के  योग्य  नहीं  जब  कि  प्रारम्भ
 का  कोई  कारण  नहीं  है  कि  रेल  कर्मचारियों

 को  पर्याप्त  तथा  यथोचित  वेतन  दिया  जाता  है  ।
 में  इन  की  संख्या  BUYY HT at की  थी  ।  यात्री-डिब्बों

 यह  मत  केवल  साम्यवादी  दल  का  नहीं  है  ।

 तथा  माल  के  डिब्बों  की  भी  ऐसी  ही  स्थिति  है  ।
 अपितु  राष्ट्रीय  मज़दूर  जिस  के  भ्रध्यक्ष

 जहां  तक  चलने  वाले  माल--रेलों के  डिब्बे  व
 एक  कांग्रेसजन हैं  का  भी  यही  विचार है  कि

 इंजन  आदि  संम्बन्धी  हमारी  उत्पादन-शक्ति
 रेल  कर्मचारियों को  उन  के  जीवन-स्तर  की

 का  सम्बन्ध  रेल  को  लगभग  ५०  इन्हीं
 भ्र पे क्षा  कम  वेतन  दिया  जाता

 प्रति  वर्ष  बनाता  है  ।  चित्तरंजन लगभग  १२०
 श्री  के०  के०  देसाई  :  उन  की  शिकायतें

 इन्हीं  प्रति  वर्ष  बनाता  है  ।  परन्तु  इन  में  से

 कोई  भी  समस्त  भाग  नहीं  बनाता  है  |
 कुछ  भी  wa  तो  यह  WaT  न्यायाधिकरण

 के  सम्मुख है  ।
 हिन्दु  स्तान  एयरक्राफ्ट  लि०  लगभग  १००

 यात्री-डिब्बे  प्रति  ay  बनाता  है  |  इन्टिग्रल  श्री  नम्बियार :  जी  नहीं  ।  भारतीय

 राष्ट्रीय  मजदूर  कांग्रेस  भी  केन्द्रीय  वेतन
 कोच  करारी  का  प्रभी  निर्माण  हो  रहा  है  ।

 तृतीय  श्रेणी  तथा  मध्यम  श्रेणी  के  यात्रियों

 mia  की  सिफारिशों  से  संतुष्ट  नहीं  है  ।

 उस  ने  भी  रेलवे  कर्मचारियों  की  वेतन-प्रणाली

 की  स्थिति  ज्यों  की  त्यों  है  ।  में  माननीय  मंत्री
 की  जांच  कराने  की  मांग  की  है  ।  रेलवे  के

 से
 निवेदन  करता  हूं

 कि
 aa  या  तो  किराये  में  सारे  कर्मचारियों  की  यह  मांग  है  ।  निम्न

 कुछ  कमी  करें  यात्रा  की  सुविचारों  में
 श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  वेतनों  में  वृद्धि  की

 वृद्धि  करें  ।  waar  उन  के  लिये  बड़ी  ही

 भयंकर  स्थिति  उत्पन्न  हो  जायेगी  क्यों  कि  वह

 जानी  चाहिये  t

 उपाध्यक्ष महोदय  :  निम्नतम  वेतन  पान किराये  के  रूप  में  जनता  से  भ्रत्यधिक  धन

 लेते  शोर  उन्हें  यात्रा  में  सुविधायें नहीं  देते  हैं  ।

 वाले  कर्मचारियों  को  मूल  वेतन  तथा  भत्ता

 मिला  कर  कुल  कितनी  राशि  मिलती  है  ?

 श्री  नम्बियार  :  गंग  कुली  को  ३०  रुपए कर्मचारियों  के  विषय  में  उन्हों  ने  बताया

 है  कि  उन  के  प्राप्ति  धन  में  ३३  करोड़  रुपये  की  वेतन  तथा  ४०  रुपये  महंगाई  भत्ता  मिला  कर

 वृद्धि  हो  जाने  से  उनकी  स्थिति  सुधर  गई  ७०  रुपये  मिलते  हूं  ।
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 नम्बियार |

 मेरी  दूसरी  प्रार्थना  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  तथा  रुपये  से  €  रुपये  तक  बढ़ा  दिया  गया

 की  सिफारिशों की  कार्यान्वित  के  बारे  में  है  ।  है  इस  पर  सहानुभूतिपूर्ण  पुनर्विचार  किया

 जाना  चा  ह्य  | इन  की  कार्यान्वित  में  हजारों  अनियमितताएं

 पैदा  हुई  इसीलिये  यह  प्रदान  न्यायाधिकरण

 के  सम्मख  गया  है  ।
 केन्द्रीय  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों

 में  कई  श्ननियमितताएं हैं  ।  स्टेशन  मास्टरों  का रेलवे  कर्मचारियों के  उत्पीड़न  का  सवाल

 भी  तीन  वर्षों से  चलता  रहा  है  ।  राष्ट्रीय  न्यूनतम  वेतन  ६४  रुपये  है  जब  कि
 उन  के

 सुरक्षा के  नाम  पर  ३६०  कर्मचारियों को  काम
 अधीन  काम  करने  वाले  गार्डों  तथा

 क्लर्कों  को  उन  से  afar  वेतन  मिलता  है  ।
 से  हटाया  गया  था  ।  विरोधी  दल  के  सदस्यों  ने

 माननीयਂ  रेलवे  मंत्री  से  इन  मामलों  पर
 रेलवे  मंत्री  को  इन  वेतनं-प्रणालियों  के

 बारे  में  पुनर्विचार करना  चाहिये पुर्नविचार  करना  तथा  उन्हें  पुनः  काम  पर  लगाने

 की  प्रार्थना की  थी  |  उन्होंने  बताया है  कि

 ३६०  में  से  ३०  व्यक्तियों  को  पुनः  काम  पर  स्थायी  कर्मचारियों  की  छंटनी  के

 लगाया गया  है  ।  में  उन  से  फिर एक  बार  बारे  में  प्रभी  यह  बताया  गया है  कि  €  RLooo

 प्रार्थना  करता  हूं  कि  वे  इस  पर  सहानुभूतिपूर्ण  में  से  ११७४४८  व्यक्तियों  को  फिर  से  काम

 पर  लगाया गया  है  ।  यह  काम  शरीक  तेजी पुनर्विचार  करें  |

 से  किया  जाना  चाहिये ।

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  संघ  उचित  रूप

 से  काम  नहीं  कर  रहा  है  ।  दक्षिण  रेलवे  पर  रेलवे  पर  सुरक्षा  अधिकारी  नियुक्त
 मजदूर  के

 २००००  सदस्य  हें
 करने  को  नया  उपक्रम  जारी  किया  गया  है  ।

 संघ  से  संबंद्ध  नहीं  किया  जाता  तथा  मान्यता

 नहीं दी  जाती  ।  शहरी  ग्राम  दक्षिण  रेलवे  में

 किन्तु  रेलवे  संपत्तियों के  संरक्षण के  लिए

 नहीं  मज़दूरों  पर  तथा  मजदूर  संगठनों

 छुक  सहकारी  पत  पेढ़ी  के
 पर  निगरानी  रखने  के  लिए  ये  नियुक्तियां  की

 चुनाव  हुए  ।  मजदूर  सभा  को  सरकारी
 गई  ये  अघिकारी तो  साम्यवादियों की

 मान्यता  प्राप्त  है  उस
 को  ३००  मत प्राप्त  हुए

 खोज  में
 लगे  रहत ेहूं  ।  इन  हरकतों  का  हो

 जब  कि  दूसरी  मजदूर  सभा  को  १४५००  मत

 प्राप्त  हुए
 ।  मज़दूरों पर  कोई  नीति  लादी  नहीं

 जाना  चाहिये  ।

 जा  सकती  ।  माननीय  मंत्री  को  अपनी  नीति

 में  परिवहन करना  चाहिये  ।  इस  देश  में
 राधिका  रियों  तथा  ठेकेदारों  में  भ्रष्टाचार

 यह  नहीं  कहू  सकते  कि  संघ  में  केवल वे  ही  बराबर  चलता  AT  रहा है  ।  में  बिना  किसी

 लोग  होंगे  जिन्हें  मंत्री  चाहते  हैं  |
 फल  की  तराशो  मंत्री  को  भष्टाचार से

 प्रत्यक्ष  परिचित  को  तेयार  हूं  ।  किन्तु

 सभी  हाल  में  दक्षिण  रेलवे  कर्मचारियों के  उन्हें  साहस  के  साथ  कार्यवाही  करनी  चाहिये  |

 मकानों के  किरायों  में  भी  वृद्धि की  गई  है  में  केवल  तथ्यों  पर  प्रकाश  डाल  रहा

 पहले  तो  ये  मकानात्  पुराने  हो  गये  हैं  शौर  किसी को  बुरा  भला  नहीं  कह  रहा  हूं
 ।  वैसे

 उन की  मरम्मत  करना  झ्रावश्यक है  प्रौढ़  तो  में  वर्तमान  रेलवे  मंत्री  के  बारे  में  यह  कहू

 उन  के  किराये  २  रुपये  से  ७  रुपये  तक  सकता हूं  कि
 अन्यों  की  भ्रमणा  कई  बारों  में  वे
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 अच्छे  देख  में  चाहता हं  कि  रेलवे  कर्मचारियों  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय बतन  शभ्रायोग ने

 के  प्रति  वे  सहानुभूतिपूर्ण रुख  अपनायें
 ।  ७ अनक  अनियमितताएं  पैदा  की  हुए  किन्तु  स्वयं

 श्री  बेंकदारमन  :  कम  चोरियों
 रेलवे  बोर्ड  ने  भी  तो  यह  बात  स्वीकार की  है

 रेलवे  बोर्ड  ने  दोनों  संघों  के  प्रतिनिधि  ले  कर

 कीਂ  शिकायतें दूर  कराने  के  इतने  रास्ते  मौजूद

 होते  हुए  भी  किसी  इक्के  दुक्के  मामले  के
 एक  संयुक्त  समिति  बनाई  है  ।  इस  समिति  ने

 अ्रनिययितताएं हटाने  की  भरसक  कोशिश अ्राघार  पर  उन्हें  सदन  के  सामने  रखना  मेरी

 की  है  ।
 राय  में  अनुचित  है  ।

 कौर  एक  बात  का  भी  उल्लेख  में  यहां
 ठाकुर  दास  भागने  पीठासीन

 करना  चाहता  हूं  ।  श्री  नम्बियार ने  जो  बातें
 श्री  नम्बियार ने  मज़दूर  संघों  की  मान्यता

 यहां  उठायी  हें  वे  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  के

 के  विषय में  रेलवे  मंत्री  को  धमकी  सी  दी  है  ।
 सामने  नहीं  रखी  गयी  थीं  ।  )

 क्या  अखिल  भारतीय  es  यूनियन  इस  नीति
 में  दोहराता  हूं  कि  स्टेशन  मास्टरों के  प्रश्न  की

 का  निरन्तर  प्रचार  नहीं  करती  है  कि  इस  देश  मज़दूर संघ  द्वारा  पूर्णतया  उपेक्षा  की  गई

 में  मज़दूरों  का  केवल  एकਂ  संगठन होना  गार्डों  का  प्रश्न  उठाया  गया  था  किन्तु  स्टेशन

 चाहिये  ?  तो  फिर  श्री  नम्बियार एक  छोटे
 मास्टरों का  नहीं

 मजदूर  संघ  को  मान्यता  दी  जाने  पर  इतना

 क्यों  करते  हें  ?  रेलवे बोर्ड  प्र संलग्न  श्री  नम्बियार  :  तब  हम  सब  लो  जेलों

 संघों  को  मान्यता  न  दे  कर  एकीकरण  की  में  बन्द  थे  |

 प्रवृत्ति  को  बढ़ावा  दे  रहा  है  ।

 श्री  नम्बियार :  क्या  रेलवे  रोड  रेलवे  श्री
 वेंकटारमन

 :  यह  तो  खेत  चुग  जाने

 के  बाद  बताने  की  बत  है  प्रौर  ये  लोग  दुनिया
 कमेंचारियों  पर  एव  लाद  रहा  है  ?

 श्री  बेक टार सन :  उसे  वैसा  करना

 को  सुधारने  के  पीछे  पड़े  में  कहना  चाहता

 हूं  कि  इन  प्रश्नों  का  सदन  में  उठाया  जाना

 at  चाहिये  |  जब  देश  के  दो  बड़े  संघ  एक  हो  उचित  नहीं  इन  की  चर्चा  तो  रेलवे  ae  के
 गये  हें  तो  क्या  श्री  नम्बियार  की  छोटी  सी

 साथ  की  जानी  चाहिये  |  केवल  एकाध  दृष्टान्त

 मजदूर सभा  को  देश  के
 समस्त

 रेलवे  देने  से  कोई  बात  प्रमाणित  नहीं  होती  ।

 चोरियों  के  एक्ट में  बाधा  डालने  देनी  चाहिये  ?

 अ्रगले  कुछ  वर्षों  में  उठने  वाला  सब  a

 श्री  नम्बियार :  इस  का  निर्णय
 बड़ा  प्रदान  झ्र भि समय  के  पुनरीक्षण  का  है  ।

 चोरियों पर  छोड़  दो  ।
 विद्यमान  प्र भि समय  geyy  के  ग्रस्त  में  समाप्त

 श्री  बेंकटारमसन :  श्री  नम्बियार तो  एक  हो  जायेगा  |  वह  कतिपय  वर्षों  से  चलता  ar

 खंड  के  कुछ  कर्मचारियों  का  प्रतिनिधित्व  रहा  है  कौर  बड़े  अच्छे  ढंग  से  काम  कर  रहा

 करते  हें  कौर  वे  चाहते  हैं  कि  इन  मुट्ठीभर  FER  के
 अभिसमय

 के  अ्रनूसार लगी हुई लगी  हुई

 लोगों  को  सारे  देश  के  रेलवे  कमंचारियों  के  पूजी का  १  प्रतिशत  प्रौढ़  बचत  का  एक

 बढ़ते  हुए  ऐक्य  में  बाघा  डालने  का  अवसर  मांझा  भाग  अंशदान  के  रूप
 म

 साधारण  राजस्व

 को  दिया  जाता  था  ।  इन  सब  को  इकट्ठा कर  के जाय  ।  में  ara  करता  हुं  कि  सब

 दलों  के  सदस्य  श्री  नम्बियार  द्वारा  प्रकट  की  हम  ने  इसे  लगी  हुई  पूजी  का  ४  प्रतिशत  बना

 गई  भावना  का  विरोध  करेंगे  ।  दिया  है  और  यह  व्यवस्था  बड़ी  अच्छे  ढंग  से
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 काम  कर  रही  है  ।  इसे  बदलने  की  कोई  एक  तो  रेलवे  मंत्री  ने  भ्र पने  भाषण  में

 अ्रावइ्यकता '  नहीं  है  ।  कहा  हैं  कि  रेलवे  में  जिन  शब्दों  का  उपयोग

 रेलवे  प्राक्कलन  सदन  के  सम्मुख  प्रस्तुत
 हो  रहा  वह  उनका  अनवाद  हिन्दी

 में  करा

 रहे  हैं
 ।

 में
 ar

 करती  हूं  कि  उसकी  सूची  हमें
 किये  जाने  के  पहले  रेलवे  स्थायी  वित्त  समिति

 द्वारा  उन  का  परीक्षण हुआन  करता  था  |

 भी  मिल  जायेगी  तैयार  ढोने  के  ताकि

 हम  भी  उन  शब्दों  का  आसानी  से  उपयोग  कर
 यह  प्रथा  फिर  से  जारी  की  जानी  चाहिये  ।

 सकें ।
 इस  से  प्राक्कलन  बनाये  जाने  के  पहले  भी

 उनकी  पड़ताल  होती  है  |  एक  बात  उन्होंने  यह  भी  बताई  है  कि

 पुनर्वगॉकरण  के  बारे  में  भी  मुझे  कुछ  mit  से  प्रक्तूब र  तक  कुछ  खास  पहाड़ी

 स्थानों पर  जाने के  लिये  १४५०  मील से
 कहना है  ।  यह  तो  ठीक  है  कि  रेलवे  मंत्री  ने

 के  प्रवास  करने  वाले  लोगों  को  कंसेशन  टिकट
 इस के  यशापयश के  बारे  में  तभी  कुछ  कह

 दिये  जायेंगे  |  में  यह  पूछना  चाहती  हूं  कि  जिन
 सकन  में  प्रकट  की  है  ।  किन्तु  मेरी

 के  पास  पैसे  सं ष श्रौर वह वह  १५०  मील  से  दूर  भी
 राय  में  ६  की  जगह

 ८  या  खण्ड  बनाय  जाने

 चाहियें  परिवहन के  कामों में  जितना
 जा  सकते  वह  तो  इसका  लाभ  ले

 परन्तु  जो  लोग  उस  पहाड़  के  पास  रहते  हैं विकेन्द्रीकरण  होगा  उतनी  ही  कार्यक्षमता

 बढ़ती है  ।  में  चाहूंगा  कि  यह  पु नवं गों

 र  जिनके  पास  १४०  मील  से  ज्यादा  दूर

 जाने  के  साधन  नहीं  वह  लोग  अपनी

 करण  स्थायी  हो  जाने  के  पूर्वे  इस  बात  पर
 तबियत  ठीक  न  होंने  के  कारण  जाना  चाहेंगे

 विचार  किया  जाय  |
 तो  उनको इस  का  लाभ  नहीं  इसਂ

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  विशाल  राव  ने  कंसेशन  टिकट  का  ।  में  इसके  बारे  में  कों

 १९४८  में  सामान  की बताया है  कि  जहां  रास्ता  नहीं  दिखा  लेकिन  श्राप  ही  सोच

 खरीद  पर
 ७

 करोड़  रुपये  खर्चें  हुए  थे  वहां  कर  इसका  कोई  रास्ता  निकालिये  कि  जो

 PeX2  में उस  पर  २८  करोड़  रुपए  खर्चे  हुए  गरीब  हैं  झ्र  जिनको इस  तरह  से  कुछ

 का  में  तो  इसे  स्पृहणीय  बात  मानता  हुं  ।  इंजन  की  जरूरत  है  उनके  लिये  आप  कर

 तथा  डिब्बों के  यातायात में  सुधार  सकते हैं  ।

 कसे  होगा  ?  इस  में  तो  भ्रालोचना की  कोई  एक  मेरा  सुझाव  यह  भी  है  कि  श्राप  के

 गुंजाइश ही  नहीं  है  -  रेलवे  के  झर  बड़े  बड़े  अफसर  हें  तथा

 रेलवे  बोर्ड  के  सदस्य  वें  साल  में  एक  बार

 रेलवे  श्रमिकों  के  बारे  में  मुझे  एक
 बात

 अगर  थर्ड  क्लास  में  प्रवास  तो  जो  सुझाव
 कहनी  है  जिस  का  श्री  नम्बियार  ने  उल्लेख

 तक  नहीं  किया  ।  हमारे  कारखानों में  प्र पघा तों
 हम  लिख  कर  देते  या  जो  तकलीफें  हम  अप

 को  पैसेन्जर्स  ऐसोसियेशन  या  रेलवे  वीजे
 के  कारण  हताहत  श्रमिकों  की  संख्या  बढ़ती

 जा  रही  है
 ।

 इस  की  जांच  की  जानी  चाहिये  ।
 के  द्वारा  देते  जिनको  कि  हम  पूरी  तरह  से

 नहीं  बता  उनका  qa  सच्चाई  से  पता
 फैक्टरी  ऑ्रधिनियम  में  दिये  mr  उपायों  का

 चल  जायेगा  दौर  उनको  हल  करने  का  जल्दी
 सतकंता  से  परिपालन  किया  जाना  चाहिये

 रास्ता  मिलेगा  |

 श्रीमती  मणिबेन  पटेल
 वह  प्रवास  नहीं  करते  ऐसा  नहीं है

 |

 वे यरमेनਂ  मुझे  बहुत  थोड़ी  बातें  कहनी  लेकिन वह  रेलवे  सैलून  में  जाते  हैं
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 सेक्शन  पर  निकलते  हें  यह  ठीक  है  ।  में  अपना  उनकी  भूख  बढ़ेगी  भ्र यह  हमारे लिए  एक

 एक  अरन भर्व च्  बताती  हूं  ।  एक  बार  में  बड़ा  ला  एंड  प्राप्त  का  प्रॉबलम  हो  जायगा  |

 बाद  से  इधर  AT  रही  थी  ।  में  मारवाड़  स्टेशन  में  जानती  हूं  कि  यह  एक  ऐसी  चीज़  है
 कि

 श्राप

 पर  उतरी  वहां  वेटिंग  रूम  में  जा  रही  अकेले  उसको  नहीं  हल  कर  संकते  लेकिन

 थी  तो  वहां पर  जो  रेलवे  की  कर्मचारी  सोच  कर  कुछ  न  कुछ  हल  करने  का  रास्ता

 खड़ी थी  वह  मुझे  मना  करने  लगी
 |
 मेंने  पूछा  निकालना  चाहिए  ।  यह  भी  होता  है  कि  स्टेशनों

 कि  क्या  बात  है  तो  बोली  कि  इधर  इंस्पैक्शन  पर  भिखारी  लोग  बैठे  रहते  हैं  और  बिना

 के  लिए  मैनेजर  साहब  वाले  हम  नहीं  टिकट  ट्रेन  में  घुस  जाते  हैं  ।  जब  रेल  के

 जाने  देंगे  ।  में  हर  स्टेशन  पर  देखती  थी  कि  वह  चोरियों  से  कहा  जाता  हैं  तो  उनको  उतार

 बहुत  साफ  सुथरे  झर  धुले  हुए
 थे  कौर  rat  दिया  जाता  हैं  ।  मेल  ट्रेन  होती  है  तो  वह

 ware भी  काफी  साफ  थे  ।  तो  इंस्पैक्शन  उनको  कहते  हें  कि  इस  ट्रेन  से  मत  जा

 पैसिंजर  ट्रेन  में  जाना  |  ग्राम  पैसिंजर  ट्रेन  में पर  निकलें  wit  खबर  देकर  निकलें  तब  at

 यह  सब  चीज़  मिल  सकती  परन्तु  मेरा  हम  सा  आ्रादमी कुछ  कहता  है  तो  उनको  उतार

 सुझाव  तो  यह  है  कि  श्राप  उनको  समझाये
 देते  इसਂ  तरह  से  भिखारियों को  जाने  देने

 कि  वे  साल में  कम  से  कम  एक  बार  थ्  वलास  में  पैसिंजरों  को  भीਂ  तकलीफ  होती  है

 में  किसी  पैसिंजर  ट्रेन  में  बिना  खबर  दिये  आपको  भी  नुकसान  होता  है  ।  तो  इसका  भी

 कोई  रास्ता  निकालना चाहिए हुए  प्रवास  करें  तो  उनको  पता  लगेगा  कि  थर्ड

 क्लास  के  पैसिंजर  को  कितनी  तकलीफ  होती

 है  ।  art  as  क्लास  के  ग्रामर  लोगों  को  ः  क्लास  में  आपने  बाथ  रूम  में  पानी

 /
 का  इन्तिज़ाम  किया  है  ।  लेकिन  उस  पानी  का

 फंसाने  वाले
 आते  हैं  श्र  कहते  हैं  कि  हम  श्राप

 को  एक  रुपये का  माल  आठ  भराने  में  या  चार  नीचे  जाने  का  ठीक  इन्तिज़ाम  नही ंहै  इससे

 वह  सारे  बाथ  रूम  में  फैल  जाता  है  ।
 art  में  देते  हैं  ।  वहां  बैठने  की  तो  जगह  नहीं

 रेलवे के  अफसर  ज  क्लास  प्रवास  करें
 रहती  कौर  फिर  भी  एक  एक  डिब्बे  में  तीन

 तीनਂ  और  चार  चार  हॉकर  हर  स्टेशन पर

 तो
 उनको  भ्रनुभवਂ होगा  कि  उसमें  क्या  सुधार

 करना  चाहिए  ?  mre  उनको  समझा
 चढ़ते हें  ।  कोई  चना  लेकर  प्राता  कोई  सकें  श्र  उनके  परिवार  कौर  स्त्रियां  थर्ड
 फल  लेकर  जाता  कोई  पीपरमेंट  लेकर

 में  प्रवास  करें  तो  उनको श्र  भी
 भ्राता  प्रौढ़  श्राप  उनके  कपड़े  उनके

 अनुभव  सिलेगा  |  art  तो  मेंने  देखा है  कि
 हाथ  देखिये  wie  उनके  नाखून  देखिये  कितने

 गन्दे  होते  हैं  कौर  उनके  हाथ  की  चीज़  खाने
 स्त्रियों के  डब्बे  में  चौदह  बरस  १७  बरस

 के
 कौर  २०  बरस  के  लड़के  भी  इन्दर  घुस

 से  स्वास्थ्य  को  कितना  नुकसान हो  सकता  हैं
 ।

 में  तीन  साल  से  बराबर  हर  एक  रेलवे  मिनिस्टर

 जाते  हैं  पहले तो  जब  ट्रेन  स्टेशन  से  चलती  थी

 तो  गाड  देखता  था  कि  उसमें  कौर  कोई  तो

 से
 शिकायत  करती  रही  gif  ast  कल  चलती

 नहीं  है  ।  लेविन  arr  कोई  देखता  नहीं है

 ट्रेन में  जो  लड़के चढ़  जाते  ग्राज तो वह तो  वह  राज  जब  हम  गाडे  से  कहते  हें  तो  वह  कहते  हैं
 दो  चार  रुपया  कमा  लेते  मूंगफली  श्र

 fe  हम  क्या  करें  हमारी  कोई  सुनता  ही

 पीपरमेंट  बेच  कर  रोक  इस  तरह  से  नहीं  ।  में  यह  सुनी  सुनाई  बात  नहीं

 उनकी  भूख  मिट  जाती  हैं  ।  लेकिन जब  वहू  यह  मेरा  अपना  अनुभव  हैं  ।  कभी  कभी  गाड़े

 बड़े  होंगे  श्र  इसी  रास्ते  पर  रहेंगे  तो  उनको  कहते हैं  कि  यहਂ  हमारे  लिए  बहुत  मुश्किल हूँ

 इन  दो  चार  रुपये  से  सन्तोष  नहीं  होगा  कौर  राज  स्टाफ में  कुछ  लोग  ऐसे  हैं  जो  इस  तरह  से
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 किस  तरह  से  रास्ता  निकाला  जाय यह  हमारी
 वालों  के  साथ  सहानुभूति  रखते

 समझ  में  नहीं  भ्राता  ।  श्राप  सोचिये  शर
 तो  हमारी  मुश्किल  हो  जाती  है  ।  तो  रेलवे

 अफसर  इन  बातों  को  दुर  करने  के  लिए  इनका
 आपके  अफ़सर  सोचें

 ।
 कुछ  स्टेशन  मास्टर

 झर  छोटे  अफसर  तो  हमारे  मुंह  पर  कहते
 निजी  अनुभव  लें  प्रौर  खास कर

 जनरल

 मैनेजर  साल  में  एक  बार  बिना  वब  दिये
 हे  कि  यही  सोच  कर  तो  हमको  इतनी  कम

 तनख्वाह  देते  हैं  ।  में  नहीं  जानती  कि  तनख्वाह
 हुए  प्रवास करें  तो  इस  दिशा में  काफी  सुधार

 क्या  सोच  कर  दी  गयी  में  उनकी  यह  दलील
 हो  सकेगा  |  अगर  वह  इस  तरह  से  बिना

 खबर  दिये  हुए  प्रवास  करेंगे  तो  जो  राशन
 स्वीकार  नहीं  करती  |  कहा  जाता  &  कि  यह

 देनें में  भेजने  वालों  को  कोई  खास  तकलीफ
 हो  रहा  उसका  भी  पता  लगेगा

 ।
 लोग

 नहीं  होनी  चाहिए  |  इसको
 तो

 रेलवे  में  दसतूरी
 चाहते  हैं  कि  भ्रापको  सहायता  दें  ।  में  आपको

 बतलाना  चाहती  हूं  कि  .  फल  एक  ऐसी  चीज़
 कहा  जाता  है  ।  मुझे  है  कि  कृपलानी

 जी  की  जो  कमेटी  बनी है  वह  इसकी  जांच
 है  जो  कि  पैरिशेबिल वस्तु  है  ।  झगर  भेजने

 करेगी  |  कृपलानी  जी  इस  पर  गवर्नमेंट  को
 वाला  रेलवे  पोर्टर  को

 बहुत  परेशान  करते हैं  ।  राशा हैं वह इसका वह  इसका
 गार्ड  को  कुछ

 न
 कुछ  न  दे  तो  उसका माल

 कोई  रास्ता  निकालेंगे  ।
 जाता  नहीं  ।  गोहाटी  से  कलकत्ते  भ्र नन् नास

 ग्र  संतरे  थ  उनका  दो  जगह  ट्रांशिपमेंट  ताप्ती  लाइन  पर  दो  ही  देनें  चलती  हैं  ।

 लड़ाई  के  पहले  एक  तीसरी  ट्रेन  भी  चलती
 करना  पड़ता  है  ।  जरगर  रेलवे  वालों को  कौर

 स्टीमर  वालों  को  कुछ  न  दिया  जाय  तो  १६
 थी |  लड़ाई के  ज़माने  में  वह  कम  कर  दी  गयी  |

 अनन्नास की  टोकरी  में  से  ६  ही  अच्छे  निकलते  मेरी  बिनती  है  कि  उस  तीसरी  ट्रेन को  जारी

 कर  देना  चाहिए ।  वहां  सिंगल  लाइन  है हैं  ।  प्यार  उनको  कुछ  अनन्नास  दे  दिये  जायं  तो

 १४  श्र  १२  अच्छे  निकलते  हैं  ।  पट्टीं  तो  भ्र  जो  यात्री जाते  हें  उनको  जहां दो  ट्रेनों

 का  क्रासिंग होता  है  नगर  ट्रेन  देरी
 खराब  हो  जाते  हें  ।  इसी  तरह  से  श्राम के

 मौसम में  प्रगर  भेजने  वाले  रेलवे गलों  को
 से  भराती है  तो  दूसरी  भी  रुकती जिससे

 बहुत  समय  तक  रुकना  पड़ता  है  ।  इसਂ  वजह
 कुछ  ग्राम

 न
 दें  तो  वह  उस  श्राम  को  चढ़ने

 से  लोगों  को  बड़ी  तकलीफ  होती  है  |

 नहीं  देते  ।  चढ़ने  भी  देते  हैं  तो  कहीं  न

 कहीं  बैगन  को  रोक  देते  हें  प्रौढ़  दो  चार  दिन  आपने  जो  प्रोग्राम  बताया  है  उसके

 लग  जाते हैं  प्रौढ़  वह  श्राम  खराब  हो  जाता
 अन्दर  कुछ  काम  हो  रहा  है

 ।
 कुछ  काम  के

 है  ।  पिछले  महीने  की  २९  तारीख  २९  बारे में  सर्वे  हो  रहा  कुछ  का  सर्वे  होने  वाला

 जनवरी को  कलकत्ते से  एक  पारसल  हैं  ।  श्रापने  बताया  कि

 बाद  भेजा  वह  वहां  १८  फरवरी  को  लाइन  पर  इस  साल  सर्वे  होगा  ।  गुजराती

 पहुंचा  ।  इतने  दिन  लगे
 ।

 वह
 तो

 कोई  पेपर्स में  इस  बारे  में  काफी  चर्चा  हो  रही  है  ।

 बिल  चीज  नहीं  थी  इससे  इतने  दिन  लग  गये  आपके पास  रखा  जाता  हैं  कि  नहीं  मालूम

 तो  खराब  नहीं  लेकिन  are  पैरिशेबिल  नहीं  |  इस  पर  काफी  मतभेद  इस  लिये

 चीज  होती  तो  खराब  हो  जाती  ।  तो  इन  कोल्ड  स्टोरेज  में  नहीं  रखना  चाहिए  यह  मेरा

 मामलों  में  हम  तो  प्राकार  मदद  चाहते  आग्रह हैं  ।  दूसरी  सोजितरा घोलका  लाइन

 इन  दोनों  का  art  सरवे  करायें  भ्र ह  लेकिन  हम  किस  तरह  से  मदद  करें  यह

 हमारी  समझ  में  नहीं  प्राता  |  तो  इस  चीज़  का  जिससे  जनता  का  ज्यादा  लाभ  हो  उसको
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 शुरू  करें  ।  दोनों  लाइनों  का  विशेषज्ञ  सर्वेक्षण  इसी  ate  मंजूर  करने  के  बाद  देन  में  भी

 करें  शौर  जो  यह  देखें  श्रापके  सामने  रखें  शीघ्रता  दिखानी  चाहिये  |

 श्र  जब  निर्णय  करें  तो  हमको  बताया  जाय  aa  था  क्लास  में  पंखे  बडी

 कि  किस  कारण  से  यह  निर्णय  किया  गया
 अच्छी बात  है  ।  लेकिन  पंखे  के  साथ  दिन  में

 जिससे  लोगों  का  समाधान  हो  ।  इन  विषयों
 भी  बत्ती  जलती  रहती  हैं  ।  एक  बार  मेंने

 पर  मतभेद  हो  सकता  है  ।  हो  सकता है  कि  गाड  से  कहा कि  पंखा  चालू  करो
 तो  चालू

 इस  मामले में  श्राप पर  भी  दोनों  तरफ  से  करने
 पर

 बत्ती
 भी

 जलती  रही ।  मेंने  इसके

 दबाव  पड़ता  लेकिन  मेरा  तो  यही  कहना

 है  कि  जिसमें  देश  का  लाभ  हो  उसको  करे ंI

 लिये  कहा  तो  बताया  गया  कि  हम  तो  लिख  कर

 थक  अब  श्राप  लिखिये  कि  दिन  में  पंखे

 इसमें  मतभेद  के  लिए  जगह  नहीं  है
 ।

 ऐसा  के  साथ  बत्ती  क्यों  जलती  हें  ।  अपने  जो  पंखे

 नहीं  होना  चाहिए  कि  किसी  काम  में  काफी

 रखे  तो  वह  कई  चलते  नहीं  हैं  ।  जब  हम  उन
 खर्चा  हो  प्रौढ़  उससे  साथ  न  हो  ।  तो  श्राप  इन  की  तरफ़  ध्यान  खींचते  हूं  तो  कहा  जाता  है
 सब  बातों  को  देख  कर  निर्णय  करें  ।

 कि हम  जंक्शन  स्टेशन पर  बताना

 ६  म०  प०  हमारे  पास  हर  स्टेशन  पर  मैकेनिक

 एक  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  जब  हमसे
 नहीं  ठीक  हर  स्टेशन  पर  श्राप  के  पास

 गलती से  रेलवे  फ्रेट  कम  लिया  जाता  है  तो
 मैकेनिक  नहीं  हो  सकते  लेकिन  हर  जंक्शन

 स्टेशन  पर  आपको  हर  थर्ड  क्लास की  बोगी  के
 उसको  फौरन  TTA  कर  लिया  जाता  है

 प्रौर

 लोग  देते  हूं  परन्तु  शरीर  गलती  से  ज्यादा  हर  पंखे  को  देखना  चाहिये  कि  वह  चलता  है

 या  नहीं  और  साथ  ही  यह  भी  देखना  चाहिये me  ले  लिया  जाता  है  कौर
 उसका  १२  महीने

 के  बाद  पता  लगता  हैं  तो  उसको  देने  से  इंकार  कि  पंखे  के
 साथ

 बत्ती  तो  दिन  में  नहीं  जलती है  ।

 करते  हैं  ।  तब  रेलवे  sare  हम  को  यह  यह  भी  देखना  चादरे  कि  रात  के  वक्त  बत्ती

 कहते  हें  कि  वह  उनकी  सत्ता  की  बात  नहीं  हे  ।  जलती हें  या  नहीं

 श्राप  की  सत्ता  की  बात  नह्टीं  हे  प्रौर  ग़लती  श्राप
 एक  बात  स्टाप  को  और  कहना  चाहती

 की  है  |  बार  बार  हम  पुछते  हैं  तो  कहते  हैं
 हूं  किस् टेशन  के  ऊपर  बहुत  बार  TET

 कि  फ्रेट  ठीक  gate  फिर  ज्यादा  लिया  हो  तो

 उसका  भी  रास्ता  होना  चाहिये  ।  ऐसा  नहीं

 सीटों  को  परेशान  करते  हैं  कौर  दादर

 भ्रहमदाबाद  कौर  नदियाद  स्टेशनों  का  तो  मुझे
 कहना  चाहिये  कि  हमको  अधिकार  नहीं  है  ।

 रेलवे  अ्रधिकारी  को  अधिकार  लेकिन  अनुभव  ह  कि  Het  लोगों  को  काफ़ी  सताते

 ज़रूर  रेलवे  मन्त्री  को  तो  अधिकार  है  ।  रेलवे
 आपका दर  तो  है  तीन  ara बोझ

 लेकिन  वह  एक  एक  रुपया  मांगते  हैं  ।  स्त्रियों ars को  तो  झ्र धि कार होगा  ।  अगर  भ्रामक

 ध्यान  खींचा  जाय  तो  लोगों  को  पैसा  वापस  की  गोद  में  बच्चे  रहते  हें  ौर  सामान भी  होता

 @  |
 फिर  वह  स्टेशन  पर  किस  समय  पहुंचती मिलना  चाहिये  ।  are  पेसा  लेने  में  तो  काफी

 जल्दी  करते  हैं  लेकिन  वापस  देने  में  नहीं  ।  सुबह  के  चार  तीन  पांच  बजे

 में  आपको  बताऊं  कि  एक  शआ्रादमी का का  ३४०
 के  समय  स्टेशन  पर  पहुंचती  हू  ¢,  पौर

 पये  का  क्लेम  मंजूर  किया  गया  लेकिन  उस  फार्म  के  बाहर  भी  कई  बार  बोगी  होती  है  ।

 को  बार  बार  लिखने  पर  भी  इसके  मिलने  तो  एसी  जगहों पर  WITT कुछ  न  कुछ

 बरत  करना  चाहिये  जिससे  पॉटर  लोग  इस
 में  तीन  साल  लगे  ।  तो  इस  तरह  से  काम  नहीं

 होना  चाहिये  ।  जेसे  लेने  में  शीघ्रता  होती  तरह  से  लोगों  को
 न

 सतायें
 ।
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 अ्राख़िर  में  मुझे  एक  वात  यह  कहनी  हैं  कि  तो  लिया  जा  रहा  बरच्छा  हो  जो  चामा राजा

 कई  रेलों  में  स्त्रियों  के  डिब्बे  होते  हें  लेकिन कई  नगर से  सत्य  मंगलम  तक  की  लाइन  पर  भी

 काम  चाल  कर  दिया जाय  । जगह  अलग  से  ऐसे  डिब्ब  नहीं  होते  ।  मेरा  यह

 भी  अनुभव  है  कि  कई  जगह  जहां  अलग  से

 जबकि  कुमारी  प्रर्तरीपਂ  से  लेकर  बम्बई स्त्रियों  के  लिये  डिब्बे होते  हूं  वहां  पुरुष  लोग

 तक  राज मागं बनाया  जा  रहा  हैँ  ग्रोवर  रेलवे
 भी  उन  डिब्बों में  चढ़  जाते  हैं  प्रौढ़  कोई  रेलवे

 कमचारी  इसकी  तरफ  कुछ  भी  ध्यान  नहीं
 लाइन  बनाने  की

 उपयुक्तता  पर  विचार  किया

 जा  रहा  तो  मेरा  रेलवे  मंत्री  से  निवेदन  a
 देते

 ।
 हम  कहते  हैं  तो  वह  कहते  हैं  कि  हम  को

 तो  एक  दो  स्टेशन  ही  जाना  हम  भ्रापको
 कि  यह  बड़ी  लाइन  बनाई  जाय  क्योंकि  कोचीन

 से  मंगलौर तक  पहले  से  ही  बड़ी  लाइन  बनी
 कोई  तकलीफ़  नहीं  देंगे  ।  तो  इन  सब  चीजों

 हुई है  ।  मेरी  समझ  से  यदि  पुल  भी  ऐसे  बन

 के  ड्राप  कोई  न  कोई  ठीक  तरह  से

 व्यवस्था  ऐसी  मेरी  ara  से  विनती  ह  ।
 वाये  जायें  तो  रेलों  तथा  सड़कों  दोनों  के  काम

 झरा  सकें  तो  इससे  काफी बचत  हो  सकती

 श्री  निर्जालिगप्पा  में
 नश

 माननीय रेलवे  मंत्री  को  उनके  व्यावहारिक  तथा

 वास्तविकता युक्त  बजट  के  लिए  बधाई  देता  हुं  ।  मुझे  ed  हे  कि  रेलवे  मंत्री  ने  मलानाद

 का  निदा  किया  है  ।  इसमें  एक  क्षेत्र ह  जिसमें उन्होंन  ओपन  गत  वर्ष  के  भाषण  में  कहा  था

 कि  योजना  ने  कृषि  विकास  को  अ्रत्यन्त  म  तत्व  चाय  तथा  काफी  are

 दिया हैं  इसमें  रेलवे  जो  परिवहन  बहुतायत  से  पैदा  होती  जो  देश  के

 विभिन्न  भागों  को  भेजी  जाती  हैं  ।  दो केन्द्रों में
 का  मुख्य  साधन  पूर्ण  योग  देना  होगा  |

 इस  वर्ष  उन्होंने  कहा  है  कि  यद्यपि  बहुत  कुछ
 बहुत  से  खनिज  पदार्थ  भी  मिलते  हूं  एक  तो

 उड़ीसा  तथा  मध्य  प्रदेश  में  हूं  पौर
 काम  किया गया  अभी  बहुत  करना  शेष

 Wa:  देश  के  झा धिक  विकास  के  साथ  साथ
 दूसरा  ग्राहक  का  केन्द्र  मलानाद  तथा  उसके

 परिवहन  की  सुविधाओं को  बढ़ाने के  पास  का  क्षेत्री  gl  इनमें से  खनिज  पदारथ

 निकालने  का  कार्य  यदि  प्रारम्भ  किया  जाये रेलवे के  विकास  के  .  सम्बन्ध  साहसपूर्ण

 नीति का  अ्रवलम्बन करना  होगा  ।
 तो  काफी  लाभ  हो  सकता  हूं  ।  कर बार  तथा

 मंगलौर  जैसे  बन्दरगाह  भी  हूं  अ्रौर  यदि

 इनकी  sala  की  जाये  तो  वाणिज्य  में  उन्नति परन्तु  पिछड़े  क्षेत्रों  के  पर्याप्त

 विकास  कार्य  नहीं  हो  रहा  हू  ।  भारत के  रेलवे  हो  सकती  इस  स्थान  पर  परिवहन  की

 चित्र को  देखने  से  ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  सुविधायें  न  होने  के  कारण  टनों  मछलियां

 पश्चिमी  तट  रेलों  से  नितान्त  वंचित  है  |  पकड़ने  के  बाद  भी  फिर  सागर  में  छोड़  देनी

 पड़ती हूँ  ।

 देहली  से  त्रिवेन्द्रम  तक  मीटरगेज  लाइन

 के  निर्माण के  बारे  में  रेल  मंत्री ने  गत  ag  इस  क्षेत्र  में  बहुत  सी  कृषि योग्य  भूमि

 कहा  था  कि  उत्तर  दक्षिण  का  यह  मिलाप  बुकार  पड़ी  हुई  जिसमें  १५  प्रतिशत  भूमि

 होना  चाहिए  ।  इसम  केवल  दो  कड़ियों  की  पर  भी  कृषि  नहीं  की  जा  रही  हूँ  ।  मलनाद के

 कमी  यप  लाइन तो  पहले  से  ही  चाल है  |
 काफी  उत्पन्न  करने  वाले  स्थान  उपेक्षित  रहे

 खंडवा  और  हिंगोली के  बीच  वाली  लाइन  को  हमने  कई  बार  इस  सम्बन्ध  में  प्रत्यावहन
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 पड़ा है  ।  इस  पर किया  है  कि  का दूर  तथा  चिकमगलूर  स्थानों

 को  हसन-मंगलौर  रेलवे  से  मिला  दिया  जाये  ।  तत्काल  ही  पूर्णरूपेण  विचार  करिया  जाना

 मैसूर  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  भी  चाहिए  ।

 कर  लियां  था  किन्तु  mit  तक  कुछ
 भी  नहीं  श्री  सारंगी  दास

 पश्चिम

 किया गया  है  ।  इससे  मलनाद  क्षत्र  के  कुछ  :  रेलवे  भ्रष्टाचार  जांच  समिति  पर

 नये
 भी

 खुल  जायेंगे
 ।

 कर बार
 को

 हुबली  मेरे  पुर्व  कतारों  द्वारा  किये  गए  आक्षेप  उचित

 से  मिला  देने  के  सम्बन्ध  में  काफी  सिफारिश
 नहीं  हैं  ।  इस  समिति ने  कभी  तक  अपना कोई

 की  जा  चुकी ह  ।  इस  लाइन  का  बनना  भी  निर्णय  नहीं  दिया  जिसका  में  भी  एक  सदस्य

 भ्रत्यन्तावश्यक है  ।  दिल्ली  तथा  तालागप्पा
 हूं  श्र  इसके  सदस्यों  का  चुनाव  माननीय

 की  लाइन  को  भी  यदि  जोड़  दिया  जाय  तो  मंत्री  ने  हम  लोगों  से  परामर्श  किये  बिता  ही

 दक्षिण भारत  के  लिये  एक  कौर  छोटी  लाइन  कर  लिया  था  ।  इस  समिति  का  क्षेत्र  और

 हो  जायेगी  ।  इन  लाइनों  को  तत्काल  ही  विस्तृत  किया  जाना  चाहिये  जिससे  भविष्य  में

 वाना
 अ्रत्यन्तावश्यक है  ।  में  एक  पिछड़े  हुए  रेलवे  का  कोई  भी  उप-विभाग  अछूता

 न  रह

 क्षेत्र  का  रहने  वाला  हूं  जो  सम्पन्नतापूर्ण  होते
 सके  |

 हुए भी  उपेक्षित रहा  है  ।  इस  क्षेत्र के  पास
 कुछ  नई  रेलवे  लाइनों  के  विकास  तथा

 बहुत  सा  भू-भाग  पड़ा  चा  हैं  जिससे

 जो  लाइन  पहले  जोड़  दी  गई  उनके  विषय
 गाहों  तथा

 रेलों
 को  भी  कुछ  सहायता  मिल

 में  कोई  भी  योजना  नहीं  बनाई  गई  पर
 जायेगी  ।  इसके  अतिरिक्त  में  चाहूंगा  कि

 चित्तालद्रग-रामद्रग  लाइन  को  बनना  भी
 wa  यदि  लाइनों  का  निर्माण  होता  भी  है  तो

 केवल  राजनीतिक  दबाव  के  कारण  ही  अन्यथा
 आरम्भ  किया  जाना  चाहिये  ।  कोहनूर  तथा

 भद्रवती  के  बीच  की  लाइन  भी  बन्दरगाहों
 नहीं |  कलकत्ता तथा  मद्रास  के  प्रेस

 पास  के  लिये  ही  रेलों  में  विद्युतीकरण  व्यवस्था
 तथा  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  लिए  बड़ी  आवश्यक

 की  गई  है  ।  इससे  केवल  नगर  के  लोगों  को  ही
 सिद्ध  हुई हे  ।  श्री  इन  लाइनों  का  यथाशीघ्र

 सुविधा  मिलती  है  ।  यह  श्रनुह्वादक
 निरीक्षण  करना  परमावद्यक  है  ।  कई  छोटी

 कायें है  ।
 छोटी  रेलवे  लाइनों  पर  भी  विचार

 करना  होगा  ।.  मंसुर  भ्रामरी  ऐण्ड  स्टील  बिहार  में  गुना-मनोहरपुर  रेलवे  लाइन

 वर्क्स  की  इस  शिकायत  को  भी  रेल  बनाने  का  विचार  भी  में  माननीय  मंत्री  को

 रियों  को  दूर  करना  चाहिये  कि  १५००  स्मरण  करना  चाहता हूं
 ।  यदि  यह  कार्य

 स्लीपर  जो  उन्होंने  बनाये  बेकार  पड़े  हुए  aq  भी  आरम्भ  कर  दिया  जाय  तो  देश  की

 दक्षिण  रेलवे में  काम  म  लाने के  प्रौद्योगिक  उन्नति  हो  सकती  हे  क्योंकि

 लिये  इन  स्लीपरों  को  क्रय  कर  लेना  चाहिये  सुन्दरगढ़  में  जहां  नया  लोहे  का  कारखाना

 जिससे
 कि

 उनमें  लगी हुई  पूंजी  फंसी
 न  स्थापित  किया  जाने  वाला  उस  क्षेत्र में

 पड़ी  रहे  ।
 काफी  खनिज  पदार्थ  निकलते  हें  ।  जिस  स्थान

 मसूर  रेलवे  केन्या  रेलों  में  मिला  में  रेलों  की  व्यवस्था  हो  जाती ह  वह  पिछड़ा

 दिये  जाने  के  बाद  से
 बहुत  सी  शिकायतें  हुप्रा  क्षेत्र  नहीं  कहा  जा  सकता है

 ।  इन  क्षेत्रों

 सुनने में  जरा रही  संविलयन की  एक  शर्ते  से  झ्रागामी  तीन-चार  वर्षों  में  काफी  आय

 सरकार  को  होगी  क्योंकि  देश  में  कच्ची थी  कि  उनकी  स्थिति  पर  कोई  प्रभाव

 किन्तु  उनके  वेतन  क्रम में  नहीं  aaa  शादी  की  मांग  काफी  बढ़ेगा  अर
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 सारंग घर

 नये  नये  उद्योग  पनपेंगे  ।  यह  चीज  सुधार  करना  चाहता  है  तो  इन  क्षेत्रों  के
 छिपे

 राष्ट्र  के  हित  में  हे  कि  इनकी  उन्नति  के  लिये  हुए  साधनों  का  प्रयोग  करना  हीं  होगा  ।  मुझे

 विश्वास  हैं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  मिर्जापुर
 से उचित  ध्यान

 दिया  जाये
 ।

 एन  नई  लाइन

 यदि  टाडरकेला  से  तालचर  तक  बना  दी  जायें  सतना  तथा  पन्ना  wife  से  मिला  कर

 तो  कच्ची  धातुएं  लाने  में  काफी  सहायता
 खनिज  पदार्थों  को  उपलब्ध  किया  जा  सकता

 मिल  सकती  हैं  |  है  ।  लाखों  एकड़  बेकार  भूमि  पर  कृषि  करके

 राष्ट्र की  उन्नति  की  जा  सकती  हे  ।
 सात-राठ  वर्ष  सम्बलपुर  से

 गढ़  तक  की  दूसरी  लाइन  का  परिमाप  किया  में  इन  दो  राज्यों  के  अतिरिक्त  मध्य

 गया  था  ।.  इस  लाइन  का  महत्व  विजग।पटनम  प्रदेश  का  भी  उल्लेख  करना  चाहुंगा  |  सात

 की  पोत  निर्माणशाला  के  स्वात  पहुंचाने  की  वर्षों  से  इन  राज्यों  में  कोई  भी  विकास

 दृष्टि  से  अधिक है  ।  देश  में  स्वात  की  अ्रधिकता  कार्य  नहीं  gat  हैं  ।  में  मन्त्री  जी  को  बधाई

 होने  पर  अरन्य  संयंत्रों  द्वारा  भी  भेजा  जा  सकता  देता  हूं  कि  उन्होंने  राज्य  परिषद्  में  यह  कहा

 el  रेलवे  लाइनों  के  साथ
 ही  में  चाहुंगा  कि  था  कि  वे  इन  चीज़ों  पर  विचार  कर  ह्

 पारादीप  की  प्रारम्भिक  जांच-पड़ताल  में  भी  राज  रेलवे  में  जो  कुछ  किया  जा  रहा  वह

 शीघ्रता  की  जानी  चाहिये  |  जब  ऐसा  हो  शहरी  लोगों  के  लिये  है--उच्च  श्रेणी  के

 जायेगा  तो  कटक  से  पारादीप  तक  रेलवे  लाइन  लोगों  के  लिये  गरीबों  अथवा  निम्न  श्रेणी

 भी  बन  जायेंगी ।  के  लोगों  के  लिये  नहीं  ।  में  इसे  पसन्द  नहीं

 रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  विन्ध्य  प्रदेश  की
 करता हूं  ।

 भी  बड़ी  उपेक्षा  की  गई  हे  ।  यह  क्षेत्र  अपार  उड़ीसा  में  खानों  के  मालिकों  को

 इयकतानुसार  मालगाड़ी  के  डब्बे  नहीं  मिल
 बहुमूल्य  खनिज  पदार्थों  तथा  ser  उपयोगी

 वस्तु भ्र ों जेसे  लकड़ी  aria  से  भरपूर  है  ।  पाते  हें  जिनसे  उन्हें  बड़ी  सुविधा  होती है  |

 १९४७  तो  इन  राज्यों  के  शासकों  ने  रेलों
 कुम्भ  मेले  के  दिनों  में  में  इलाहाबाद  में

 के  विस्तार पर  कुछ  भी  ध्यान  नहीं  दिया  था  ।  मेंने वहां  रेलवे  का  प्रबन्ध  देखा  था  वहां
 किन्तु इस  सरकार ने  राज्यों के  विलीनीकरण

 जो  दुखद  घटना  घटी  उसमें  रेलवे  का  कोई

 के  पदचात् क्या  किया  है
 ?

 जिस  चीज  की
 नहीं  इसका  अपराध  तो  किसी

 उपेक्षा  उन  शासकों  ने  की  उसी  की  उपेक्षा

 art  की  जा  रही  है  ।  इस  क्षेत्र  का

 अर  पर  मढ़ा  जाना  चाहिये  |  हां  एक  जगह

 लोग  रेलगाड़ी  की  छत  सफर  कर  रहे
 पर्यवेक्षण  करने  से  तमाम  पदार्थ  प्राप्त  हो

 थे  ।  रेल  के  तृतीय  श्रेणी  के  डब्बे  में  केवल  उतन

 सकते  हैं  ।  अराज  हमारे  रेलवे  मंत्री  रेलों  के
 ही  लोगों  को  यात्रा  करने  की  अनुमति  होनी

 विद्युतीकरण  तथा  ढके
 हुए  बढ़िया  प्लैटफॉर्मों

 चाहिये  जितने  लोगों  के  लिय  उसमें  व्यवस्था
 कें  निर्माण  में  व्यस्त  हैं  ।  में  इन  प्लेटफार्मो  के

 विरोध  में  नहीं  मे  लाइनों  का  विकास  कराना

 चाहता हूं  जिससे  सरकार को  धन  प्राप्ति  के  श्रीमती  मायदेव
 :  मैं

 साथ  ही  राष्ट्र  सम्पन्नਂ  हो  सके  |  यदि  वास्तव में  केवल  एक  साधारण  यात्री  के  नाते  हीਂ  कुछ

 रेलवे  मंत्रालय  पंचवर्षीय  योजना  के  अनिवार्य  कहना  चाहूंगी  में  न  तो  उन  लोगों में  से  हूं
 कार्य  करता  हे  कौर  लोगों  के  जीवन  स्तर  में  जो  किये  गये  कार्यों  के  लिये  सरकार  का
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 गुण  गान  करने  लगते  हें  कौर
 न  उन

 लोगों  यात्रियों  को  काफी  स्थान  बैठने  कें  मल

 सकेगा  । में  जो  झ्र सफलता  उसकी  शझ्रालोचना

 करने  लगते
 सीधी  लाइन  तथा  शाखा  लाइन  की

 गाड़ियों  के  समय  निश्चित  करने  पर  उचित
 इतना  तो  सभी  को  मानना  ही  पड़ेगा  कि

 ध्यान  नहीं  दिया  जाता  जिसका  परिणाम  यह
 wa  रेलें  समय  से  चलती  तृतीय  श्रेणी  के

 यात्रियों  को  पहले  से  सुविधायें  भी  अधिक
 होता है  कि  कई  बार  शाखा  लाइन  के  यात्रियों

 को  सीधी  लाइन  की  गाड़ी  पकड़ने  के  लिये
 इसके  भ्र ति रिक्त  रेलवे  कर्मचारी  भी  रिक

 सारे  दिन  या  सारी  रात  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती
 fara  हो  गये  हैं  ।

 है  ।  इन  रेलवे  की  समय  तालिकाओं में

 उचित  समायोजन  होना  चाहिये  ।  वारसी

 रेलों  में  विभिन्न  श्रेणियों में  यात्रा  करने
 लाइट  रेलब्रें  की  समय-तालिका में  भी  उचित

 वाले  यात्रियों की  संख्या  दी  गई  है  ।  प्रथम  श्रेणी
 प्रबन्ध  की  प्रावइ्यकता  ह  ।  अतः  में  माननीय

 के  यात्रियों की  इस  संख्या  में  बम्बई  की
 मंत्री से  ara  करती  हूं  कि  ag  शाखा  रेलवे

 उपनगर  गाड़ियों  में  यात्रा करने  वाले  लोगों

 की  संख्या  भी  सम्मिलित  है  ।  वहां  प्रथम  तथा
 यात्रियों  की  सुविधा  को  दृष्टि  म  रखते  हुए

 इन  बातों  पर  विचार  करने  की  कृपा  करेंगे  ।

 तृतीय  श्रेणी  ही  है  ।  लोग  प्रथम  श्रेणी  में

 भीड़  से  बचने  के  कारण  यात्रा  करना  झ्रधघिक  में  कुछ  शब्द  रेलवे
 स्टेशनों

 पर  चाय  कौर

 पसन्द  करते  हैं  ।  उपनगर  की  गाड़ियों  के  खाने  के  स्टालों  के  बारे  में  भी  कहना  चाहती

 अलग  नहीं  हैं  जिससे  निम्न  श्रेणी  के
 हमें  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हें  कि  खाना

 यात्रियों  की  वास्तविक  संख्या  का  पता  नहीं  बेंचने  के  ठेके  सीधे  होटल  वालों  को  नहीं  दिये

 लग  सकता  है  ।  कभी  प्रथम  श्रेणी  की
 जाते  किन्तु  दलालों  को  दिये  जाते  हें  जो  इन्हें

 तुलना  में  तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  को  उतनी  उप पट्टे  पर  उठा  कर  बहुत  लाभ  कमाते  हैं  |

 मूल  fata  सुविधायें  नहीं  मिलती  हैं  ।  अब  यह  स्पष्ट  है  कि  यदि  यह  व्यवस्था  हटा  दी  जाये

 प्रथम  श्रेणी  को  तोड़  दिया  गया  है  किन्तु  र  ठेके  सीधा  होटल  वालों  या  उनकी

 शीतोष्ण  नियंत्रित  डब्बे  बनाये  गए  हें  श्र  कारी  संस्थानों  को  दिये  तो  खाने  की

 द्वितीय  श्रेणी  में  अधिक  लोगों  के  बैठने  की  चीजें  अ्रधिक  भ्रमणी  कौर  सस्ते  दामों  पर  मिल

 व्यवस्था  की  गई  है  ।  ऐसा  तृतीय  श्रेणी  के  सकेंगी ।

 यात्रियों  को  अधिक  स्थान  के  विचार  से  ही

 डा०  कृष्ण स्वामी :  माननीय  रेलवे  मंत्री किया गया  है  किन्तु  तूतिया  श्रेणी  के  डब्बों  में

 अभी  भी  उतनी  ही  भीड़  रहती  है  ।  में  माननीय
 ने  हमारे  सब  सुझावों  पर  ध्यान  देने  का  प्रयत्न

 मंत्री  से  इस  बात  का  श्रीनिवासन  चाहूंगी  कि  किया  किन्तु  में  एक  बात  की  प्रोर  उनका

 ध्यान  एक  बार
 फिर

 दिलाता  हूं  जिस  के  कारण प्रथम  श्रेणी  के
 डब्बों

 के  स्थान  पर  तुतीय  श्रेणी

 के  अधिक  डब्बों  की  कौर  व्यवस्था  की  जानी
 दक्षिण में  बहुत  आन्दोलन  शुभ्रा है  ।  मेरा

 निर्देश  दाल मसि या पुरम  स्टेशन  का  नाम  बदलने
 चाहिये  |  कहा  यह  जाता  है  कि  कुछ  नये  डब्बे

 की  कौर हे  ।  में
 आशा  करता हूं  कि  मेरे

 बनाये  जा
 रहे  हें

 शर  कुछ  ग्रायात  किये  जा

 इस  प्रकार  पुराने  डब्बे  बेकार  हो
 माननीय  मित्र  दक्षिण  के  लोगों  की  शिकायतों

 को  दूर  करेंगे  । जायेंगे
 किन्तु  में

 तो
 यह  सुझाव  रखती  हूं  कि

 इन  डब्बों  को  भी  काम  में  लाया  जाना  चाहिये  इस  समय  हमें  बहुत  गम्भीर  स्थिति  का

 तभी  डब्बों  की  संख्या  में  वृद्धि  हो  सकेगी  ग्रोवर  =>
 ए  शर  हमें  अपनी
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 रेलवे  नीति  पर  पुर्निवचार करना  चाहिए  ।  में  की  दर  लगाई  तो  हमें  इस  काम  के  लिए

 इस  सम्बन्ध  में  पांच  पूछना  चाहता  हूं
 ।  प्रति  वर्ष  4.0  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था

 वित्त  की  दृष्टि  से  हमारी  रेलों का  कया  भविष्य  करनी  पड़ेगी  कौर  यदि  हमें  वास्तव  में
 रेलों

 हम  अपना  धन  का  विनियोग  कहां  कौर  के  नवीकरण की  चिन्ता  तो  हम  इतनी  राशि

 कैसे  करते हूं  ?  पुनवेर्गीकरण से  रेलें  किस  हद  की  व्यवस्था  अवश्य  कर  सकते  हें  ।  मेरा  सदा

 तक  उपभोक्ताओं  की  मांगों को  पुरा  कर  सकी
 यह  विचार रहा  है  कि  रेलवे को  पंचवर्षीय

 योजना की  राशि  में  से  अधिक धन  देना हैं  ?  क्या  इस  सुघार से  हमारी  परिवहन

 व्यवस्था  की  कार्यक्षमता बढ़ी  है  और  क्या  ताकि  हम  न  केवल  इसके  समान

 इससे  अ्रधिक  बचत  हुई  हैं
 ?

 क्या  प्र्  रेलवे  की  मरम्मत कर  बल्कि  रेलवे को  बढ़ा

 बोर्ड  की  नीति  बदलने  और  इसे  अधिक  शक्ति  भी  ऐसा  करने  से  न  केवल  देश  का  आधिक ह

 देने  का  समय  नहीं  प्रा  ताकि  यह  देश  की  विकास  होगा  बल्कि  बेकारी  भी  कम  होगी
 ।

 बढ़ती  हुई  मांगों  को  पुरा  करने  में  समय हो  श्री  में  पुनर्वर्गीक  रण  के  प्रशन  को  लेता  हूं
 ।

 सके  ?
 इस  सम्बन्ध  में  यह  प्रशन  उत्पन्न  होता  है  कि  इससे

 जितनी  बचत  होने  ara  वह  किस

 हमने  अपनी  लेखा  प्रक्रिया  के  भ्रनुसार  हद
 तक

 पूरी  हुई  है
 ?

 यदि  पुनवेर्गीकरण के
 रेलवे  सामग्री  के  अवक्षयण  कौर  नवीकरण

 मामले  की  जांच  की  जानी  तो  हमें  विभिन्न

 के  प्रतिवर्ष पूंजी  की  २३  प्रतिशत  राशि  खंडों की  ara  कौर  व्यय  के  आंकड़ों की

 निर्धारित की  है  ।  किन्तु  यह  राशि  aT  के
 जांच  करनी  कौर  इन्हें  एक  निश्चित

 व्यय  को  ध्यान  में  रखते  हुए  बहुत  ही  कम  है  ।  ara  के  लिये  प्रयोग  करना  होगा  |  इन  आंकड़ों

 हमें जो  रेलवे  व्यवस्था  वह  बहुत
 को  ध्यान में  रख  कर  ही  हम  wat  देश  में

 adt  फूटी  हालत  में
 है  कौर  इसके  नवीकरण

 रेलवे  लाइनों  के  विकास  के  लिए  प्राथमिकताएं

 को  हमें  प्राथमिकता देनी  चाहिए  थी  ।  किन्तु

 अवक्षयण  रक्षित  निधि  के  ates  देखने  से

 निर्धारित  कर  सकते  हैं  कौर  देश  के  विभिन्न

 भागों में  वस्तु  भाड़े  की  दरें  निश्चित  कर

 मालूम  होता
 कि  eR  से  PEVG—VE

 सकते हैं

 तक  हमने  इस  निधि  में  से  जो  धन  निकाला
 रेलवे  प्रशासन  ने  जो  लेखे  हमारे  सामने

 वह  केवल  नाममात्र  यद्यपि  इस  निधि

 की  राशि  प्रति  वर्ष  बढ़ती  ही  रही  हैं
 ।

 इससे  प्रस्तुत  किये  उसमें  एक  भारी  नटि  है
 ।

 क्या  प्रकट होता  है  ?  रेलवे  व्यवस्था  के
 साथ  हम  जानते  हैं  कि  उत्तर-पूर्वी  रेलवे  में  जिसका

 हमें  पिछले  अवक्षयण  की  इतनी  बड़ी  पुन्वेगीकरण किया  गया  है  सामरिक  महत्व

 पूरी  करने  के  लिये
 भी

 मिली  है
 ।

 इसके  की  बहुत  सी  लाइनें हैं  ।  इसके  लेखों  से  पता

 चलता  है
 कि

 इस  की  स्थिति  उतनी  अच्छी रिक्त  वर्तमान  अवक्षयण को  पुरा
 करने

 के

 लिए  हमें  ak
 धन  कीਂ  व्यवस्था  भी  करनी

 नहीं  जितनी  किं  दिखाई  देती है  ।  इसका

 पड़ेगी  |  इसके  लिए  यह  जानना  आवश्यक  है
 कारण  यह  है  कि  सामरिक  महत्व  की  लाइनों

 के
 राजस्व

 तथा  व्यय  को  वाणिज्यिक  लाइनों कि  सामान  atte  के  नवीकरण  के  लिए  हमें

 टीक  ठीक  कितना  रुपया  खड़े  करना  होगा
 |

 से  पृथक  नहीं  किया  गया  ।  पुनवेर्गीकरण से

 इसकी  स्थिति
 में  सुधार  नहीं  हुमा

 ।  पुनर्वेर्गी
 हम  ag  सोचना  चाहिए

 कि
 पिछला  अवक्षयण

 तथा  वर्तमान  अवक्षयण कैसे  पूरा  किया
 करण

 का
 अर्थ

 यह  है  कि  प्रत्येक  खंड  को

 जायेंगा ।  यदि  पूंजी  के  मूल्य  पर  २६ प्रतिशत
 अपना

 खर्चे  पूरा  करना  इसे
 लाभांश

 में
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 श्र  संचालन  व्यय  भर  अवक्षयण  के  लिए  .  जीतीं  जारी  तो  इससे  हमारी  रेलों

 अपना  अंशदान  देना  चाहिए  कौर  भविष्य  का  सत्यानाश  हो  जा पेया  |  जहां  तक  इन

 में  विनियोग  के  लिए  कुछ  कौर  भी  देना  चाहिए  ।  निर्णयों का  सम्बन्ध  ये  राजनैतिक  झ्राधार

 tad  के  ation  खंड  अच्छी  तरह  चल  पर  नहीं  बल्कि  झ्राधिक  तथा  लोक-कल्याण  के

 रहे  मुझे  इसमें  संदेह है  ।  यह  पृष्ठ  २३  श्राधार  पर  करने  चाहिएं  ।  किन्तु  हमें  यह  भी

 शर  २४  में  इंजनों  के  कार्य  के  सम्बन्ध  में  ध्यान  में  रखना  चाहिए  कि  प्रत्येक  में

 दिये  गये  झ्रांकड़ों  से  स्पष्ट  हे  ।  एक  ग्रोवर  बात  स्थिति  भिन्न  भिन्न  होती  है  ।  छत  रेलवे  ate

 जिसके  बारे  में  में  जानकारी  लेना  चाहता  हूं  को  यह  नहीं  समरसता  चाहिए  कि  विनियोग

 तथा  वस्तु  भाड़े  की  दरों  के  सम्बन्ध  में  एक  रूप यह  है  कि  नई  लाइनों  के  लिए  विनियोग  करने

 के  frog  किन  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  नीति  एक  राष्ट्रीय  नीति  है  कौर  इससे  हमारी

 किये  जाते  हैं  ।  क्या  ये  निर्णय  केवल  ote  भ्र र्थ व्यवस्था  को  अधिकतम  लाभ  पहुंचेगा  ।

 दृष्टिकोण  को
 ध्यान  में  रख

 कर
 किये  जाते  हूं

 पिछड़े  हुए  विशेषकर  दक्षिण  के  विकास  इस  के  gear  सभा

 की  श्रावद्यकताओं  का  निर्णय  कैसे  किया  ४  १९५४  के  दो  बज  तक  के  लिए  स्थगित

 जाता है  ?  क्या  ये  निर्णय  राजनैतिक  आधार  हुई ।

 पर  किये  जाते  ह  ?  मेरे  विचार  में  यदि यह
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